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ФУТБОЛ

- Сейчас вы всеми мыслями должны быть в олим-
пийском Лондоне, но футбольные проблемы навер-
няка не отпускают. Сердце по поводу того, что про-
исходит с РФС, болит?

- Сердце о футболе всегда болит, но не думаю, 
что ситуацию нужно драматизировать. Она, конеч-
но, неприятна прежде всего в связи с жутким цейт-
нотом. Стартует новый чемпионат страны, на носу 
игры сборной, а в РФС нет руководителя, который 
должен решать как оперативные, так и стратегичес-
кие вопросы. Но если посмотреть глобально, то ниче-
го трагического не происходит: глава общественной 
организации подал в отставку, она принята, и теперь 
идет штатный с юридической точки зрения процесс 
его замещения. Другое дело, что все сейчас упражня-
ются в знаниях футбола и в оценках происходящего, 
ну так это было всегда. За четыре года пребывания 
во главе РФС я и не такого наслушался.

- Ситуация усложняется еще и многомиллионны-
ми долгами футбольного союза…

- Не хочу бросать камень в спину уходящему. Ска-
жу только, что проблема есть, но она решаема. Глав-
ное, чтобы люди, собирающиеся сегодня выдвигать-
ся, понимали, куда идут. У многих, к сожалению, 
представления очень поверхностные, о чем можно 
судить по многочисленным интервью. С другой сто-
роны, не надо и переоценивать роль РФС: задача со-
юза - продвигать футбол, организовывать чемпио-
нат страны и работать со сборными. Но это, с мо-
ей точки зрения, лишь 10 процентов из всей массы 
футбольных дел. Остальные 90 лежат на плечах го-
сударства и регионов.

- Знаете ли вы кого-то, кто готов прийти в РФС и 
сразу погасить его текущие долги?

- Это неправильная постановка вопроса. Сегодня, 
убежден, надо искать не того, кто даст денег, а того, 

кто в первую очередь погружен в футбол и любит его. 
Того, кто сможет консолидировать все силы.

- Но есть ли такой человек?
- Очень сложный вопрос. Есть несколько хоро-

ших кандидатур, но у каждой свой недостаток: у од-
ного неизбежно противостояние с лигами, у друго-
го - с регионами, третий вообще знает все, а такие 
люди - самые опасные (улыбается). Но в любом слу-
чае денежный вопрос тут - не самый главный. Рабо-
ту можно и нужно организовать так, чтобы обеспе-
чивать себя самим, если, конечно, не привлекать со-
ветников, которые появляются в лучшем случае раз 
в неделю, а то и в месяц, зато получают по 25 ты-
сяч евро. А еще оплачивать гостиницу и дорогу им, 
их женам и так далее. Так, конечно, никакого бюд-
жета не хватит. Из создавшейся ситуации надо вы-
ходить спокойно и планомерно. Мы потеряли два с 
половиной года, теперь надо возвращать утрачен-
ные позиции.

- Вам не хочется самому впрячься в исправление 
ситуации?

- Я работаю министром спорта.
- Мы в курсе.
- Тогда должны знать, что работы у меня хвата-

ет и сам я подобные желания не вынашиваю. Но до 
окончания сроков выдвижения кандидатов еще есть 
время... (смеется). Знаете, мне хочется, чтобы РФС 
вернул набранный в прежние годы темп. А еще - что-
бы не было такого безразличия: владимирское «Тор-
педо» снимается с соревнований, а никому до этого и 
дела нет. Я в бытность президентом РФС объехал 40 
регионов, встречался с их руководителями и бился за 
каждый клуб. А сегодня с губернатором Владимирс-
кой области никто даже словом не обмолвился.

Работа президента РФС - тяжелейшая, кресло там 
намазано отнюдь не медом. Поэтому тот, кто его зай-
мет, должен понимать, на что идет. И быть готовым 

выдерживать огромный пресс общественного давле-
ния - у нас ведь в футболе разбирается каждый. Го-
сударство не собирается вмешиваться в дела обще-
ственной организации, но очень хотелось бы, чтобы 
ее возглавил вменяемый адекватный человек, кото-
рый не станет закрывать РФС от окружающих и смо-
жет установить мир в футбольном сообществе.

Проблем накопилась масса, и все их надо решать 
при помощи понятной и ясной политики. Трезво оце-
нивая все нововведения и накопившиеся вопросы. 
Нельзя, к примеру, сразу же переводить чемпионат 
страны на старую схему «весна - осень», но через два-
три сезона надо обязательно сесть и проанализиро-
вать - что дала новая система.

- Мы поняли: в выборы президента РФС вы вмеши-
ваться не собираетесь. Но поиском-то главного тре-
нера сборной, как мы знаем, занимаетесь.

- Я занимался и занимаюсь главными тренера-
ми всех сборных команд России. Уверен, что каж-
дая федерация должна согласовывать свою кан-
дидатуру с Министерством спорта, поскольку речь 
идет о национальных командах. Да и деньги на раз-
витие футбола мы продолжаем давать. РФС выде-
ляется 90 миллионов рублей, а вообще на футболь-
ную инфраструктуру тратится полтора миллиарда 
ежегодно. Почему мы должны за все отвечать, но не 
влиять на процесс?

Список кандидатов, который опубликовал РФС 
(не знаю уж, кто его делал), на мой взгляд, - чрез-
мерно обширный, стоило, наверное, ограничить-
ся двумя-тремя реальными фамилиями. И к 15 - 16 
июля (крайний срок - 20-е) нужно уже определять-
ся. Увы, это придется делать без президента РФС, 
но такова уж нынешняя ситуация. Значит, надо де-
ржать в курсе дела реальных претендентов на этот 
пост, которых, на мой взгляд, тоже двое-трое, не 
больше. Текущую же работу возьмут на себя Ники-

та Павлович Симонян и исполнительный директор 
РФС Александр Алаев.

- Вы встречались с Манчини…
- Кто вам это сказал?
- Сорока на хвосте принесла.
- А я, как говорится, ни подтвердить, ни опровер-

гнуть этот факт не могу (смеется).
- И тем не менее, что вы испытали, когда он подпи-

сал новый контракт с «Манчестер Сити»?
- Ничего. Абсолютно штатный случай - у челове-

ка был контракт, он его продлил. Да, там был пункт о 
возможном расторжении, но Манчини не стал этого 
делать. Почему? Факторов много, а какой оказался 
решающим - мне трудно сказать. Может быть, ска-
залась и наша нестабильная ситуация. Думаю, боль-
шинство поступило бы на его месте так же - когда си-
ница больше журавля, трудно предпочесть последне-
го. Нам же, возможно, стоит сейчас на ближайший 
цикл назначить российского тренера, чтобы для на-
чала все немного стабилизировать.

- Кто им мог бы стать?
- Сегодня среди отечественных специалистов ви-

жу только одну кандидатуру - Валерий Газзаев. Да, 
напомнил о себе Анатолий Федорович (Бышовец. - 
Прим. «СЭ»), да, в список попал Непомнящий - очень 
достойные люди, но у будущего главного тренера дол-
жен быть отличный контакт и со всеми клубами, и с 
РФС, и с обществом, и он при этом должен быть спо-
собен принимать жесткие решения, поскольку ко-
манда у нас сейчас хорошая по уровню, но проблем-
ная с точки зрения порядка и дисциплины.

- А если говорить об иностранцах?
- В конечном счете все должен решать РФС, но 

сейчас, по-моему, в любом случае нужно пригла-
шать специалиста на цикл, а потом уже, разобрав-
шись, думать о ЧМ-2018, который, конечно же, нас 
интересует.

- Контакты с иностранцами продолжаются?
- У нас сложная ситуация: переговоры на столь 

серьезном уровне вести попросту некому. Хотя 
уверен, что это может делать Симонян, который 
находится в отличном состоянии. Что касается 
наличия самих переговоров, то они, конечно, бы-
ли. Скажу вам больше, они продолжатся и в бли-
жайшие дни. Я, безусловно, помогаю этому про-
цессу, но лишь консультационно. При этом тот 
круг людей, которых я реально вижу кандидата-
ми на пост президента РФС, попросил быть в кур-
се процесса переговоров. Большего пока вам ска-
зать не вправе.

- Может быть, назовете имена иностранцев?
- Это специалисты из списка, который обнаро-

довал РФС.
- Фабио Капелло?
- И он в том числе. Считаю, что итальянский спе-

циалист был бы хорошим вариантом для России. Он  
умеет побеждать. Для того, чтобы убедиться в этом, 
можно просто заглянуть в его послужной список. Ког-
да мы определялись с Хиддинком, то в первую оче-
редь смотрели на умение тренера побеждать. В ито-
ге - не прогадали.

Другой плюс именитого специалиста во главе на-
шей сборной - повышенное к ней внимание. Когда 
сборной руководил Гус, то его пресс-конференции 
порой продолжались по часу. 

- На ваш взгляд, Хиддинк и Адвокат - это иностран-
ные специалисты разного уровня?

- Конечно. А вы этого не знали?
- В таком случае Капелло ближе к Гусу или Дику?
- К Хиддинку.

Борис ЛЕВИН
Полностью интервью Виталия Мутко - 

в ближайших номерах.

Вчера в гостях у «СЭ» 
побывал министр спорта. 
Главной темой разговора 

стала предстоящая Олимпиада, 
но обойти актуальные футбольные 

темы мы, понятно, не могли.

Виталий МУТКО: 
«РЕАЛЬНЫХ КАНДИДАТОВ 

НА ПОСТ ГЛАВНОГО 
ТРЕНЕРА ФУТБОЛЬНОЙ 
СБОРНОЙ - ДВОЕ-ТРОЕ»

Дмитрий СИМОНОВ
из Китцбюэля

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ
«КУБАНЬ»

«О «Кубани» у меня останут-
ся самые светлые воспомина-
ния, а решение об уходе далось 
мне тяжело, - так начал Траоре 
свой монолог. - Но я принимал 
его сердцем. Непростым оказал-
ся и прощальный разговор с Да-
ном Петреску. Знаю, что тренер 
всегда на меня очень надеялся, 
и я благодарен ему за все, чему 
он меня научил. Но такова фут-
больная жизнь. Надеюсь, мы 
расстались друзьями...

Так получилось, что в первом 
туре мы встречаемся с моим 
бывшим клубом. Буду ли празд-
новать мяч, забитый в ворота 
«Кубани»? Если честно, этого я 
для себя пока еще не решил».

ПРОБКИ И ПЕРЕЛЕТЫ
«Наслышан о проблемах 

на московских дорогах. Про-
бки там, говорят, такие, что 
ни Краснодару, ни тем более 
Кот-д’Ивуару и не снились. Но к 
этому испытанию я готов. К то-
му же мне легче будет перено-
сить долгую дорогу, потому что 
сам я за рулем не сижу, предпо-
читаю передвигаться с водите-
лем. Какая машина нужна та-
кому великану, как я? Здоро-
венный джип, конечно! А что 
же еще!

Высоким людям в самоле-
тах тоже приходится непросто 
- места не хватает, некуда вы-
тянуть ноги. Но я выбирал свою 
профессию, понимая, что фут-
болистам высокого уровня ре-
гулярно приходится летать. И, 
переходя в «Анжи», тоже был в 
курсе, что летать придется по-
чаще, чем во время пребыва-
ния в «Кубани». Но я терпелив! 
Справлюсь!»

ЯЗЫК ОБЩЕНИЯ
«В «Кубани» по-французски 

говорил только Марко Нэ, да и 
тот зимой покинул команду. В 
«Анжи» в этом смысле проще: 

тут и Это’О, и Самба, и Буссу-
фа. Правда, незнание русско-
го не мешало мне находить об-
щий язык с партнерами по «Ку-
бани» и в быту, и на поле. Так 
что франкоговорящие игро-
ки - своего рода маленький бо-
нус, который я получил от «Ан-
жи». Жаль вот только, в румын-
ском поупражняться больше не 
с кем. Ни Петреску нет, ни Бу-
кура, ни Армаша».

Вильфрид БОНИ
«Так совпало, что во время 

моего недавнего приезда в сбор-
ную Кот-д’Ивуара узнал: моим 
товарищем по национальной ко-
манде Вильфридом Бони из «Ви-
тесса» интересуются в России 
(ЦСКА и «Рубин». - Прим. Д.С.) 

Рассуждать о его сильных и сла-
бых сторонах, считаю, будет не-
правильным. Но раз игрок до-
рос до национальной команды 
Кот-д’Ивуара, это о его уровне 
многое говорит! С Вильфридом 
у нас состоялся разговор на те-
му российского чемпионата. Я 
посоветовал ему перебраться в 
Россию. Какое решение он при-
мет? Давайте подождем!»

ЭТО’О
«Помню, был совсем малень-

ким - и смотрел матчи с учас-
тием Это’О по телевизору. Для 
Африки он легенда! Живой па-
мятник! Настоящий титан! Все 
африканские футболисты в 
детстве, а многие и будучи уже 

взрослыми, мечтают быть похо-
жими на Это’О и оказаться с ним 
в одной команде. Я не был ис-
ключением. И вот я здесь, в «Ан-
жи». Мне это удалось. Но сыграть 
с Это’О, соприкоснуться с леген-
дой - для меня это было не просто 
мечтой. Это было... целью. Я всю 
карьеру целенаправленно рабо-
тал над собой - и работа принес-
ла плоды. Только своим трудом, 
а не благодаря удаче я заслужил 
возможность забивать голы с пе-
редач Это’О и отдавать результа-
тивные пасы ему, играть и тре-
нироваться вместе с кумиром 
всей Африки. Своей цели я до-
стиг. И останавливаться в своем 
развитии не собираюсь».
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Ласина ТРАОРЕ: 
«СЫГРАТЬ С ЭТО’О 

БЫЛО НЕ МЕЧТОЙ, А ЦЕЛЬЮ»

Вторник. Куфштайн. «Анжи» - «Куфштайн» - 7:0. 
В игре новичок махачкалинского клуба Ласина ТРАОРЕ.

Олег РОМАНЦЕВ: «АДВОКАТ 
УШЕЛ - А МЫ ОСТАЛИСЬ 
У РАЗБИТОГО КОРЫТА»

Новичок «Анжи» рассказал о том, что изменилось в его жизни 
после смены команды, а что осталось прежним

Вчера в гости к «СЭ» пришел и Олег Романцев. Как и в прошлый раз - 
с очаровательной внучкой Алиной. «Мечтает о журналистике, - 

улыбнулся Олег Иванович. - Пусть посмотрит, как  делается газета».

Романцев не похож на че-
ловека, оказавшегося вне 
творческого пространс-

тва. Чуть ироничен в ответах 
на самые скользкие вопросы, 
как обычно, уверен в себе, то-
чен в формулировках, предель-
но откровенен. Никого не боит-
ся. А разве не таким мы его зна-
ли всегда? 

СБОРНОЙ 
ДОЛЖЕН РУКОВОДИТЬ 
РОССИЙСКИЙ ТРЕНЕР

- Знакомы ли вы со списком 
13-ти кандидатов на пост глав-
ного тренера сборной России? 
- начали мы разговор с самой 
актуальной футбольной темы. 

- Конечно.
- Что скажете?
- На мой взгляд, это в некото-

рой степени возвращение к про-
шлому. И не самому лучшему. 
Был, есть и останусь при мне-
нии, что российской сборной 
должен руководить российский 
тренер. Причем в список нужно 
было внести еще несколько фа-
милий молодых отечественных 
специалистов.   

Часто приходится слышать се-
тования: когда же мы будем рас-
тить своих тренеров, звезд масш-
таба Пеле и Марадоны? Разговоры 
остаются разговорами, и при этом 
мы не даем шанса нашим трене-
рам, мало предоставляем возмож-
ностей для прогресса молодежи. 
Между тем есть закон: количество 
всегда переходит в качество. Если 
бы в нашем чемпионате играло 90 
процентов россиян, то, глядишь, 
появился бы новый Стрельцов, 
Яшин или Мостовой. Вот Геор-
гий Ярцев заиграл в «Спартаке» 
в 29 лет, стал лучшим бомбарди-
ром первенства СССР, игроком 
национальной сборной. А будь 
в ту пору у нас столько же леги-
онеров, сколько сейчас, вряд ли 
парень из Костромы стал бы ве-
ликим футболистом. Подобных 
примеров немало.

И молодым игрокам, и на-
чинающим тренерам требует-
ся доверие. Зачем сюда приедет 
очередной иностранец в возрас-

те 60 - 70 лет? Поднимать наш 
футбол? А затем он, не отчи-
тавшись, сбежит. Наш же мо-
лодой будет стремиться само-
утвердиться, что-то доказать, 
потому что он знает: ему в этой 
стране жить и работать. Он не 
будет относиться к своим обя-
занностям спустя рукава. При 
этом ему можно что-то подска-
зать - у нас, слава богу, есть у ко-
го спросить. Россия на футболь-
ные кадры не бедна. 

- Между тем «в списке 13-ти» 
все-таки есть фамилии Кобеле-
ва и Писарева.

- А почему в него было не 
внести еще и фамилию Карпи-
на, чью работу в «Спартаке» я 
не считаю неудачей?! Или мо-
лодого, перспективного, пока 
еще особых заслуг на тренер-
ском поприще не снискавшего, 
но футболиста с мировым име-
нем, отличного организатора, 
порядочного и умного человека, 

который работал с Моуринью?! 
Я, понятно, имею в виду Дмит-
рия Аленичева. Да, риск есть. 
Возможно, сразу не все получит-
ся. Но тот же Адвокат развернул-
ся и ушел - все. А мы остались у 
разбитого корыта.

Ждать спасителей из-за кор-
дона, которые сразу сделают нас 
чемпионами мира, я бы не стал. 
Более того, уверен, что таких 
спасителей не может быть. Дай 
бог, из группы команду выведут. 
А дальше что? Вряд ли иност-
ранный тренер возьмет в по-
мощники россиян, которых бу-
дет учить, знакомить со своими 
конспектами. Он в России сво-
их людей натаскивает, а потом 
они все вместе уезжают подни-
мать чужой футбол. 

- Но ведь все последние годы 
с приезжими тренерами работал 
Александр Бородюк.

- Удивляюсь, почему в этом 
списке нет его фамилии.

СТРАННО, ЧТО В СПИСКЕ РФС 
НЕТ МОУРИНЬЮ 

- Не кажется ли вам, что РФС 
просто бросил кость обществен-
ному мнению?

- Кажется. Мы вам обещали, 
господа журналисты и болель-
щики, - вот и получите. Это же 
несерьезно. Хотя есть и достой-
ные кандидатуры. Однако и в их 
отношении возникают вопросы. 
Вот Гвардьола, который работал 
в «Барселоне», взяв готовую ко-
манду, в прошлом году выиграл 
все, в этом - ничего. И ушел по 
причине того, что устал. Получа-
ется, что работать в «Барселоне» 
у него нет сил, а поднимать рос-
сийский футбол - хоть отбавляй. 
Сразу посвежел. При том что он, 
может, и не знает, что его вклю-
чили в этот список. Но зачем в 
таком случае это все? 

- Мало того, в списке есть 
люди, связанные действующи-
ми контрактами, как Семин или 
Липпи.

- Наверное, этот вопрос мож-
но как-то решить. Но для на-
чала нужно с самими людь-
ми переговорить. А просто так 
писать... Скажите, почему Мо-
уринью в списке нет? Стран-
но. Могли бы еще и о Фергюсо-
не вспомнить.

- Когда познакомились со 
«списком 13-ти» и не нашли сво-
ей фамилии, не возникло мысли, 
что тренера Романцева вычерк-
нули из футбольной памяти?

- Нет. Со мной разговарива-
ли, но я сразу же отмел свою кан-
дидатуру.

- Не верили в удачу?
- Возможно, что-то и полу-

чилось бы. Но это стало бы воз-
вратом к прошлому. Я за перс-
пективного тренера с хорошими 
задатками, которого мы вырас-
тили бы все вместе - с журна-
листами и болельщиками. То-
го же Карпина, Аленичева или 
Кобелева. Это мое личное мне-
ние, но я, поверьте, много ду-
маю об этом.

Окончание - стр. 3
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ФУТБОЛ
ШИЛЬДЕНФЕЛЬД 

ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ 
С «ДИНАМО»

Защитник сборной Хорватии Гордон Шильден-
фельд вчера вечером в офисе столичного клуба под-
писал контракт с московским «Динамо». Срок согла-
шения - 3 года. Напомним, что высокорослый (191 см) 
футболист на Euro-2012 выходил в стартовом соста-
ве во всех трех матчах хорватов в групповом турнире. 
Всего за национальную команду он провел 15 матчей 
(0 голов). В сезоне-2011/12 Шильденфельд защищал 
цвета франкфуртского «Айнтрахта» (33 матча, 1 гол). 
Таким образом, с помощью обладателя двух паспор-
тов - помимо хорватского еще и немецкого - «Дина-
мо» укрепило оборону, выполнив тем самым одно из 
пожеланий главного тренера Сергея Силкина. Приоб-
ретение 27-летнего футболиста стало второй покуп-
кой бело-голубых за два дня: как известно, во втор-
ник они заключили соглашение с ровесником Шиль-
денфельда голландским полузащитником Отманом 
Баккалом.

Александр МАРТАНОВ

ПЕРЕХОД РОХО 
В «БЕНФИКУ» СОРВАЛСЯ

Защитник «Спартака» Маркос Рохо не перейдет 
в «Бенфику». Как уже сообщал «СЭ», 22-летний ар-
гентинец согласовал личный контракт, однако пор-
тугальский и российский клубы не сошлись в цене 
трансфера.

- «Спартак» настаивал на четырех миллионах евро, 
а «Бенфика» готова была заплатить лишь три, - рас-
сказал корреспондент португальской газеты Record 
Нуну. - По нашим данным, сделка окончательно сор-
валась. В футболе, конечно, все возможно, но «Бен-
фика» уже переключилась на переговоры с други-
ми левыми защитниками Хосе Анхелем из «Ромы», а 
также Тайе Тайво и Вилой Дидаком, права на которых 
принадлежат «Милану».

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

«КРЫЛЬЯ» 
ПОПОЛНИЛИСЬ 

ОДНИМ ПАРАГВАЙЦЕМ 
И ЖДУТ ВТОРОГО

Вчера «Крылья Советов» подписали трехлетний 
контракт с 22-летним парагвайским нападающим Лу-
исом Кабальеро, являющимся воспитанником «Олим-
пии» из столицы страны Асунсьона. Сегодня на авс-
трийский сбор самарской команды должен прибыть 
еще один футболист этого клуба - 26-летний полуза-
щитник Пабло Себальос, с которым также планирует-
ся подписать контракт. Насколько известно, Андрей 
Кобелев еще зимой хотел видеть в составе «Крыль-
ев» этих двух игроков сборной Парагвая, но тогда их 
трансфер не состоялся.

В минувшее воскресенье оба футболиста приняли 
участие в золотом матче парагвайской апертуры - пе-
ред последним туром «Олимпия» опережала соперни-
ков из «Серро-Портеньо», но не смогла остаться лиде-
ром, уступив на своем поле со счетом 1:2.

Арнольд ЭПШТЕЙН

НИКУЛАЕ 
ПРИСОЕДИНИЛСЯ 

К «КУБАНИ»
Вчера новичок «Кубани» Даниэл Никулае прибыл 

в Краснодар и провел в общей группе первую трени-
ровку. Напомним, что 29-летний нападающий подпи-
сал с клубом контракт по системе «2+1».

А вот защитник Рогочий из-за небольшого повреж-
дения вынужден был заниматься по индивидуальной 
программе. Предположительно восстановление зай-
мет несколько дней.

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

АНГБВА 
ПОКИДАЕТ «АНЖИ»

«Анжи» и защитник Бенуа Ангбва по обоюдному со-
гласию расторгли контракт. 30-летний футболист пе-
решел в махачкалинский клуб перед минувшим сезо-
ном из расформированного «Сатурна» и отыграл 27 
матчей, забив 4 гола. До этого камерунец также вы-
ступал за «Крылья Советов».

Владимир КОНСТАНТИНОВ

НТВ ОПРЕДЕЛИЛОСЬ 
С ТРАНСЛЯЦИЕЙ 
В ПЕРВОМ ТУРЕ

НТВ определился с матчем 1-го тура премьер-лиги, 
который будет показан по основному общедоступно-
му каналу. Будет продемонстрирована встреча ЦСКА - 
«Ростов», которая намечена на 21 июля. Начало транс-
ляции в 13:20, а матч начнется на 10 минут позже.

- Выбор был непростой, - рассказал начальник от-
дела программирования спортивных каналов «НТВ 
Плюс» Владимир Горбачев. - В первом туре очень 
тяжело выделить один матч, признать какую-то встре-
чу главной. Нужно еще учитывать, что НТВ не всегда 
свободно в выборе матча тура. К примеру, из шести 
встреч между «Зенитом», «Спартаком» и ЦСКА на фе-
деральном канале будут показаны лишь три. Кроме 
того, есть договоренность, что в течение сезона мы 
должны хоть однажды продемонстрировать игру каж-
дой из команд премьер-лиги. Учитывая все эти нюан-
сы, мы и остановились на матче ЦСКА - «Ростов».

Тем временем вопрос с показом одного матча ту-
ра премьер-лиги на телеканале «Россия 2» пока не 
решен.

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

РОСТОВСКИЙ СКА 
ТЕРЯЕТ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
СТАТУС

Серебряный призер чемпионата СССР-1966 и об-
ладатель Кубка-1981 СКА из Ростова-на-Дону в бли-
жайшее время может прекратить свое существова-
ние. «На 99,99 процента мы снимаемся с первенс-
тва России, - сказал генеральный директор клуба 
Валентин Ткаченко. - Я готов в понедельник встре-
титься с болельщиками и разъяснить им, что руко-
водство клуба сделало все возможное для спасения, 
однако власти помочь СКА не смогли или не захоте-
ли». (donfootball)

СУПЕРКУБОК 
ПРИНЕСЕТ РФПЛ 

500 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ
Вчера состоялась пресс-конференция исполни-

тельного директора РФПЛ Сергея Чебана и директора 
этой организации по безопасности Александра Мейт-
лина, посвященная Суперкубку России.

Руководители РФПЛ рассказали, что матч «Зенита» 
и «Рубина» в Самаре должен дать импульс развитию 
материально-технической базы и футбола в целом в 
городе на Волге. Кроме того, с точки зрения коммер-
ции мероприятие обещает быть успешным: «Мы ожи-
даем, что доход от матча составит порядка 500 тысяч 
долларов», - заявил Чебан.

Средняя цена билета составляет 300 рублей, что 
позволяет рассчитывать на аншлаг. Из Санкт-Петер-
бурга ожидается прибытие 10 тысяч болельщиков, из 
Казани - порядка 2-3 тысяч. Обслуживать встречу бу-
дут около 500 человек: из них 250 - сотрудники охран-
ного предприятия, остальные - волонтеры.

В канун Суперкубка в Самаре будут проводиться и 
различные развлекательные мероприятия - концерты, 
турниры по футболу и боулингу. Напомним, что матч 
планирует транслировать Первый канал.

Владимир ИРИНЧЕЕВ

Андрей КУЗИЧЕВ
из Раменского

Визиты представителей 
УЕФА в Раменское дело ес-
ли не привычное, то как 

минимум хорошо знакомое. 
Если союз примет окончатель-
ное решение о допуске «Сатур-
на», что должно произойти в те-
чение двух ближайших дней, 
то поединок «Анжи» с венгерс-
ким «Хонведом» или албанским 
«Фламуртари» станет шестой 
еврокубковой игрой в истории 
стадиона. 

Первой же стал матч ква-
лификационного раунда Лиги 
чемпионов, вошедший в исто-
рию благодаря феноменальной 
игре Руслана Нигматуллина в 
противостоянии «Локомотива» 
и австрийского «Тироля». Один-
надцать лет назад подгоняемые 
пущенной по заполненным три-
бунам волной железнодорож-
ники выиграли 3:1, а побед-
ную точку Игнашевич поста-
вил сумасшедшим ударом со 
штрафного. Тогдашний капи-
тан красно-зеленых Игорь Чу-
гайнов признался, что матч 
был выигран во многом благо-
даря поддержке трибун. Потом 
«Локомотив» уступил в Раменс-
ком «Хапоэлю» (0:1), ЦСКА сыг-
рал вничью с итальянской «Пар-
мой», а «Сатурн» в последнем в 

истории Кубке Интертото одер-
жал победы над люксембурж-
ской «Этцеллой» (7:0) и немец-
ким «Штутгартом» (1:0).

И всякий раз представите-
ли УЕФА оставались довольны 
увиденным, высказывая лишь 
минимальные замечания, уст-
ранявшиеся в рабочем порядке. 
Правда, стоит учитывать, что 
во время инспекционной поез-
дки высокие гости не дают пуб-
личных оценок, а лишь готовят 
обстоятельный доклад, на осно-
вании которого и принимается 
итоговое решение. Так было и 
на этот раз, причем представи-
тели ведомства Мишеля Плати-
ни начали знакомство с «Сатур-
ном» в девять утра.

Пусть в Раменском сейчас 
нет клуба премьер-лиги, стади-
он поддерживается в рабочем 
состоянии. Весной, когда «Са-
турн» проводил здесь матчи во 
втором дивизионе, всех восхи-
щал идеальный по качеству га-
зон. Хвалили его во вторник и 
принимавшие здесь игру пер-
вого тура первенства ФНЛ фут-
болисты «Торпедо». Бросились, 
правда, в глаза отдельные участ-
ки с выгоревшей травой. Оказа-
лось, это побочный эффект борь-
бы с сорняками, и газон придет в 
норму через два-три дня.

В целом по итогам работы 
комиссии УЕФА можно сказать, 

что арена соответствует треть-
ей международной категории - 
вполне достаточной для прове-
дения отборочных матчей Ли-
ги Европы. А для более высокой 
четвертой - соответствующей 
групповому этапу турнира - не-
обходимо оборудовать допол-
нительные места для коммен-
таторов, установить систему 
электронного контроля досту-
па зрителей, и усовершенство-
вать условия для работы служ-
бы безопасности. Те небольшие 
недостатки, на которые было 
указано, можно устранить опе-
ративно. Окончательный спи-
сок замечаний и пожеланий из 
УЕФА уже получен. 

Стоит добавить, что и с раз-
мещением гостей в Раменском 
не должно возникнуть проблем. 
В свое время некоторые веду-
щие клубы премьер-лиги (пер-
вопроходцем выступил «Локо-
мотив». - Прим. А.К.) останав-
ливались на ночь в одном из 
местных отелей, чтобы в день 
матча избежать попадания в 
«пробку». Как один из вариан-
тов может рассматриваться и 
соседний Жуковский, принима-
ющий достаточное количество 
иностранных гостей в дни про-
ведения Международного авиа-
космического салона и легкоат-
летического Мемориала брать-
ев Знаменских.

Вчера комиссия УЕФА побывала на стадионе 
в Раменском, где махачкалинский «Анжи» 
планирует проводить матчи Лиги Европы

«САТУРН» К ЕВРОКУБКАМ 
ПРАКТИЧЕСКИ ГОТОВ

Среда. Раменское. Стадион «Сатурн».

Зенит - ФК Русь - 6:0 (Зырянов, 25. Ши-
роков, 32. Бухаров, 61, с пенальти, 71, 74. 
Джорджевич, 75). «Зенит» (Санкт-Петер-
бург): Малафеев (Жевнов, 41), Губочан, Лу-
кович (Ломбертс, 7), Бруну Алвеш, Кришито 
(Лумб, 56), Денисов, Зырянов (Семак, 41), 
Широков (Евсеев, 56), Быстров (Бухаров, 
41), Файзулин (Джорджевич, 56), Кержаков 
(Кения, 56). Санкт-Петербург. База ФК «Зе-
нит». 100 зрителей

Никита ЛИСОВОЙ
из Санкт-Петербурга

За день до контрольного матча 
«Зенит» - «Русь» автор этих строк  
встретил игроков клуба с патрио-

тичным названием в метро. Ничего уди-
вительного: ребята молодые, а команда 
только строится, но не задать меркан-
тильный вопрос было трудно: 

- Парни, когда личными автомоби-
лями обзаведетесь?

Те в ответ лишь грустно усмехну-
лись. Зато рассказали про то, как гото-
вятся вступить в новый для себя турнир 
- первенство второго дивизиона, и про 
то, что работают под началом бывше-
го полузащитника «Зенита» Александ-
ра Горшкова.

Горшков - замечательный человек и 
заслуженный игрок, но как тренеру ему 
пока не особо везет. Первый свой про-
фессиональный клуб - калининградс-
кую «Балтику» - он тренировал 15 дней, 

второй - «Нижний Новгород» - чуть боль-
ше трех месяцев. На очереди перспек-
тивный проект «Русь». Клуб только при-
обрел статус профессионального и, ви-
димо, изо всех сил будет пытаться стать 
младшим братом для «Зенита».

Но пока, наверное, во многом благо-
даря отношениям Горшкова и «Зенита» 
«Русь» встречалась в спарринге с чем-
пионом России. Что уже, согласитесь, 
для клуба третьего по рангу дивизиона 
страны неплохо.

За время двухмесячного перерыва 
база сине-бело-голубых в Удельном пар-
ке преобразилась. Теперь здесь полным 
ходом идет строительство. На месте од-
ного из двух полей, где обычно трениро-
вались чемпионы страны, желтый песок 
и строительная техника -  меняют дре-
наж. А еще в двух шагах делают «подуш-
ку» для третьей и четвертой полян.

Активное строительство не помеша-
ло зенитовцам сыграть с «Русью» това-
рищеский матч на единственном пол-
ностью готовом на данный момент по-
ле. Посмотреть на действо собралось 
несколько десятков зрителей, которые 
выстроились за забором по перимет-
ру базы. Начала «Русь» за здравие, гра-
мотно обороняясь и заставляя лучший 
клуб страны часто ошибаться в центре 
поля. Но в этом «заслуга» больше не «ру-
сичей», а зенитовцев, которые понача-
лу никак не могли нащупать и восста-
новить игровые связи - все-таки пер-

вый полноценный контрольный матч 
в межсезонье. 

Лучано Спаллетти выставил самый 
боевой состав, за исключением двух 
обычных игроков «старта»: Анюкова и 
Ломбертса. Как стало известно «СЭ», 
Анюков ухитрился подхватить анги-
ну в изнывающем от зноя Петербур-
ге, и его выход на поле в игре за Супер-
кубок под вопросом, а вот с Николасом 
все в порядке - он появился на поле уже 
в первом тайме, заменив получившего 
повреждение Луковича. Место Анюкова 
на правой бровке занял Губочан, а ком-
панию сначала Луковичу и потом Лом-
бертсу в центре защиты составил Бру-
ну Алвеш. Полузащита представляла со-
бой обычный мощный кулак: Денисов, 
Широков, Зырянов, Файзулин, Быст-
ров. На острие атаки - Кержаков. Капи-
таном остался Вячеслав Малафеев, ко-
торый за весь первый тайм тронул мяч 
считаное число раз. 

Боевая гвардия «Зенита» подбира-
ла ключики к обороне «Руси» 25 минут 
первого тайма. А потом старшим по 
рангу удалась разрезающая передача 
в штрафную, где ворвавшийся, как в 
лучшие годы, Зырянов обвел вратаря 
и отправил мяч в пустые ворота. Через 
семь минут дежурный гол забил Широ-
ков - и команды спокойно доиграли до 
перерыва.

На 41-й минуте (по договоренности 
поединок состоял из двух таймов по 40 

минут) Спаллетти провел сразу три за-
мены. Одна из них заслуживает особо-
го внимания. Александр Бухаров, заме-
нивший Владимира Быстрова, за вто-
рой тайм успел отметиться хет-триком, 
то есть забить всего в два раза меньше, 
чем за… весь прошлогодний чемпио-
нат. Голы Бухарова были на любой вкус: 
один - с пенальти, который он сам и за-
работал, второй - после выхода один на 
один с вратарем, третий - в результа-
те отличного удара с линии штрафной 
в «девятку». 

Заслуживает внимания выход на по-
ле двух новичков «Зенита». Грузинско-
го атакующего полузащитника Левана 
Кения и молодого дарования из Сербии 
Луки Джорджевича. Последний устано-
вил окончательный счет в матче - 6:0, 
однако первый запомнился больше. Как 
признался Спаллетти, взять этого игро-
ка в «Зенит» ему посоветовал президент 
клуба. Если у Кения и дальше так пой-
дет, то, надо признать, у Александра 
Дюкова хороший футбольный вкус.

Кения, вышедший на поле на 56-й 
минуте, моментально включился в игру, 
взяв нити атакующих действий в свои 
руки. Он неплохо дирижировал впере-
ди, показал, что и с техникой у него все 
в порядке, сделал парочку замыслова-
тых передач. После матча грузинского 
футболиста, с которым соглашение, по 
нашим сведениям, еще не подписано, 
отметил и главный тренер.

Сергей ЯРЕМЕНКО
из Санкт-Петербурга

- В первую очередь я бы хотел 
выразить свою солидарность с 
людьми, которые пострадали 
из-за наводнения в Краснодар-
ском крае, - начал пресс-кон-
ференцию Спаллетти. - А еще 
хотел бы поблагодарить своих 
футболистов. Дело в том, что я 
снова получил приз лучшему 
тренеру сезона. Без них я ни-
когда не смог бы претендовать 
на эту премию. 

Впрочем, это уже в прошлом. 
Сейчас мы снова выходим на 
тропу войны…

- Что скажете о новичках - Луке 
Джорджевиче и Леване Кения? 
Есть ли у них шансы сыграть за 
Суперкубок?

- Джорджевич - молодой па-
рень, за которым мы давно сле-
дили. Приобрели его, сделав 
инвестицию в будущее. Он уже 
продемонстрировал свое мас-
терство. Но заводить разговор 
о его выступлении сразу на се-
рьезном уровне, возлагать на 
него большую ответственность  
пока рано. Ему совсем недавно 
исполнилось 18 лет. Совсем мо-
лодой паренек…

Кения - игрок, которого пред-
ложил наш президент. Мы это 
предложение с удовольствием 
приняли, как принимаем поч-
ти все его начинания. Этот иг-
рок обладает многими хороши-
ми качествами. Правда, Леван 
не играет уже давно, поэтому 
мне нужно за ним посмотреть. 
Я сам этого футболиста почти 
не знаю. 

- Стоит ли ждать усиле-
ния команды уже в ближайшее 
время?

- Мы ищем новичков, нам 
обязательно нужны серьезные 
приобретения, очень высоко-
го уровня.  Если мы хотим ид-
ти вперед и расти, нужны хо-
рошие новички. Когда команда 
выигрывает чемпионат почти с 
15-очковым отрывом, ее могут 
усилить только игроки уровня 
Нани и Халка. Я назвал два из-
вестных имени для того, чтобы 
вы поняли, игроков какого уров-
ня мы ищем. 

- У «Зенита» был необычный, 
семейный сбор. Футболисты 
довольны. А как вы считаете, он 
принес пользу команде?

- Да. Так сбор проходит луч-
ше. Когда у футболистов есть 
такие важные ценности, как се-
мья, когда она близко, работа-
ется гораздо лучше. Это было 
очень здорово - после трениро-
вок родители играли с детьми. 
Можно было наблюдать за тем, 
как ребята развлекаются. Пот-
рясающее зрелище! Думаю, за 
таким подходом будущее.

Я видел, что случилось пос-
ле финала чемпионата Евро-
пы. Команда-победитель, Ис-
пания, вывела на поле всех де-
тей - и они там играли, бегали, 
развлекались. Нужно быть от-
крытыми. 

- Дал ли вам как тренеру чем-
пионат Европы какую-то пищу для 
размышлений?

- Нет. Самые сильные коман-
ды подтвердили свои качества, 
свое мастерство. Единствен-
ная сборная, которую я хотел 
бы выделить и поздравить, - это 
Италия. И вовсе не потому, что 
я итальянец. Команда прове-

ла отличный турнир, здорово 
сыграла в полуфинале против 
Германии. Мои соотечествен-
ники играли в тот футбол, кото-
рый непривычно видеть в их ис-
полнении, - больше ориентиро-
ванный на мастерство игроков, 
на атаку. Пранделли проделал 
огромную работу… А самыми 
сильными командами турнира 
были Португалия, Германия и 
Испания, которая заслуженно 
выиграла.

- «Зенит» только сегодня про-
вел первый спарринг. Имеет ли 
значение то, что команда начнет 
сезон сразу с матча за Супер-
кубок?

- Наша команда не нуждает-
ся в особенной подготовке. Ре-
бята прекрасно знают, что де-
лать. Отлично умеют в нужный 
момент реализовать свое мас-
терство, поэтому для них не бу-
дет никакой сложности выйти 
и сразу сыграть важный матч. 
Нашей команде достаточно трех 
вещей, чтобы выходить и по-
беждать. Это соперник, мяч и 
поле.

- Многие СМИ отправляют на 
пост главного тренера сборной 
России ваших соотечественников 
Роберто Манчини и Фабио Капел-
ло. Как вы к этому относитесь?

- С моей точки зрения, луч-
шая кандидатура - Гвардьола. 
Мне было бы приятно, чтобы 
нашу (Спаллетти так и выразил-
ся. - Прим. С.Я.) национальную 
сборную тренировал он. Ведь 
я себя чувствую немного рус-
ским. 

Манчини и Капелло - тоже 
очень хорошие и сильные тре-
неры. Еще есть фигура Валерия 
Непомнящего. Когда я смотрю 
на него, он очень напоминает 
мне Трапаттони. Тоже порабо-
тал за рубежом, в самых раз-
ных странах, гармоничный че-
ловек, сильная фигура. Думаю, 
это подходящая кандидатура. 
Те, кого вы назвали, тоже под-
ходят.

Но если подумать о буду-
щем, стоит выбрать тренера, 
который может дать импульс, 
новые идеи и стимул к разви-
тию футбола в России. Челове-
ка, который сердцем очень бли-
зок к этой стране и переживает 
за ее будущее. Человека, кото-
рому присущи много разных 
хороших качеств. И я очень хо-
рошо знаю этого идеального че-
ловека. Это Сергей Семак (смех 
в зале)! И не надо смеяться! Ес-
ли мы хотим опередить время, 
то сборную должен трениро-
вать именно он. Я говорю это 
серьезно.

Семак - человек с крепким 
характером, у него никогда не 
будет проблем в отношениях с 
игроками. Если бы ему необхо-
димо было кого-то оставить за 
пределами команды, пусть да-
же из тех, с кем он играл, он бы 
сделал это. Причем очень кор-
ректно и правильно.  Семак - 
человек высокого достоинства, 
у него есть огромное количество 
свежих идей в голове. Думаю, он 
идеальный кандидат на долж-
ность главного тренера.

Говорю это против своих ин-
тересов, ведь Семак - игрок на-
шей команды. Его контракт с 
«Зенитом» действует до декабря, 
и он абсолютно точно продлит 
его как минимум до конца сезо-
на.  Уверен, он сможет отыграть 

и следующий сезон, и сезон, ко-
торый будет после. Более того, я 
уверен в том, что, когда Семак 
закончит карьеру, все большие 
клубы на российской арене и 
даже какой-нибудь европейс-
кий захотят видеть его в качес-
тве тренера. 

Тренер сборной - особенная 
работа. Это не тот человек, ко-
торого можно пригласить на 
шесть месяцев и потом отпра-
вить восвояси. На этом посту 
должен быть специалист, кото-
рый сможет организовывать и 
реализовывать свою работу на 
много лет вперед. Если вы не 
хотите видеть во главе сборной 
меня, то Семак - лучшая кан-
дидатура.

- Почему ваше имя перестало 
рассматриваться в числе претен-
дентов на пост тренера сборной? 
Потому, что Миллер сказал, что 
не отдаст Спаллетти?

- Миллер - главный. Я при-
нимаю то, что говорит мой на-
чальник. Для меня его слова - 
святое правило. Но мне было 
бы приятно возглавить сбор-
ную России.

- Были ли попытки со стороны 
«Зенита» и Андрея Аршавина про-
должить сотрудничество?

- Аршавин - один из тех иг-
роков, которые могут усилить 
«Зенит». Такая же возможность 
есть и у других футболистов. В 
единственный выходной, кото-
рый у меня был после сбора в 
Португалии, я решил отужинать 
в Форте-дей-Марми, в Италии. И 
мне показалось, что я знаю че-
ловека, который сидит со мной 
за одним столом. Это был Арша-
вин! (Улыбается.) Я с ним по-
говорил. Аршавин - это Арша-
вин... Мы ищем игроков, Андрей 
думает о своем будущем. Есть 
много параметров, которые сто-
ит рассмотреть - стимулы чело-
века, его мастерство, трансфер-
ная стоимость, зарплата…

- Как вы оцениваете готов-
ность к сезону Кержакова? Не 
надломил ли его Euro?

- У меня нет никаких сомне-
ний относительно Кержакова. 
Он абсолютно спокойный и уве-
ренный в себе парень. Никаких 
проблем после Euro у него нет. 
Как всегда, он демонстрирует 
свой характер, большое мас-
терство и готовность работать 
на благо команды.

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

На первом в новом сезоне 
предматчевом брифинге 
главный тренер «Зенита» 
рассказал о трех вещах, 

необходимых его команде 
для побед, о лучшей 

кандидатуре на пост наставника 
сборной России и о судьбе 

Андрея Аршавина

Лучано СПАЛЛЕТТИ: «НАМ НУЖНЫ 
НОВИЧКИ УРОВНЯ НАНИ И ХАЛКА»

«Зенит» провел первый товарищеский матч межсезонья. Соперником дружины Спаллетти стала 
команда бывшего полузащитника сине-бело-голубых Александра Горшкова.

ХЕТ-ТРИК БУХАРОВА, ЯРКИЙ ДЕБЮТ КЕНИЯ

Александр ЯКОБСОН
из Санкт-Петербурга

- Пришлась ли вам по вкусу 
предсезонная подготовка без 
спаррингов?

- Не думаю, что так было за-
планировано. На первых сборах 
проводить товарищеские матчи 
не имело смысла - многие игро-
ки только вернулись из нацио-
нальных команд. А потом не сло-
жилось, потому что соперники 
подвели и не приехали. Помеша-
ет ли нам этот сбой в подготовке 
или поможет, увидим в ближай-
ших матчах.

- Вам понравилось еще одно 
зенитовское нововведение - сборы 
с семьями?

- Это замечательно! Хотя и не 
совсем новшество. Бывало, так 
делалось на первых сборах, а за-
тем куда-то уезжали подальше, 
чтобы готовиться серьезнее. Хо-
тя не думаю, что семьи могут ме-
шать подготовке.

- Как оцените уровень готов-
ности команды и ваш лично на дан-
ный момент?

- Ну, сейчас же не нужно выхо-
дить на пик формы (улыбается). 
Наши клубы, как и европейские, в 
первых матчах будут вкатывать-
ся в сезон. Ничего плохого или не-
обычного в этом нет. Раз в два го-
да из-за чемпионатов Европы или 
мира так приходится поступать.

- Насколько важен результат в 
матче за Суперкубок?

- Нельзя сказать, что этот тро-
фей важнее остальных, но выиг-
рать в начале сезона приятно, а 
проиграть очень обидно. Матч 
будет сложным, потому что «Ру-
бин» в последние годы демонс-
трирует хороший футбол и по 
праву входит в число сильней-
ших команд страны.

- Почему матчи между «Руби-
ном» и «Зенитом» в последнее 
время получаются очень резуль-
тативными?

- «Рубин» уже не та команда, 
что прежде. Всем коллективом 
его футболисты не обороняются, 
частенько идут вперед, нарушая 
баланс между защитой и напа-
дением. А у нас есть форварды, 
способные этой ситуацией вос-
пользоваться. С другой стороны, 
в каждом матче казанцы созда-
ют несколько опасных моментов, 
в играх с нами им просто удает-
ся их реализовать.

- Следите за тем, как усилива-
ются другие команды?

- Нет.
- Даже про Билича не слыша-

ли?
- Про Билича слышал. А так 

слежу только за своей коман-
дой.

- Питерская «Русь» будет высту-
пать во второй лиге, «Петротрест» 
- в ФНЛ. Хорошо ли это для горо-
да?

- И болельщики, и футболисты 
от этого только выиграют. Ведь 
многие выпускники спортивных 
школ уезжают в другие города и 
команды. Теперь этого делать не 
надо. Если же кто-то из игроков 
по такой своеобразной лестнице 
поднимется в премьер-лигу, то 
будет и вовсе прекрасно.

- Каково ваше отношение к 
смягчению лимита на легионе-
ров?

- Странно, когда вначале при-
нимается одно решение, а затем 
- другое. Ничего, кроме улыбки, 
это не вызывает. Любые ограни-
чения требуют времени для об-
суждения, командам нужно по-
нимать, на что они могут рассчи-
тывать. Такая спешка вызывает 
много вопросов.

Сергей СЕМАК: «РУБИН» 
УЖЕ НЕ ТА КОМАНДА, 

ЧТО ПРЕЖДЕ»

Вчера. Санкт-Петербург. Лучано СПАЛЛЕТТИ и Сергей СЕМАК.

Полузащитник «Зенита» 
прокомментировал новшества 
в подготовке команды к сезону
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- Не считаете, что, придя на развалины 
сборной, можно испортить себе карьеру?

- Можно. В нашем деле без риска не обхо-
дится. Но россиянин будет искренен в своем 
желании поднять наш футбол. А наемники, 
сами знаете, за чем приезжают.

- Вам не кажется, что сборная не полигон 
для тестирования талантов?

- Немцы в свое время не побоялись на-
значить в сборную Клинсманна - и не про-
гадали. Полигон - это когда со двора кого-то 
привели. Мы же говорим о людях, которые 
серьезно занимались футболом. Моуринью 
записывал за теми тренерами, с которы-
ми работал, а попробовал - и у него получи-
лось. Люди рискнули - и мир получил вели-
кого тренера. 

- А если бы вам предложили прийти в 
сборную с кем-то из тех молодых, кого вы 
предложили, согласились бы его подстра-
ховать, помочь ему при выведении на орби-
ту?

- Конечно, согласился бы помочь - и кому-
то из своих воспитанников, и Кобелеву. Ес-
ли кому-то из них окажут доверие, он всегда 
может обратиться ко мне по любому вопросу. 
Готов даже ездить по городам и просматри-
вать игроков, докладывать. Никогда не от-
кажусь помочь нашему футболу. 

СБОРНАЯ ВЫСТУПИЛА 
НА EURO В СВОЮ СИЛУ 

- Как думаете, сейчас нужно резко омо-
лаживать сборную или следует подключать 
в нее молодежь постепенно?

- Считаю, что на чемпионате Европы на-
ша команда выглядела предсказуемо и за-
няла в общем-то то место, которое заслу-
живала. Могла выступить чуть лучше или 
чуть хуже. Но искусственно омолаживать 
ее не стоит - а вдруг не пойдет? Ведь сегод-
ня молодой футболист «выстрелил», а за-
втра пропал. Сколько у нас перспективных 
было! Вот я вам про Ярцева приводил при-
мер: бегал человек в первой, второй лиге, а 
в 29 лет «выстрелил». 

Так что играть должны сильнейшие на 
данный момент, и не важно, сколько им 
лет, а дело тренера и его помощников этих 
сильнейших отобрать. Если появился силь-
ный игрок - его нужно брать: без разницы, 
что у него там в паспорте. Марадона из ка-
кой ямы вытащил себя - и на ЧМ-90 сно-
ва блистал!

- На ваш взгляд, на минувшем чемпионате 
за сборную все сильнейшие выступали? 

- В основном да. Конечно, это дело вку-
са. Допустим, вам Иванов нравится, а мне 
- Петров, и вы будете сожалеть, что взяли 
Петрова, а не Иванова. 

- Дзюба мог бы команде пригодиться?
- Это как раз пример того, что тренер ни 

о какой перспективе не думал. Ясно, что два-
три-четыре игрока на чемпионат берутся в 
качестве запасных. Но, если потребовалось 
бы, Дзюба мог помочь. И даже просто думая 
о будущем, его стоило бы взять. 

- Разделяете ли вы мнение, что сборной 
не хватило физической готовности?

- Да. Команда, претендующая на высокое 
место, не начинает с первого матча играть 
ярко. Напротив, иногда вкатывание в тур-
нир у нее происходит тяжело, но при этом 
она выглядит надежно. И с каждым матчем 
прибавляет. Как Испания. 

А наша сборная поначалу сыграла на све-
жести, а потом сбавила обороты. Значит, 
физическая подготовка была недостаточ-
ной. Наверное, и обстановка - отель в центре 
города, друзья и жены вокруг - сыграла нега-
тивную роль при подготовке к матчам. И, ко-
нечно, повлияло то, что тренер был времен-
щиком. Футболисты знали, что он уходит, и 
не хотели его слушать, открыв рот.

- Не слишком ли поспешным был пере-
ход на систему «осень - весна»?

- Сам по себе переход - вопрос спорный. 
Перед национальным футболом стоит зада-
ча собирать болельщиков и что-то выигры-
вать на международном уровне. В итоге же 
и клубы, и сборная все проиграли, да и зри-
телей на стадион при «минус 20» не загнать, 
даже если горячий чай с сосисками предла-
гать. Сами футболисты удовольствия от иг-
ры в мороз не получают. Мяч, если на улице 
минусовая температура, становится слов-
но каменный. 

Помню, в конце 1995 года, когда «Спар-
так» одержал победы во всех шести матчах 
группового турнира Лиги чемпионов, игра-
ли мы в Польше с «Легией» при минус 5 или 
6, да еще в сильный ветер. Так мы на пред-
матчевой тренировке даже от розыгрышей 
«стандартных положений» отказались, по-
тому что от соприкосновения с мячом баш-
ка могла разбиться.

Мне самому доводилось играть при ми-
нус 12. Оборачивали ноги в целлофановые 
пакеты и газеты. Но зачем, спрашивается, 
себя мучить, если был нормальный чемпио-
нат? Думаю, решение о переходе на «осень - 
весна» было и впрямь поспешным.

- Клубы первой восьмерки постоянно про-
водили весной напряженные матчи, что было 
для наших футболистов непривычно. Не ска-
залось ли это на сборной?

- Отсутствие проходных матчей, команд, 
которым ничего не надо, мне как раз понра-
вилось. Даже «Кубань», которая вроде бы ни 
на что не претендовала, со всеми соперни-
ками билась. Что касается сборной, то мо-
лодой организм восстанавливается легко. 
В конце августа 1989 года «Днепр» приле-
тел в Москву на важный матч первенства со 
«Спартаком» прямиком из Америки. Футбо-
листы вышли на игру, даже не поспав. Мы 
их «отвозили» в первом тайме, вели 2:0. Но 
что днепропетровцы с нами после переры-
ва делали! Еле ноги унесли, хотя и выигра-
ли в итоге 2:1. 

Дополнительный день отдыха перед мат-
чем может иметь значение только в связи с 
разными травмами. Он бывает важен, что-
бы вылечиться, а не просто физически от-
дохнуть. Это подтверждается практикой, в 
том числе моей собственной. 

- В ходе чемпионата Европы было замет-
но, что у наших игроков, запертых в четырех 
стенах отеля и утомленных рутиной, эмоции 
шли на спад. В матче с Грецией их явно не 
хватало. Насколько важно для футболистов 
быть эмоционально заряженными? И есть 
ли какие-то методы, чтобы встряхнуть всю 
команду? 

- Чтобы знать, почему эмоции гаснут, на-
до быть в команде. А методов много. Мож-
но, например, сказать: не выиграете - де-
нег не получите. 

- Вы сталкивались в своей практике с 
нестандартными ситуациями, когда надо 
было взбудоражить всю команду?

- Сталкивался, и довольно часто. Фут-
болисты пресыщались победами. Дмитрий 

Хлестов, допустим, становился чемпионом 
страны семь раз. Победы всегда радуют, но 
такого настроя, чтобы идти на каждую иг-
ру, как на последний бой, со временем не 
хватает. 

Если вернуться к сборной, то я не думаю, 
что стоило останавливаться в отеле, распо-
ложенном в центре Варшавы. Будь коман-
да за городом, игроки могли бы выйти по-
гулять на природе, а тренеры - довести до 
них что-то патриотическое. Впрочем, это не 
к Адвокату - про Александра Матросова он 
не расскажет. А ведь это имеет очень боль-
шое значение. Быть может, я человек ста-
рой формации, но когда смотрю по телека-
налу «Звезда» о подвигах наших ребят, на ме-
ня это воздействует. Это и на игроков могло 
бы подействовать. Но для этого у них дол-
жен быть российский тренер-патриот, ко-
торый мог бы рассказать про то, как Нико-
лай Тищенко играл на Олимпийских играх 
1956 года с переломом ключицы, как Яши-
на гнобили, а он нашел в себе силы и стал 
лучшим футболистом мира…

- При вас в сборной близкие вместе с фут-
болистами не селились. Присутствие семьи 
влияет на игроков?

- Это палка о двух концах. Во всяком слу-
чае, родственники не должны жить в одном 
отеле с командой.

- В Польше они и жили отдельно. Жены и 
дети навещали игроков только по вечерам.

- В принципе раз в два-три дня они впол-
не могли бы встречаться. Но все-таки перед 
игрой человек должен думать только о фут-
боле, а не о том, что жене не подошла коф-
точка или что у нее на какую-то покупку де-
нег не хватило. Предположим, заболел ребе-
нок, ему плохо стало среди ночи. Неизбежны 
звонки, хлопоты.

- Кстати, супруга Павлюченко во время 
Euro заболела, и он искал ей лекарства.  

- От дополнительных волнений игроков 
желательно было оградить.

- После поражения от греков многие выра-
жали мнение, что наши футболисты соперни-
ков недооценили. Возможно ли такое в реша-
ющем матче за выход из группы на чемпи-
онате Европы?

- В недооценку я не верю. Это сборная 
Бразилии времен Пеле могла к кому-то от-
нестись свысока и выйти на поле спустя ру-
кава. А в данном случае встречались равные 
команды. И в группе были все равны. Да, на-
ша сборная неплохо сыграла с чехами, но и 
тот матч мог иначе сложиться. 

АРШАВИН НЕ МОГ 
В ОДИНОЧКУ ВЫИГРАТЬ ЧЕМПИОНАТ
- К кому из российских футболистов у вас 

нет претензий?
- Они имеются ко всем. Из Аршавина 

сначала сделали спасителя нашего футбо-
ла, а потом всех собак на него повесили. Да 
не такого он высокого класса игрок, чтобы 
выиграть в одиночку чемпионат Европы! Я 
только одного футболиста знаю, который 
мог сам сделать результат. Это Марадона. 
С ним и без него сборная Аргентины была 
разными командами. А на Аршавина, хоро-
шего футболиста, слишком уж много возла-
гали надежд. 

- А как вы относитесь к тому валу кри-
тики вперемешку с оскорблениями, кото-
рый обрушился на футболистов после Euro? 
Как сделать так, чтобы в обществе сборную 
опять полюбили? Единственный способ - 
добиться хорошего результата?

- Оскорбить кого-то - самое простое. Да, 
сборная заслужила критику, и я сейчас о 
ней тоже не самые лестные отзывы дал. Ну 
не смогли люди выполнить свою работу хо-
рошо, хотя многие, и я в том числе, наде-
ялись на большее. Работал человек плохо 
- уволили его. Да, возможно, следует отка-
заться от кого-то из футболистов, не про-
явивших себя. Но зачем допускать оскорб-
ления в чей-то адрес? Прежде всего они уни-
жают достоинство того человека, который 
себе их позволяет. 

- К Аршавину были претензии и как к капи-
тану команды. Насколько вообще велика 
роль капитана в современном футболе?

- Как правило, его выбирают из числа на-
иболее авторитетных футболистов. Раньше 
считалось, что капитан - связующее звено 
между тренером и командой. Необязатель-
но это должен быть самый сильный игрок. 
Скорее наиболее уважаемый. 

Например, я не был в «Спартаке» лучшим, 
но меня выбирали из года в год, причем поч-
ти единогласно. А раз мне доверили повязку, 
то я мог подойти к каждому, дать совет, вы-
сказать какие-то претензии. Если игрок не 
внимал, то дальше его поведение рассмат-
ривалось уже на общем собрании команды. 
Слово капитана должно быть законом и на 
поле, и в жизни. Иногда его уважают даже 
больше, чем тренера. Тренер может что-то 
сказать игроку, но ему это по должности по-
ложено, и футболист иногда пропускает сло-
ва мимо ушей. Когда же говорит капитан, 
то делает это в интересах команды и от ли-
ца команды. 

- Может, потому и попал Аршавин под 
огонь критики, что как с капитана с него 
спрос больше?

- Согласен. Естественно, он заслужива-
ет чуть больше критики, но ни в коем случае 
не оскорблений. Андрей - умный парень и, 
разумеется, понимал, что по возвращении с 
чемпионата его на руках носить не будут.

ЛЮБИМЫЙ ФУТБОЛИСТ - ИНЬЕСТА
- В целом чемпионат Европы оправдал 

ваши ожидания?
- Мои - нет. Он запомнился тем, что во-

обще не запомнился, такой вот каламбур. 
Очень мало было ярких, запоминающихся 
матчей. Напряжение присутствовало почти 
во всех играх, а вот интриги с голами на по-
бедных секундах, резкими поворотами сю-
жета не хватало. Хорошие матчи, конечно, 
были, но таких, чтобы запомнились на всю 
жизнь, - нет. Думаю, многие через полгода и 
не вспомнят каких-то подробностей.

Вместе с тем обращает на себя внимание 
справедливый итог - все команды расстав-
лены по ранжиру. Никаких неожиданностей 
вроде побед датчан или греков, или выхода 
сборной России в полуфинал. Хороший был 
финал, но только со стороны одной команды 
- Испании. Итальянцы, хотя и имели кое-ка-

кие моменты, вышли на поле обреченными, 
сдались заранее. Это было заметно.

- За кого болели в финале?
- За Испанию. Всегда за нее переживал.
- Почему?
- В футбол хороший играет. А потом в 

испанской команде мой любимый футбо-
лист - Иньеста. 

- По праву его признали лучшим игроком 
чемпионата?

- В данном случае я субъективен. Но го-
лосовал бы за него.

- Чем Иньеста лучше Хави?
- Он более тонкий игрок. Хави же более 

работоспособный. 
- Европейский футбол на уровне сбор-

ных сильно ушел вперед по сравнению с 
Euro-1996, когда вы играли в финальном тур-
нире со сборной России?

- Конечно, изменился, ведь законы диа-
лектики никто не отменял. Конечно, футбол 
развивается: растут скорости, иным стано-
вится уровень технической оснащенности. 
Знаете, еще в советские времена пытались 
сравнивать знаменитую «команду лейте-
нантов» ЦДКА и киевское «Динамо», кото-
рые трижды подряд выигрывали чемпио-
нат - что было бы, если бы они сыграли друг 
против друга. Но, позвольте, как их можно 
сравнивать? Одна команда жила и трениро-
валась по всем научным принципам, вторые 
- конечно, великие игроки, но не так такти-
чески и физически оснащенные, не знав-
шие про восстановление, позволявшие се-
бе нарушать режим.

- Вы сказали, что на чемпионате Европы 
не было особых неожиданностей. А как же 
результат сборной Италии, которая до стар-
та турнира проиграла России - 0:3?

- Не стоит придавать тому матчу значе-
ние. Я тогда сразу понял, что России при-
дется тяжело: игра-то была слабенькая, по-
вернуться все могло в любую сторону. Был 
уверен, что Италия выступит хорошо: у них 
приличный состав, и ее футболисты, что 
важно, были хорошо готовы психологичес-
ки. Только в финале испугались.

- Считаете, Италия сильнее Германии?
- Они примерно равны, а в очном мат-

че выиграла Италия. Хотя немцы мне тоже 
понравились.

- Не думаете, что Германии не хватило 
некоей «мужиковатости», что ли?

- Возможно, вы правы. Перспективная, 
играющая команда, только вот «дядьки», во-
жака ей недоставало. Но Германия - отлич-
ный пример для нас. Вспомните, как их «во-
зили» на рубеже веков, а сейчас там хорошая 
команда. Нужно не бегать за тренерами из 
страны, которая сейчас побеждает, в дан-
ном случае Испании, а перестраивать всю 
систему подготовки футболистов.

КАРПИНУ РАНО ОТДЫХАТЬ
- Но вот «Спартак» пригласил испанца 

Унаи Эмери, который трижды подряд зани-
мал с «Валенсией» третье место в своем 
чемпионате.

- Когда речь идет о «Спартаке», я не мо-
гу быть объективным - очень болею за этот 
клуб. Что бы ни сказал, всегда найдутся не-
довольные. Тем не менее не считаю, что «Ва-
ленсия» сильнее «Спартака» даже в его ны-
нешнем состоянии. Красно-белые - команда 
не менее именитая и более мастеровитая. 

- Значит, Эмери на повышение пошел?
- Так за что его повышать-то?! Что он для 

российского футбола сделал?
- Говорят, что Карпину нужно отдохнуть, 

осмотреться.
- Ага, и Гвардьоле нужно отдохнуть… Че-

го осматриваться-то?! Я в его возрасте па-
хал в клубах и в сборной! И не думал об от-
дыхе, пока не пришло осознание того, что 
уже действительно больше не могу. 

- То есть нет никакого объяснения, почему 
Карпин ушел с тренерского поста?

- Не знаю. Может, договор какой-то был. 
Все-таки каждый клуб - это своего рода ми-
ни-государство. А все мы живем в одном 
большом государстве, в котором у нас рань-
ше один президент был, а потом взяли - и 
по договоренности его поменяли. Все нор-
мально - никаких ни к кому претензий. Вот 
и тут, возможно, у Карпина такой договор 
с Федуном был: ты три года, Валера, потре-
нируй - и придет другой. Не мне судить. Хо-
тя лично я неодобрительно к произошедше-
му отношусь.

- С должностью тренера-консультанта 
расставались с грустью?

- Да я уже и забыл про нее!
- Ну, все же ближе были к «Спартаку»...
- Конечно, хотелось бы быть поближе к 

команде. Но там своих сейчас консультан-
тов навезут. Тем более по-испански в отли-
чие от Карпина я не говорю.

- Может, Карпину стоило оставить пост 
генерального директора и продолжить рабо-
тать тренером? Все-таки совмещать тяжело.

- Это, видимо, их выбор. Хотя любой че-
ловек, который хотел бы продолжить тре-
нерскую карьеру, так и сделал бы.

- С вами Карпин по поводу отставки не 
консультировался?

- Нет. Валера слишком эмоциональный 
человек, еще только набирается опыта. Я 
беседовал с ним о том, что степень эмоций 
надо немного сбавлять. Но он после каждо-
го поражения чуть ли не заявление об ухо-
де пытался подавать. Я через это тоже про-
шел. В таком случае, говорил, Валера, ни-
чего не получится. Даже если будешь на 
первом месте идти, 0:3 проиграешь - и что, 
уходить? Непроигрывающих команд не бы-
вает, даже самые сильные все равно когда-
то терпят поражения.

- Вас огорчил уход из тренерского штаба 
«Спартака» Андрея Тихонова?

- На этот вопрос, по сути, уже ответил: я 
до мозга костей спартаковец. Меня огорча-
ет все, что «Спартаку» плохо. Ушел Карпин 
- огорчился, ушел Тихонов - огорчился. Ле-
дяхов если уйдет, огорчусь... Все эти футбо-
листы играли у меня, я их люблю, они часть 
моей жизни.

- Второе место «Спартака» некоторые 
объясняют тем, что по весне не сложилось 
у «Динамо», ЦСКА...

- Так и есть. Однозначно. Но это не наши 
проблемы. Это проблемы «Динамо» и ЦСКА. 
Еще хорошо бы и у «Зенита» не сложилось - 
мы бы первыми были! (Общий смех.) А так 
всегда и бывает. Ну не сложилось - нам очень 
жалко соперников, конечно. Но пусть и на 
следующий год у них тоже не сложится!

ПАРШИВЛЮК МОЛОДОЙ, 
А ТАМ - «ВОЛКИ»

- В минувшем сезоне «Спартак» был силь-
нее, чем в предыдущие два года?

- Перспективнее. У него начала чувство-
ваться изюминка.

- В чем она - можно сформулировать?
- Трудно. Но игра стала узнаваемой. Не-

сколько лет назад говорили: переодень «Ди-
намо» и «Спартак» - никто не заметит. Сейчас 
если переодеть, я уже буду знать, где «Спар-
так», а где кто-то еще.

- В чем эта узнаваемость? Как бы вы опре-
делили спартаковский стиль сегодня?

- Начали появляться в игре моменты, ха-
рактерные для спартаковцев лучших вре-
мен. Да, пока их еще мало, но проходили 
комбинации, на которые приятно смотреть 
и которые можно в записи прокручивать. 
Интересные ходы, правильные. Если это 
развивать, «Спартак» будет «Спартаком», ко-
торый регулярно становился чемпионом.

- Для этого еще нужны и фигуры, такие 
как Онопко, Титов, Тихонов. Есть такие сей-
час в «Спартаке»?

- К нам Онопко, Титов и Тихонов пришли 
не великими. Мы же ни Марадону, ни Гар-

ринчу, ни Пеле не брали. Они пришли обыч-
ными ребятами, а вот собрались все вместе, 
начали работать, поняли, что от них требу-
ют, и стали - Тихоновым, Титовым, Цымба-
ларем, Онопко, Карпиным, Аленичевым...

- Такого масштаба лидеры просматрива-
ются в нынешнем «Спартаке»?

- Почему нет? Те игроки, повторю, не 
пришли лидерами - лидерами надо стано-
виться.

- На кого вы надеетесь в этом плане?
- Если семь легионеров будут играть, к 

сожалению, останется мало вариантов. Ле-
гионеров не представляю в роли лидеров. 
Для этого они должны хотя бы немного го-
ворить по-русски. Изъясняясь на пальцах, 
лидером не станешь.

- Тренеры не обязаны семерых иност-
ранцев выпускать, могут и меньше в состав 
поставить.

- Не обязаны, только в команде их да-
же больше.

- А кто из россиян претендует на лидер-
ские позиции?

- Это находка, конечно, - из 21-летнего 
тогда Паршивлюка сделать капитана ко-
манды. Он хороший парень, перспектив-
ный игрок, но для легионеров - не авто-
ритет. Будут ли слушаться его, к приме-
ру, Веллитон, Эменике, Пареха? А ведь он 
должен на них влиять и в игре, и вне поля. 
Иначе это плохой капитан. Назначенный от 
безысходности.

МОЖЕТ, 
МАКГИДИ УСПОКАИВАЮЩЕЕ ПРОПИСАТЬ?

- Будучи гостем «СЭ» в апреле, вы крити-
ковали Дзюбу за то, что он играет слишком 
глубоко, не идет в самое пекло, на передо-
вую. Показалось, что форвард прислушался 
к критике и в заключительных матчах сезона 
действовал уже так, как вы советовали.

- Мне тоже показалось, что он внял на-
шим разговорам. Да только слишком много 
эмоций у нынешних ребят. Мы в молодости 
были спокойнее. А сейчас - одну-две игры хо-
рошо провел, потом бац - снова вернулся к 
старому стилю. Снова говорим с ним, Кар-
пин и я: где ты играешь? Ты впереди хорош! 
Опять здорово сыграет, а после опять вер-
нется к старому. Хотя игрок хороший.

- Дзюба по натуре - лидер. Если он ста-
нет и футбольным лидером...

- Ему еще нужно завоевать авторитет в 
команде. Если все сложится - может, он и 
будет капитаном. Хотя ничего плохого не 
хочу сказать про Паршивлюка. Боец, стро-
го относится к дисциплине, к режиму. Иде-
альный парень. Но молодой, а там - «вол-
ки». В хорошем смысле слова, никого не хо-
чу оскорбить.

- В свое время о Яковлеве говорили: вос-
ходящая звезда. А он пошел по арендам. 
Сейчас, слава богу, вернулся. Теперь то же 
самое говорят о Козлове. Как вы оцениваете 
тех, кто на подступах к основному составу?

- Парни действительно талантливые, но 
каждый со своими «тараканами» в голове. 
Один себя недооценивает, другой - переоце-
нивает. Им нужно, извините, закрыть рот, 
слушать, что тренеры и партнеры говорят, 
- и работать. Тогда из того и из другого что-
то может получиться.

Яковлев, знаю, за каждую ошибку себя 
казнит, будто в финальном матче не забил 
пенальти. Так нельзя, надо быть спокойнее. 
Козлов, наоборот, считает, что он всего уже 
достиг. Это я так со стороны вижу - с ним ни 
разу даже не разговаривал. Вот оба они при-
шли бы к объективной самооценке, были бы 
хорошие футболисты.

- В этой ситуации тренеру и карты в 
руки!

- Знаю, разговоров велось очень много. 
Я лично не раз говорил с Яковлевым имен-
но на эту тему: что нельзя так себя ломать, 
казнить за каждый момент.

Крайне тяжел в плане психологии наш 
ирландец Макгиди. Вот человек, который по 
любому поводу готов на себе рубаху порвать 
и на ней повеситься! Не отдали пас - кри-
чит, ошибется сам - на себя орет... Может, 
таблетки ему какие-нибудь успокаивающие 
принимать? На тренировке потерял мяч - ру-
гает себя, бьет кулаками в грудь. Да беги ты 
назад, отбери этот мяч - все теряют.

- Зато неравнодушен.
- Хорошо, что неравнодушен, только это 

не идет на пользу команде. Иногда надо, как 
я уже говорил, засунуть свой язык в одно 
место - и просто делать дело. А то, что он эмо-
циональный и ему красную дали, - что в этом 
хорошего? Команда-то не выигрывает.

- Между тем начинал в «Спартаке» Мак-
гиди совсем по-другому.

- Да. Что с ним произошло, мне трудно су-
дить. Я не могу влезть ему в голову. В сбор-
ной-то он так себя не ведет. Там ирландец 
более спокойный. Более равнодушный.

- Что делать, когда у футболиста контракт 
на три года с сумасшедшими деньгами?

- Вы считаете меня каким-то мессией, 
знающим панацею от всех бед? Не знаю, что 
с такими людьми делать! Наверное, разгова-
ривать. Ну не выгонять же! Никифоров был 
в «Спартаке» нервным.  Вдруг ни с того ни 
с сего такой ляпсус выдаст, что и детскому 
тренеру не приснится. А игрок хороший, па-
рень золотой. Но непредсказуемый. 

- Карпин сильно изменился, став тре-
нером?

- На мой взгляд, совсем не изменился - 
в отношениях что с коллегами, что с фут-
болистами.

- А в отношениях с окружающим миром?
- Не знаю, я встречался с ним только на 

тренировках. 
- Судя по всему, вы против того, что лимит 

на легионеров смягчили?
- Что значит смягчили? Что шесть в со-

ставе, что семь - разница небольшая. Какой 
смысл сейчас открывать новые школы-ин-
тернаты, в которых футболиста нужно года-
ми тренировать, потом доводить до профес-
сионального уровня, если можно купить ле-
гионеров? Приобрести готового футболиста 
всегда легче, чем воспитывать и ждать свое-
го. Козлов, Яковлев могут расти-расти, а по-
том - раз и не вырасти. Нужно 20 Яковлевых 
или 40 Козловых, чтобы из них вырос один 
по-настоящему сильный игрок. Но сейчас у 
этих российских футболистов станет мень-
ше шансов. 

САМЕДОВ, ТАРАСОВ И ТОРБИНСКИЙ 
«СПАРТАК» НЕ УСИЛИЛИ БЫ

- Леонид Федун - противник наплыва 
легионеров. В то же время много воспитан-
ников «Спартака» приличного уровня играет 
в других командах. Как это объяснить?

- Легко. Ведь в «Барселоне» или мадридс-
ком «Реале» никто из них не выступает. Иг-
рают они в клубах уровнем ниже «Спарта-
ка». Некоторые из спартаковцев сейчас на-
ходятся в аренде, и я бы им посоветовал: не 
надо считать, что ты уехал из «Спартака» 
насовсем. Стань лидером в новой команде, 
начни забивать, и все поправимо. Тебя от-
правили из «Спартака», чтобы ты игровую 
практику получал.

Погребняк в основной состав у меня не 
вписывался, а парень классный и за дубль 
здорово играл. Я с ним раз поговорил, два, 
все убеждал перейти в «Шинник»: Ярославль 
близко от Москвы, парень у нас под контро-
лем. А он: «Нет, буду лучше в дубле играть». 
Потом, может быть, родители посоветова-
ли, и он согласился. Хорошо начал в Ярос-
лавле, потом еще лучше продолжил в Ка-
лининграде и Томске - и его пригласили в 
«Зенит». А сидел бы в дубле (хотя я чувство-
вал, что он должен заиграть) - и ничего бы 
не добился. 

Некоторым игрокам надо уходить, но они 
сами должны понимать, чего им не хватает. 
Чем сидеть в запасе в «Спартаке», лучше иг-
рать в основе в Томске или Владивостоке. 
Там нужно биться в каждой игре, как лев. 

- Такие люди, как Самедов, Тарасов, Тор-
бинский, могли бы сейчас играть в «Спар-
таке»?

- Нет, думаю, ни один из них не усилил 
бы «Спартак».

- Желающие полностью отменить лимит 
на легионеров уповают на то, что мастеров с 
российским паспортом мало, а те, кто есть, 
иногда диктуют свои условия клубам. В этом, 
на ваш взгляд, есть проблема?

- Есть. Только тут опять же палка о двух 
концах. Запретим приезд легионеров - наши 
игроки распустятся. Уберем лимит - нашим 
будет негде расти. 

- Как найти в этом вопросе золотую сере-
дину?

- Не знаю. Не хочу показаться баналь-
ным, но российским игрокам требуется при-
вивать патриотическое воспитание, любовь 
к стране и клубу. Если же считать, что мы 
находимся на своем месте, то не надо упо-
добляться господину Фурсенко и заявлять, 
что мы можем выиграть чемпионат мира. 
Отчего мы пасуем против стран, которые 
свою политику строят на футболе? Они боль-
ше нас заслуживают быть чемпионами. Но и 
сдаваться нельзя, надо что-то делать. 

КОЛОСКОВ ВОЗГЛАВИТЬ РФС 
НЕ СОГЛАСИТСЯ, 

А У ТОЛСТЫХ НЕТ СПОНСОРОВ
- Кто, по-вашему, должен стать прези-

дентом РФС?
- Футбольный, авторитетный и разбира-

ющийся в оргвопросах человек. Сильный ор-
ганизатор. И мне еще сказали, что это дол-
жен быть человек, который приведет спон-
соров. Может быть, это и правильно, но я не 
думаю, что нашему футболу на пользу. Ну, 
покроет он долги, но мы же говорим о фут-
боле. Тот, кто приведет спонсоров, не обяза-
тельно окажется человеком, способным под-
нять наш футбол. Наверное, нужен Вячес-
лав Колосков - и авторитетный, и опытный, 
и футбольный, но он ведь не согласится. Ни-
колай Толстых - порядочный, справедливый, 
трудоголик, но без спонсоров.

- А вам не кажется, что если в исполкоме 
РФС сидит масса людей из сферы бизнеса, 
то этого достаточно?

- И мне кажется, что не надо нам искать 
спонсорства где-то. Ищите его в исполкоме, 
а в президенты дайте футбольного человека, 
хорошего организатора, а Толстых именно 
такой - никто, надеюсь, с этим не поспорит. 
И еще есть люди подобного толка.

- Но у нас не могут найти хотя бы одно-
го, совмещающего в себе перечисленные 
вами качества…

- Я могу назвать нескольких, но у всех 
один недостаток: спонсоров они за спиной 
не имеют. Непонятно, зачем в таком случае 
бизнесмены вообще в исполком РФС попали, 
если не поддерживать футбол финансово?! 

- Не задумывались, откуда у РФС много-
миллионные долги? А одиозные иностран-
цы, которые приезжают с женами поднимать 
российский футбол и которым снимают квар-
тиры в престижном доме на Котельнической 
набережной за 15 тысяч евро в месяц, нуж-
ны российскому футболу? Или это прихоть 
бывшего президента РФС?

- На сто процентов прихоть президента. 
Зачем эти люди здесь нужны и чем они за-
нимаются, кроме получения зарплаты, не 
знаю. Нашим-то куда деваться, или, как пел 
Владимир Высоцкий: «Там все места блат-
ные расхватали, пришипились, надеясь на 
авось»… Так и получается.

- А тренерский совет нам нужен?
- Уж сколько попыток было создать тре-

нерский совет, но они, к сожалению, ни к 
чему не приводили. Создать его было бы не- 
плохо, хотя тренерам, работающим в пре-
мьер-лиге, сложно найти общий язык. Каж-
дый все-таки тянет одеяло в свою сторону. 

- Но совет, наверное, нужен хотя бы для 
обсуждения кандидатуры главного трене-
ра сборной.

- Для этого стоило бы собрать действую-
щих тренеров плюс многоопытных Симоня-
на, Парамонова и совместно найти челове-
ка, которого все поддерживали бы и которо-
му не ставили бы палки в колеса. 

- Но среди тренеров наших клубов сей-
час немало иностранцев. Вряд ли им близ-
ки интересы сборной России. 

- Есть же и другие люди, кто живет инте-
ресами сборной, - Газзаев, Семин… Я бы не 
отказался обсудить проблему сборной. Мож-
но найти массу заинтересованных специа-
листов в «Динамо», ЦСКА, «Локомотиве». 

- Увы, сегодня наблюдается разобщен-
ность футбольных клубов. Согласны?

- Да, есть такое. Может быть, как раз в 
этом причина того, что мы хватаемся за 
Хиддинка, Адвоката, теперь за Гвардьолу, 
Бенитеса. И не знаем, какое направление 
выбрать. А требуется свое, российское, - до-
верие отечественному тренеру и всяческая 
помощь ему.

- И последний вопрос: в сегодняшнем 
«Спартаке» осталось что-нибудь от его чем-
пионского прошлого?

- Ромбик и звездочка. 
Отдел футбола

Олег РОМАНЦЕВ: «АДВОКАТ УШЕЛ - 
А МЫ ОСТАЛИСЬ У РАЗБИТОГО КОРЫТА»

1989 год. Москва. 
Николай СТАРОСТИН представляет 

игрокам «Спартака» 
нового главного тренера - 

35-летнего Олега РОМАНЦЕВА.
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ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
АНГЛИЯ

Семейство Аль-Хасави из Кувей-
та стало владельцем «Ноттингем Фо-
рест». Предыдущий хозяин прослав-
ленного клуба Найджел Даути вы-
ставил его на продажу, но в феврале 
скончался от сердечного приступа. 
Сумма сделки не разглашается. Ожи-
дается, что новые хозяева полностью 
вступят в свои права в субботу. «Нот-
тингем», дважды выигрывавший Ку-
бок чемпионов, в прошлом сезоне за-
нял 19-е место во втором по силе анг-
лийском дивизионе. (АР) 

***
Новичок премьер-лиги «Рединг» 

пополнил состав защитником Ники 
Шори, ранее выступавшим за «Вест 
Бромвич». С 31-летним футболистом, 
имевшим статус свободного агента, 
заключен однолетний контракт. Ранее 
Шори уже играл за «Рединг», и выходил 
с ним в премьер-лигу в 2006 году. Все-
го за клуб из Беркшира он провел 267 
матчей. (ВВС)

***
«Суонси» взял в аренду на один се-

зон полузащитника «Вильярреала» Джо-
натана де Гузмана. 24-летний хавбек 
стал уже вторым приобретением вал-
лийского клуба на этой неделе пос-
ле защитника Хосе Мануэля Флореса. 

Рожденный в Канаде, но имеющий гол-
ландский паспорт де Гузман играл под 
руководством главного тренера «Суо-
нси» Микаэля Лаудрупа в «Мальорке», 
откуда в августе прошлого года и пе-
решел в «Вильярреал» за семь милли-
онов евро. (ВВС)

ГЕРМАНИЯ
Более чем за месяц до старта чем-

пионата страны «Бавария» объявила, 
что продала все абонементы, выпу-
щенные к новому сезону. Мюнхенцы 
реализовали 39 500 сезонных биле-
тов, притом что их домашний стади-
он «Алльянц Арена» вмещает 69 тысяч 
зрителей. Стоит отметить, что болель-
щиков не отпугнуло даже то обстоя-
тельство, что за последние два сезона 
«Бавария» не выиграла ни одного тро-
фея. (Reuters)

***
Перуанский нападающий Паоло Гер-

реро перейдет из «Гамбурга» в «Корин-
тианс». Клубы уже согласовали усло-
вия, однако подробности не сообща-
ются. 28-летний форвард выступал за 
«Гамбург» с 2006 года, куда перешел 
из «Баварии». На его счету 161 матч и 
47 голов в бундеслиге. Напомним, что 
интерес к Герреро также проявлял ка-
занский «Рубин». (Reuters) 

***
«Байер» пополнил состав 20-лет-

ним защитником Даниэлем Карвахалом, 
перешедшим из мадридского «Реала». 
Контракт с ним заключен на пять лет. В 
2011 году Карвахал выиграл в составе 
сборной Испании до 19 лет чемпионат 
Европы. (Reuters)

ИСПАНИЯ
Первый тур чемпионата стра-

ны-2012/13 состоится 18-19 августа. За-
щиту чемпионского титула «Реал» начнет 
домашним матчем с «Валенсией». Со-
перником «Барселоны» на старте турни-
ра станет «Реал Сосьедад». Первое кла-
сико «Барселона» - «Реал» намечено на 
6 или 7 октября на «Ноу Камп», ответное 
- 2 или 3 марта на «Сантьяго Бернабеу». 
Завершится чемпионат 2 июня. (Алек-
сей СЕРГУНИН)

ИТАЛИЯ
Нападающий Макси Лопес, в свое 

время поигравший за ФК «Москва», про-
должит карьеру в «Сампдории». Права 
на 28-летнего аргентинца принадлежат 
«Катании», вторую половину прошлого 
сезона он на правах аренды провел в 
«Милане». «Сампдория» же взяла Ло-
песа в аренду на год, заплатив 2,5 мил-
лиона евро. Кроме того, будущим летом 

генуэзцы получат приоритетное право 
выкупить права на игрока за 6 милли-
онов евро. (Football Italia)

***
27-летний нападающий сборной Ма-

рокко Мунир Эль-Хамдауи продолжит 
карьеру в «Фиорентине». Форвард ам-
стердамского «Аякса» уже прошел ме-
дицинское обследование. Сумма сдел-
ки составит 800 тысяч евро, а годовое 
жалованье игрока составит 1,8 милли-
она евро. В сезоне-2011/12 Эль-Хамда-
уи не провел за «Аякс» ни одного мат-
ча из-за разногласий с главным трене-
ром команды Франком де Буром. Всего 
же в высшем дивизионе Голландии ма-
рокканец отыграл 7 сезонов (в составе 
«Экселсиора», «Виллем II», АЗ и «Аяк-
са»), провел 135 матчей и забил 68 го-
лов. (Football Italia)

***
Защитник сборной Алжира Дже-

маль Месба ближайший сезон прове-
дет в «Торино». 27-летний африканец 
последние полгода выступал за «Ми-
лан», куда перешел в январе из «Леч-
че». В составе команды Массимилиано 
Аллегри Месба провел 12 матчей и за-
бил 1 гол. Теперь вернувшийся в эли-
ту после 3-летнего отсутствия турин-
ский клуб выкупил у «Милана» половину 
прав на игрока. (Football Italia)

ФРАНЦИЯ
Родившийся в Косово левый полу-

защитник Эмир Байрами, сыгравший 
15 матчей за сборную Швеции, стал иг-
роком «Монако». На Euro-2012 24-лет-
ний футболист сыграл в заключитель-
ном матче группового турнира против 
Франции. (asm-fc.com) 

***
Защитник Франсуа Клер, у которо-

го закончился контракт с «Ниццей», за-
ключил трехлетнее соглашение с «Сент-
Этьеном». 29-летний футболист трижды 
становился чемпионом Франции в со-
ставе «Лиона», на его счету 14 матчей 
за французскую сборную, он участник 
Euro-2008. (L’Equipe)

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
1-й отборочный раунд. Ответные 

матчи. Б36 Торсхавн (Фареры) - Лин-
филд (Северная Ирландия) - 0:0. Пе-
нальти - 3:4. Первый матч - 0:0. Луси-
танс (Андорра) - Валетта (Мальта) - 0:1. 
Первый матч - 0:8. Тре Пенне (Сан-Ма-
рино) - Дюделанж (Люксембург) - 0:4. 
Первый матч - 0:7. 

ЛИГА ЕВРОПЫ
1-й отборочный раунд. Ответные 

матчи. Флориана (Мальта) - Эльфсборг 

(Швеция) - 0:4. Первый матч - 0:8. Гре-
венмахер (Люксембург) - Тирана (Ал-
бания) - 0:0. Первый матч - 0:2. Нымме 
Калью (Эстония) - Хазар (Азербайджан) 
- 0:2. Первый матч - 2:2. Портадаун (Се-
верная Ирландия) - Шкендия (Македо-
ния) - 2:1. Первый матч - 0:0.

УКРАИНА
Суперкубок. Металлург - Шах-

тер - 0:2 (Луиз Адриану, 5. Дуглас Кос-
та, 35). 21 050. Футболисты «Шахтера» 
продолжают коллекционировать тро-
феи: очередной добыт в Луганске во 
встрече с земляками из «Металлурга», 
впервые участвовавшими в матче тако-
го калибра на правах финалистов пос-
леднего Кубка Украины. Очередное до-
нецкое дерби, вышедшее на националь-
ный уровень, упорным не получилось, 
его исход был предрешен еще до пе-
рерыва. «Все последние годы мы рос-
ли и постепенно превращались в маши-
ну для завоевания титулов. Команда иг-
рает уверенно и показывает зрелищный 
футбол. Сейчас меня в большей степе-
ни интересует не чемпионат Украины 
(он стартует уже в эту пятницу. - Прим. 
Ю.Ю.), а Лига чемпионов. В этом за-
интересованы и футболисты», - сказал 
после матча главный тренер «Шахтера» 
Мирча Луческу. 

Узнав о том, что Суперкубок стал 15-м 
по счету призом, завоеванным под ру-
ководством Луческу, президент «Шахте-
ра» Ринат Ахметов заметил: «Хорошо, но 
это уже статистика, и надо думать о сле-
дующем, 16-м трофее». Босс горняков 
обозначил планы команды на предстоя-
щий сезон: «Выиграть чемпионат и Кубок 
Украины, и в Лиге чемпионов выступить 
так, чтобы не повторился прошлогод-
ний позор». Напомним, что в Лиге чем-
пионов-2011/12, выступая в групповом 
турнире вместе с «Порту», «Зенитом» и 
АПОЭЛ, «Шахтер» финишировал на чет-
вертом месте. (Юрий ЮРИС)

ОАЭ
Легендарный Диего Марадона уво-

лен с поста главного тренера клуба «Аль-
Васл». Причиной стали неудачные резуль-
таты команды, занявшей только 8 место из 
12 в завершившемся недавно чемпионате 
страны. А последней каплей стала неуда-
ча в финале регионального турнира - Куб-
ке чемпионов Персидского залива. Вы-
играв в гостях первый матч у клуба «Аль-
Мухаррак» из Бахрейна (3:1), «Аль-Васл» 
с таким же счетом уступил дома, причем 
заканчивал встречу вдевятером и потер-
пел поражение в серии пенальти.

Напомним, 51-летний аргентинец 
возглавил «Аль-Васл» в мае прошлого 
года, заключив двухлетний контракт. 

Сам Марадона, который находится в от-
пуске, от комментариев воздерживает-
ся. Кто станет его преемником во главе 
«Аль-Васла», пока неизвестно. (АР)

ПОЛЬША
Новым главным тренером сборной 

страны назначен Вальдемар Формалек. 
49-летний специалист сменил на этом 
посту Францишека Смуду, покинувше-
го команду после Euro-2012. Формалек 
известен по работе с клубом «Рух» из Хо-
жува, который возглавлял с 2009 года и 
с которым в прошлом сезоне занял вто-
рое место в чемпионате страны. В борь-
бе за пост наставника национальной ко-
манды он опередил Ежи Энгеля и Яце-
ка Зилиньского, получив на исполкоме 
Польской федерации футбола 11 голо-
сов из 14. (Reuters)

ПАРАГВАЙ
Новым главным тренером сбор-

ной страны стал уругваец Херардо Пе-
луссо, сменивший Франсиско Арсе, под 
руководством которого Парагвай не-
удачно стартовал в отборочном цикле 
ЧМ-2014 - предпоследнее место. До 
этого 58-летний Пелуссо тренировал 
парагвайскую «Олимпию» и, по мнению 
федерации, хорошо знает реалии мес-
тного футбола. (Reuters)

ФУТБОЛ

Окончание. Начало - стр. 1

МЕЧТА ОБ АНГЛИИ
«Спрашиваете, правда ли, что 

помимо «Анжи» мной летом ин-
тересовался «Ливерпуль»? От-
рицать не буду. Но, поразмыс-
лив, я решил, что разумнее бу-
дет еще два-три года поиграть 
в России, набраться опыта. Но 
желание когда-нибудь попробо-
вать себя в Англии не пропало, 
тем более что этот чемпионат я 
считаю одним из сильнейших и 
подходящих для меня. В Англии 
поиграть надо - только не сей-
час. Позже».

РОСТ И ВЕС
«В различных источниках у 

меня указан разный вес: то 85 
килограммов, то 87. Правильно 
и то и другое. Просто в обычном 
состоянии вешу 87 килограммов, 
а когда набираю оптимальную 
форму, то 85. Недавно взвеши-
вался. Подготовка к сезону толь-
ко идет, а у меня уже боевой вес 
- 85 кг! Не считаю ли я, что мне 
не хватает мышечной массы и 
надо бы подкачаться? Нет, мое 
состояние меня вполне устраи-
вает. Ведь при своем росте я до-
статочно резв и резок.

Расти - не в профессиональ-
ном, а в обычном смысле - естес-
твенно, я уже перестал. Так и за-
стыл на отметке два метра три 
сантиметра. Знаете, я еще ни ра-
зу не встречал на поле футболис-
та, который был бы выше меня».

НИКАКИХ ПЛАНОВ И ПАРИ
«К этим вещам я как относился 

спокойно, так и отношусь. Успехи 
команды для меня важнее. Ведь 
мячи я, собственно, и забиваю, 
чтобы приносить победы клубу, а 
не себе лично. Так что планку на 

грядущий чемпионат никогда се-
бе не задаю. Идея заключить па-
ри с Сейду Думбья, кто из нас в 
новом сезоне наколотит больше, 
меня даже не посещала. Он пос-
порить тоже не предлагал».

ПРИЧЕСКА
«Прошлой зимой, перед при-

ездом на сбор «Кубани» в Испа-
нии, сделал себе новую причес-
ку. Пришел в парикмахерскую. 
Говорю: «Подстригите под Ней-
мара». Не знаю, насколько полу-
чилось похоже, но стрижка мне 
полюбилась. С тех пор я ее не ме-
нял. Только волосы отросли не-
много. Но ничего: придет день и 
будет повод, я ее сменю».

СЕМЬЯ
«Мы, африканцы, все поголов-

но привязаны к своим родным 
странам - и вообще к Африке. Во 
время отпуска я всегда отправля-
юсь домой - к семье, к родным и 
близким, к друзьям. Живут у нас, 
вы знаете, небогато. Поэтому по-
дарков с собой привозить стара-
юсь не меньше, чем ваш россий-
ский Дед Мороз. Какие сувениры 
доставил своим во время послед-
него приезда? После завершения 
сезона у нас состоялась встреча 
с болельщиками, они надарили 
всего-всего. Их подарки и при-
вез в Кот-д’Ивуар. 

Думбья как-то рассказал ва-
шей газете, что у него младший 
брат играет в футбол. Вы знаете, 
у меня та же самая история. Мой 
брат - футболист, причем пре-
красный. Ему 17 лет, он играет 
на позиции левого крайнего по-
лузащитника. Думбья рассчиты-
вает однажды сыграть в сборной 
бок о бок с братом. У меня такие 
же надежды. Надеюсь, скоро вы 
увидите среди ивуарийских «сло-
нов» сразу два семейных дуэта - 
Траоре и Думбья».

Дмитрий СИМОНОВ
Китцбюэль

Дмитрий СИМОНОВ 
из Китцбюэля

ЛЕВ И СЛОН В ОДНОЙ СТАЕ
Пока они только присматривают-

ся друг к другу - матерый камерунс-
кий лев и талантливый ивуарийский 
слоник. Тайм в матче с «Куфштайном» 
да вчерашняя тренировка, в ходе ко-
торой, играя пять на пять и десять на 
десять, Это’О c Траоре оказывались в 
одной «стае». Вот пока и все.

По тренировочным мини-матчам 
уж точно нельзя делать выводов. Хотя 
очевидно, что тренерский штаб ста-
рается, чтобы Это’О c Траоре поско-
рее наладили игровые связи. Встреча 
с «Куфштайном» от тренировки неда-
леко ушла. «Наши проиграют 0:10», - 
уверенно прогнозировали жители авс-
трийского городка, вспоминая, види-
мо, недавние 1:7 от «Динамо» (Киев). 
И оказались близки к истине. Семь 
забитых мячей далеко не полностью 
отражали преимущество махачкалин-
цев. В довершение к беспомощному на 
фоне «Анжи» сопернику всю первую 
45-минутку лил дождь. Атакующей 
игре это не способствовало. 

По-настоящему запомнилось толь-
ко одно взаимодействие двух афри-
канцев. В середине тайма Траоре вы-
скочил на вратаря, обыграл его, но 
оказался почти на лицевой линии, по-
этому предпочел сместиться и выка-
тил мяч Это’О под удар. Но первому 
голу слона и льва состояться было не 
суждено: после мощного выстрела ка-
мерунца мяч принял на себя стояв-
ший на линии ворот защитник.

Траоре, впрочем, открыл счет го-
лам за новую команду и без содейс-
твия Это’О. На 17-й минуте Лахиялов 
прорвался по флангу и прострелил 
справа, после чего ивуариец без ви-
димого труда переправил мяч в сет-
ку. Это’О тоже мог отличиться, но его 
многочисленные удары шли то в «мо-
локо», то во вратаря.

ТАНДЕМА НЕ БУДЕТ
Зато матч дал понять, что следо-

вать моде на тандемы Хиддинк не со-
бирается. Дуэта форвардов не будет 
- по крайней мере пока. «Анжи» при-
менял тактику 4-2-3-1, где Траоре рас-
полагался на острие, а Это’О - на по-
зиции левого крайнего нападающего. 
Вел игру Буссуфа, Лахиялов действо-
вал справа. Важная роль отводилась 
при такой расстановке Ахмедову. Ес-
ли Жусилей играл чистого опорника, 
то Ахмедов часто шел вперед и сме-
щался влево, стоило Это’О уйти бли-
же к центру. А туда камерунца тяну-
ло регулярно. В результате Ахмедова 
часто выводили на удар, несколько 
раз он был близок к цели. Перемеще-
ния Это’О тоже вводили в заблужде-
ние бедолаг-австрийцев.

КАК ОТРЕАГИРУЕТ ЭТО’О?
Играть ближе к флангу для каме-

рунца на самом деле привычно. Он 
так действовал в «Интере» и при Жо-
зе Моуринью, и при Рафаэле Бените-
се. Только вот с разным эффектом: 
под началом Особенного выдающий-

ся бомбардир превратился в не менее 
выдающегося трудягу. В Лиге чемпи-
онов-2008/09 Это’О забил всего один 
гол - зато стал обладателем трофея. 
При Бенитесе же форвард стал выра-
жать недовольство, что играет не на 
острие и обременен оборонительны-
ми заданиями. Испанец перевел его 
на острие, Это’О принялся заколачи-
вать мячи, но в команде на него ста-
ли обижаться - якобы бомбардир сло-
вил звездняк.

Если судить по игре с «Куфштай-
ном», в «Анжи» пока - вариант Мо-
уринью. Это’О отрабатывал назад и, 
к примеру, на 22-й минуте примчал-
ся на пост левого защитника к сво-
ей штрафной, подстраховав застряв-
шего у чужих ворот Агаларова. Этот 
оборонец - игрок увлекающийся, 
но Это’О ни разу не оставил зону от-
крытой. 

- В весенних матчах этого года у 
Самюэля не шли голы, - напомнил 
Хиддинк спецкору «СЭ» (интервью с 
голландцем читайте в одном из бли-
жайших номеров «СЭ»). - Мы тогда ис-
кали выход из ситуации. Если помни-
те, убирали его с места центрального 

нападающего, там играли Прудников 
и даже Буссуфа. Вместе с Это’О мы об-
суждали проблему. И сочли, что и ему, 
и команде будет комфортнее, если Сэм 
будет действовать в нападении чуть 
глубже и левее.

Если решение принималось тре-
нером и главной звездой «Анжи» сов-
местно, выходит, устраивать забас-
товки из-за своей «оттяжки» Это’О не 
должен.

КУДА ДЕВАТЬ ЖИРКОВА?
Все бы хорошо, но матч не дал отве-

та на один вопрос: а Жиркова-то куда 
девать? Игрок после кошмарной Euro-
командировки пока не в оптимальной 
форме (хотя все равно отметился го-
лом, двумя передачами и попадани-
ем в перекладину) и появился только 
во втором тайме. Но когда Жирков на-
берет кондиции, он безусловный иг-
рок стартового состава. Причем его 
приоритетное место - именно там, где 
сейчас располагается Это’О. Предста-
вить того или другого в роли лавочни-
ка лично мне не проще, чем поверить, 
что сборную России возглавит дуэт 
Бышовца и Гвардьолы.

Значит, надо искать место обо-
им. На правом крыле атаки Это’О не 
слишком комфортно. Жиркову - вооб-
ще никак. Но россиянин - игрок более 
универсальный. Его можно использо-
вать в центральной зоне полузащиты - 
в «Челси» и иногда в «Анжи» у него там 
неплохо получалось. Есть еще левый 
фланг защиты, конечно. Но после не-
удачного Euro-2012 к Жиркову эта 
позиция, наверное, приходит в кош-
марах вместо Фредди Крюгера, и ста-
вить его туда Хиддинк будет только в 
аховых случаях.

Так что голландцу предстоит решить 
занятную кадровую головоломку.

КТО НА ЗАМЕНЕ?
Траоре в минувшем сезоне провел 

за «Кубань» 38 матчей, но все 90 ми-
нут отбегал менее чем в половине из 
них. Игрок он высокий и худощавый, и 
с такими антропометрическими дан-
ными и большим объемом работы на 
поле минуте к 70-й устает. Ему нужен 
сменщик. Именно поэтому и был арен-
дован у «Динамо» Смолов.

В молодежной сборной 22-летний 
нападающий почти всегда играет в 

атаке справа. В «Динамо» если выхо-
дил, то тоже чаще всего на край. Но 
Хиддинк в первой же игре выставил 
его на передовую: и тут я понял - вот 
оно, верное место для Смолова. По 
крайней мере там похожий чем-то на 
Траоре (тоже длинный и худой) фор-
вард выглядит более органично. О 
том, что ему комфортнее играть цент-
рфорварда, спецкору «СЭ» сообщил ча-
сами ранее и сам игрок.

Смолову давно пора становиться 
не мальчиком, но мужем. И Федор, 
похоже, наконец-то это осознал. Рас-
сказ Смолова Хиддинку о том, что в те-
чение трех дней перед прибытием на 
сбор он работал над «физикой» с пер-
сональным тренером, сыграл роль, 
тренер сказал: «Ты будешь играть!» 
Экс-динамовец попал с корабля на бал 
(в 14:30 прибыл в отель в Китцбюэле, 
в 19:00 уже вышел на поле) - и в матче 
с «Куфштайном» открыл счет голам за 
новую команду. А на вчерашней тре-
нировке в итоговой двусторонке Смо-
лов отличился дважды. Мало того что 
футболист демонстрирует высокую 
самоотдачу - у него и ноги бегут не ху-
же, чем у остальных. Это профессио-
нальный подход, Хиддинк непремен-
но оценит. Неужели Федя и правда 
повзрослел?

«Тимати!» - намекая на многочис-
ленные татутировки и бурное про-
шлое, периодически подшучивают 
над новым партнером в «Анжи». В от-
вет Смолов лишь натужно улыбается. 
В голову человеку не залезешь, но, по-
хоже, ему и правда стала милее репу-
тация хорошего футболиста, а не ту-
совщика. По крайней мере хочется в 
это верить.

КТО ПЛЕЙМЕЙКЕР?
Странная ситуация - в «Анжи» пол-

но игроков с прекрасным пасом, и 
все равно эксперты и обычные зри-
тели отмечают: команде неплохо бы 
обзавестись футболистом по фами-
лии Плеймейкер. Исполнить функ-
ции «фантазисты» могут Буссуфа или 
те же Жирков с Это’О. Хиддинк в ин-
тервью со спецкором «СЭ» подчерк-
нул, что возлагает в этом плане боль-
шие надежды на Шатова.

Тем временем в Италии вовсю об-
суждают переговоры, которые «Ан-
жи» якобы ведет с хавбеком «Интера» 
и сборной Голландии Весли Снайде-
ром. Цена трансфера - около 25 мил-
лионов евро. 

В расположении «Анжи» все разго-
воры о Снайдере обращают в шутку. 
«Какие 25 миллионов! Мы 250 дадим!» 
Что в клуб, что автору этих строк, по 
знакомству, регулярно набирают жур-
налисты ведущих итальянских изда-
ний. Но в «Анжи» отвечают, что транс-
ферные слухи не комментируют, а мне 
остается только, фигурально выража-
ясь, руками разводить. Сообщить мне 
коллегам нечего.

Единственное, что могу сказать со 
стопроцентной точностью, - на сборе 
«Анжи» в Австрии Снайдера нет. Но 
гарантировать, что до окончания за-
явочной кампании он в команде не по-
явится, я, уж простите, не возьмусь. 
Ведь еще свежи воспоминания о сен-
сационной покупке Это’О.

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

МЕЖСЕЗОНЬЕ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

МОСКВА. Определено время начала 
матчей 1-го тура. 20 июля, пятница. Мор-
довия - Локомотив - 19.00. 21 июля, суб-
бота. ЦСКА - Ростов - 13.30. Волга - Ди-
намо - 16.30. Алания - Спартак - 20.00. 22 
июля, воскресенье. Зенит - Амкар - 15.00. 
Крылья Советов - Терек - 17.30. Анжи - Ку-
бань - 20.00. 23 июля, понедельник. Крас-
нодар - Рубин - 19.30. (РФПЛ)

***
«Локомотив» по обоюдному согласию 

сторон расторг контракт с полузащитни-
ком Станиславом Ивановым. Напомним, 
что в железнодорожный клуб хавбек при-
шел в январе 2009 года и с того времени 
провел за команду 17 матчей. (fclm)

***
Контрольные матчи. Ростов - Мор-

довия - 2:1 (Кириченко, 30. Полоз, 55 - 
Пазин, 85). «Ростов» (Ростов-на-До-
ну): Мадилов (Орсаев, 46), Шалин, Дья-
ков, Маляка, Гапон, Курбанов, Шешуков 
(Васильев, 46), Белоусов, Блатняк (Полоз, 
46), Кириченко, Голенда. «Мордовия» 
(Саранск): Абакумов (Калюжный,60), 
Будников, Пономарев (А.Соболев,60),  
Строков, Руст.Мухаметшин, Пазин, Куз-
нецов, Генев (Жестков, 46), Дуймович 
(Д.Соболев, 46), Элиакву (Терентьев, 60), 
Волаш (Маркин, 46). 11 июля. Бюк.

У ростовчан на левом фланге защи-
ты с первых минут вышел Гапон, кото-
рый в прошедшем сезоне выступал за 
«Факел». (fc-rostov)

Динамо - Варбергс (D-2) - 2:2 
(Семшов, 15. Кураньи, 22 - Линдберг, 1. 
Берг, 48). «Динамо» (Москва): Шунин, 
Чичерин (Уилкшир, 62), Фернандес, Ры-
ков, Гранат (Ломич, 62), Джуджак, Сем-

шов (Сапета, 62), Нобоа (Юсупов, 62), 
Нехайчик, Мисимович, Кураньи. 10 ию-
ля. Варберг. (fcdinamo)

Амкар - Краковия Польша 3:2 (голы 
у «Амкара»: Якубко, 22. Блажич, 67. Коло-
мейцев, 68). «Амкар» (Пермь): Нарубин, 
Мияйлович (Гаглоев, 66), Белоруков, Че-
ренчиков, Сираков, Гришин (Блажич, 66), 
Ребко, Коломейцев, Пеев, Якубко (Тюка-
лов, 70), Бурмистров. 10 июля. Гданьск. 
(fc-amkar.org)

НОЙШТИФТ. Вчера футболисты 
«Спартака», продолжающие сбор в Авс-
трии, провели одну тренировку. Вернул-
ся в общую группу и тренировался без ог-
раничений защитник Пареха. Нападаю-
щий Ари и полузащитник Каюмов также 
часть занятия провели вместе со всеми. 
В гостинице остались Брызгалов и Коз-
лов, которые проходили там ряд физио-
терапевтических процедур. А накануне 
игроки попрактиковали рафтинг на од-
ной из местных горных рек: на надувных 
плотах они преодолели 15 километров 
по холодной бурной воде со множест-
вом порогов примерно за час. Сегодня 
в городке Вергль спартаковцы сыграют 
контрольный матч с чешской «Виктори-
ей». (spartak.com)

ФНЛ
МОСКВА. Вчера Контрольно-дис-

циплинарный комитет РФС, рассмот-
рев рапорты делегатов матчей 1-го ту-
ра, дисквалифицировал на 3 игры полуза-
щитника «Химок» Померко, получившего 
красную карточку за грубый фол. За ис-
пользование болельщиками пиротехни-
ки на 20 000 рублей оштрафованы «Спар-
так» Нч и «Торпедо». На 5 тысяч рублей 
за выход за пределы технической зоны 
наказан главный тренер «Сибири» Сер-
гей Юран. (1fnl)

У СВОИХ ВОРОТ

Дмитрий СИМОНОВ 
из Куфштайна

В Лиге Европы никаких 
ограничений нет - выпус-
кай хоть 11 иностранцев. 

В чемпионате России теперь 
действует система «7+4». Одна-
ко репетировать игру по новым 
правилам Гус Хиддинк не спе-
шит: в товарищеской встрече с 
австрийским «Куфштайном» он 
«по старинке» выпустил в основе 
шестерых легионеров и пятерых 
россиян: вратаря Габулова, за-
щитников Тагирбекова, Агала-
рова, Логашова и крайнего фор-
варда Лахиялова. Правда, в мат-
че не участвовал важный игрок 
обороны - Самба. Помести его в 
защитную линию - получатся те 
самые 7+4.

А во втором тайме состав «Ан-
жи» совсем обрусел. И чисто рос-
сийская атакующая четверка 
Иванов - Шатов - Смолов - Жир-
ков смотрелась после перерыва 
ничуть не хуже интернациональ-
ной: Лахиялов - Буссуфа - Траоре 
- Это’О. Первый тайм завершил-
ся со счетом 2:0, второй - 5:0. В 
перерыве Хиддинк заменил поч-
ти всех, тогда как австрийцы, ко-
торые и так заметно ниже клас-
сом, остались в прежнем составе 
и совершенно выдохлись на фо-
не свежих соперников.

Лучшим игроком встречи, по 
общему признанию, стал 21-лет-
ний хавбек Олег Шатов, кото-
рый не только забил дважды, но 
и вел игру команды.

- Лимит недавно смягчили. 
Как думаете, конкретно на ваших 

позициях в команде это отразит-
ся? - спросил спецкор «СЭ» у Ша-
това, который в весенней части 
чемпионата-2011/12 частенько 
выходил в стартовом составе.

- Отразится, конечно, - со-
гласился полузащитник. - Но я 
знаю нашего главного тренера. 
Хиддинк ориентируется не на 
лимит, а на готовность и воз-
можности игроков. Если ему до-
кажешь, что сильнее конкурен-
та, он выпустит тебя, независи-
мо от паспорта. Мы, молодые, 
стараемся сначала заработать 
свой шанс, а потом им восполь-
зоваться. Да, спору нет, лимит 
осложнит большинству из нас 
жизнь. Но раз приняли такие 
правила - будем по ним играть. 
Теперь потребуется еще больше 
желания и самоотдачи.

- Контрольная игра заверши-
лась со счетом 7:0. Может, сто-
ило подобрать менее плюшево-
го оппонента? 

- Не соперник слабый! Мы 
сильные! Если серьезно, ког-
да идут сборы и работаешь 
под нагрузками, то слишком 
сильных соперников и не на-
до. Тренер сказал, что надо на-
лаживать связи, отрабатывать 
то, что репетируем на трени-
ровках: быстрый пас, постоян-
ные перемещения, прессинг.
Мы играли не ради победы, а 
чтобы лучше к сезону подгото-
виться.

- Еще в прошлом году фут-
болист Шатов выступал в ФНЛ. 
Меньше чем через неделю пред-
стоит, возможно, дебютировать 
в еврокубках. Волнуетесь?

- Может, в день матча и испы-
таю какой-то мандраж. Но пока 
все, как обычно. Как будто на носу 
очередная игра премьер-лиги.

- Команду пополнил ваш това-
рищ по молодежке Федор Смо-
лов. И уже успел забить мяч. Как 
думаете, в «Анжи» он заиграет?

- Всегда приятно, когда в ко-
манду приходят сильные моло-
дые футболисты. Особенно ес-
ли ты с ними хорошо знаком. 
Желаю Феде, чтобы он забивал 
в каждом матче!

- Гендиректор «Анжи» Айваз 
Казиахмедов на днях сказал мне 
в интервью: «Цель «Анжи» во всех 
турнирах - первое место». Думае-
те, это реально?

- Я согласен с нашим генди-
ректором: во всех турнирах надо 
ставить самые высокие задачи. 

Иначе ты никогда не вырастешь 
как человек и как футболист. 
Есть первое место - значит, курс 
на него. А в конце сезона погля-
дим, насколько близко удалось 
подобраться.

Полузащитник «Анжи» считает, что российским футболистам может пойти на пользу смягчение ограничения на легионеров

Олег ШАТОВ: «НОВЫЙ ЛИМИТ СДЕЛАЕТ НАС СИЛЬНЕЕ»

Анжи - Куфштайн Австрия 
- 7:0 (Траоре, 17. Буссуфа, 43. 
Шатов, 51, 76. Жирков, 63. Смо-
лов, 80. Гаджибеков, 87). «Ан-
жи» (Махачкала): В.Габулов 
(Помазан, 46), Логашов, Жоау 
Карлос (Гусейнов, 46), Тагир-
беков (Гаджибеков, 46), Агала-
ров (Г.Габулов, 64), Жусилей, 
Ахмедов (Мухаммад, 46), Ла-
хиялов (Иванов, 46), Буссуфа 
(Шатов, 46), Траоре (Смолов, 
46), Это’О (Жирков, 46). 10 ию-
ля. «Куфштайн-Арена». 200 зри-
телей. 15 градусов.

В ОЖИДАНИИ СНАЙДЕРА?
ЭТО’О И ТРАОРЕВ составе «Анжи» вырисовывается один из самых 

перспективных атакующих дуэтов премьер-лиги - 
Самюэль Это’О и Ласина Траоре. Сыграются ли 

они? И кто будет снабжать их передачами?

Ласина ТРАОРЕ: 
«СЫГРАТЬ С ЭТО’О 
БЫЛО НЕ МЕЧТОЙ, 

А ЦЕЛЬЮ»
ЧТО ОСТАЛОСЬ 

ПРЕЖНИМ

Вторник. Куфштайн. «Анжи» - «Куфштайн» - 7:0. С мячом Самюэль ЭТО’О.
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ФУТБОЛ

В стартовом туре первенс-
тва ФНЛ Денис Боярин-
цев дебютировал в соста-

ве «Торпедо», выйдя на поле с 
капитанской повязкой.

- С главным тренером авто-
заводцев Михаилом Беловым я 
знаком еще по выступлениям 
за новотроицкую «Носту», - го-
ворит экс-полузащитник «Руби-
на» и «Спартака». - Когда посту-
пило предложение о переходе, 
взял некоторое время на раз-
мышление. Постепенно отпа-
ли несколько имевшихся вари-
антов, и я сделал выбор в поль-
зу «Торпедо».

- Возможность играть в сто-
личном регионе стала одним из 
определяющих факторов?

- И еще тот факт, что при-
гласили в клуб с именем. Воз-
можно, сейчас он переживает 
не самое лучшее время, но мне 
очень приятно оказаться в этой 
команде. Если брать имевши-
еся у меня варианты в той же 
первой лиге, то «Торпедо» бы-
ло выше по всем показателям 
(улыбается).

- Так уж получилось, что в 
последнее время вы оказыва-
лись в проблемных с точки зре-
ния финансирования клубах.

- Считаю, сам виноват. Все 
началось с 2010 года, когда я, 
имея действующий контракт, 
решил покинуть «Спартак». 
Вот от того неправильного ре-
шения меня, наверное, два 

года и «колбасило». «Сатурн», 
«Жемчужина»… А вот «Томь» - 
это уже совсем другая история. 
Тот футбол, который показыва-
ла весной сибирская команда, 
для меня лично стал своеобраз-
ным трамплином к возвраще-
нию. Сейчас жизнь налажива-
ется, и, думаю, все будет нор-
мально.

- Словно в подтверждение 
этого в «Торпедо» вы сразу полу-
чили капитанскую повязку.

- На самом деле выборы ка-
питана прошли накануне мат-
ча с «Балтикой». Ребята довери-
ли, и теперь надо оправдывать 
их выбор. Сегодня, к сожале-
нию, не получилось.

- Как восприняли возвраще-
ние на раменский стадион?

- Испытал приятные ощуще-
ния. Как бы там ни было, здесь 
прожил сезон вместе с хорошей 
и добротной командой. Непло-
хой коллектив в том «Сатурне» 
подобрался. А сегодня раменс-
кие болельщики пришли под-
держать «Торпедо». Стадион и 
поле великолепные, только ре-
зультат не радует.

- Цели на сезон руководство 
клуба озвучило?

- Да, но пусть пока это ос-
танется внутри команды. А по 
ходу сезона, возможно, придет 
время заявить о них публич-
но. От нас же требуется решать 
поставленные задачи.

Андрей КУЗИЧЕВ

Антон МАТВЕЕВ из Подгорья

«ВЕДУЩИЕ ЕВРОПЕЙСКИЕ КЛУБЫ 
ТОЖЕ ГОТОВЯТСЯ К СЕЗОНУ 

ВСЕГО МЕСЯЦ»
- У вас в карьере, похоже, еще не было 

таких адских нагрузок, как сейчас при 
Биличе?

- Да, физически мы готовимся как сле-
дует. Но приятно, что Билич не забыва-
ет и про мяч. Квадраты, игровые упраж-
нения, сам футбол - всего этого на трени-
ровках с достатком. В общем, с Биличем 
и тяжело, и приятно.

- Ещенко рассказывал, что специаль-
но не спит днем, а то ночью не уснет. А вы 
в тихий час не валитесь с ног?

- Тут все зависит от того, как ночью 
спишь. Бывает, не высыпаюсь. Но во-
обще чаще всего днем я действительно 
сплю. Да и ночью редко испытываю про-
блемы с тем, чтобы «отключиться».

- Поделитесь рецептом: как бороться со 
скукой на сборах?

- Во-первых, вы зря думаете, что у нас 
так уж много свободного времени. Но, ко-
нечно, оно есть. Я смотрю фильмы, каж-
дый день общаюсь через Skype с родите-
лями и девушкой. Естественно, они по 
мне скучают - как и я по ним. Еще книж-
ку читаю.

- Какую?
- «The Телки» Сергея Минаева. Я 

прочитал уже одно его произведение - 
«Духless», сейчас вот принялся за дру-
гое. Мне посоветовали эти книги. Хотя 
не могу сказать, что я в восторге от твор-
чества Минаева.

- Кино, книжки, общение с близкими - 
четвертый пункт программы есть?

- Да. Когда совсем скучно - захожу к 
Янбаеву с Ивановым, они играют в Fifa12. 
Вот и я с ними. Правда, у меня не слиш-
ком хорошо получается (смеется).

- Несколько месяцев назад, рассказы-
вая о Fifa12, вы говорили, что, когда игра-
ете за «Локо», у вас тактика простая: даете 
пас Майкону, он ото всех убегает и забива-
ет гол. Бразилец и сейчас ведет за собой 
команду в виртуальном футболе?

- Янбаев и Иванов предпочитают ре-
жим «Карьера», а там нет возможности 
выбрать «Локомотив». Потому играю кем 
придется. Но я не очень часто к ним за-
хожу. Раз в пару дней. 

- Вы совсем мало отдохнули после сезо-
на - всего 12 дней. Силы не кончатся в раз-
гаре чемпионата?

- Каникулы у меня получились не-
долгими. Дней 6 до матчей молодежки 
и столько же после. Но я не жалуюсь: иг-
рать за сборную, в том числе молодеж-
ную, всегда очень престижно. К тому же 
за короткое время отдыха не успел расте-
рять форму, мне легче переносить нагруз-
ки. И это тоже, конечно, плюс.

- Вообще месяца для подготовки к сезо-
ну достаточно? Тем более когда приходит 
новый тренер.

- Не сомневаюсь, что физически к 
старту чемпионата мы будем в полном 
порядке. Плюс приятнее набирать фор-
му через работу с мячом и контрольные 
игры, чем через вечную беготню. Кото-
рой у нас почти нет. 

Посмотрите, как готовятся к сезону 
ведущие европейские клубы. Они ведь 
тоже тренируются месяц - полтора. А не 
так, как у нас в России делали раньше, - 
несколько месяцев.

«С БИЛИЧЕМ НЕ ЗАБАЛУЕШЬ»
- За две недели работы с Биличем вы 

уже поняли, почему им восторгались в 
Хорватии?

- Видно, что Славен - человек откры-
тый. С ним всегда можно поговорить. К 
счастью, мне пока не приходилось (сме-
ется). Нет никаких проблем, разногла-
сий, вопросов. 

В работе Билич очень спокоен. Он не 
только нам подсказывает, но и подбадри-
вает, общается с нами не на повышенных 
тонах. Все время говорит: «Молодцы, мо-
лодцы!» Славен и жесткий, и открытый. 
Наверное, это и называется «европейский 
тренер». Чувствуется, что в команде есть 
дисциплина. При этом Славен не загоня-
ет нас в жесткие рамки, но каждый зна-
ет, что можно делать, а что нельзя. Он не 
ходит ни за кем, не следит, но наверняка, 
если кто-то что-то сделает не так, тут же 
последуют санкции, жесткий выговор. В 
общем, с Биличем не забалуешь.

- Какой футбол, по мнению Билича, дол-
жен показывать «Локо»?

- Билич хочет, чтобы мы играли как 
можно компактнее. Постоянно шли 
в прессинг, накрывали соперника. Не 
боялись играть в пас, контролировать 
игру. 

- Помогает ли вам то, что Славен в про-
шлом защитник? Или, будь он нападаю-
щим, - ничего бы не изменилось?

- Скорее второе. Билич ведь сейчас 
не защитник - он тренер. Славен знает 
о каждой позиции: кому как себя вести, 
что делать на поле. Он подсказывает не 
только защитникам, но и игрокам дру-
гих амплуа. 

- Не жаль, что Билич разбил вашу пару 
с Максимом Беляевым, на которую все так 
надеялись в прошлом году? Сейчас ведь в 
основе вы наигрываетесь с Дюрицей.

- Тут срабатывает инстинкт «выжива-
ет сильнейший». В любом случае только 
сезон покажет, кто именно будет играть 
в центре обороны.

- С Дюрицей, наверное, взаимопонима-
ние все-таки не настолько хорошее, как с 
Беляевым?

- С Яном я тоже играл немало, так что 
проблем у нас не возникает. По большо-
му счету у меня в карьере не было напар-
ников, с которыми я не смог найти обще-
го языка на поле. 

- На тренировках и в контрольных матчах 
за «Локо» по-прежнему играют много рос-

сиян, как и в прошлом сезоне. Билич дейс-
твительно не смотрит в паспорт - может 
выпустить на поле хоть 16-летнего росси-
янина, хоть 40-летнего иностранца? 

- На сборе об этом говорить трудно. 
Все-таки мы еще не стартовали в чемпи-
онате. Но, конечно, мне бы хотелось, что-
бы не было никаких предрассудков. Кто 
лучше - тот и будет играть. 

- Понятно, что на поле вы никого не бои-
тесь, но, может, Чорлуку на самом деле 
стоит? Защитник-то он очень сильный и 
опытный. Да и хорват к тому же...

- Я уверен в себе - и это не пустые сло-
ва. Если команда купила хорошего игро-
ка - пожалуйста, я только «за». Но страх - 
это не про Тараса Бурлака. 

- И тем не менее: мне почему-то кажет-
ся, что, если бы провели опрос, за пару 
Беляев - Бурлак проголосовали процентов 
90 болельщиков и лишь 10 за пару Чорлу-
ка - Дюрица.

- Я понимаю, что болельщики желают, 
чтобы играли именно российские футбо-
листы. Жаль только, что они единствен-
ные в стране, кто этого хочет...

- Намекаете на смягчение лимита?
- Конечно. Мою позицию, собственно, 

уже озвучил Валерий Карпин. Правиль-
но он сказал: это беспредел! Нельзя пос-
тупать так, как сделал РФС.

Возьмите, например, молодежную 
сборную. В нашем последнем созыве поч-
ти все ребята играли в основе своих клу-
бов. А сейчас, со смягчением лимита, у 
многих молодых россиян могут возник-
нуть проблемы. О чем говорил и тренер 
молодежки Николай Писарев.

На место наших будут, разумеется, 
покупать иностранцев. А что вы хоти-
те, если ни у кого в России по большому 
счету нет серьезной футбольной шко-
лы. Кроме «Локомотива» и «Спартака». 
Иностранца купить проще, чем постро-
ить свою школу.

«СИНТЕТИКА - 
ВООБЩЕ НЕ ПРОБЛЕМА»

- Вернемся к вам: для центрального 
защитника уверенность - чуть ли не самое 
важное качество. Но бывает, особенно по 
молодости, уверенность перерастает в 
самоуверенность… 

- У меня, тьфу-тьфу, такого нет. Я 
просто понимаю, что с самоувереннос-
тью придут и ошибки. Притом необяза-
тельные, смешные. Думаю, тренерский 
штаб и родители дадут мне почувство-
вать ту грань, о которой вы говорите. Да 
и я сам прекрасно понимаю, что мне еще 
нужно много работать, тренироваться и 
доказывать себе и окружающим свою со-
стоятельность. То, что я отыграл эти пол-
тора сезона, еще ни о чем не говорит.

- Едва ли не главное желание молодых 
игроков - выступать в еврокубках. В этом 
году вы лишены этой мечты.

- А кто в этом виноват? Мы сами. По-
этому сейчас нужно просто исправлять 
ситуацию. В нынешнем сезоне надо по-
падать в еврокубки. Тем более что состав 
у нас остался почти прежним - никто не 
разбежался после неудачного финиша.

- Согласен. Решение большинства фут-
болистов остаться говорит как раз об их 
преданности «Локо».

- Так и есть. Всех устраивает отлич-
ная атмосфера в команде. Плюс мы по-
нимаем, что у руководства есть амбиции, 
огромное желание добиться с командой 
успехов. Поэтому пригласили именито-
го тренера, покупают хороших игроков. 
Для нас делается все, предоставляются 
отличные условия. Вот и логично, что 
никто не горит желанием покидать «Ло-
комотив».

- Первый тур у «Локо» не из простых: 
«Мордовия», новичок премьер-лиги, будет 
рвать и метать на своем поле, еще и син-
тетическом...

- Честно говоря, я совершенно не ощу-
щаю, что уже скоро старт сезона. Вроде 
только недавно начали тренироваться, а 
меньше чем через 10 дней первый тур...

Что касается матча с «Мордовией», то, 
конечно, будет тяжело. Хозяева навер-
няка понесутся вперед. Но и у нас моти-
вация будет сумасшедшая. А искусст-
венный газон для меня вообще не про-
блема. Всю жизнь играл на синтетике, 
давно привык.

- У «Мордовии» есть секретное ору-
жие - Томислав Дуймович. Мало того, что 
человек играл за «Локомотив», так еще и 
принципы работы Билича знает прекрас-
но по сборной Хорватии. Дуймович может 
раскусить тот футбол, в который вы буде-
те играть...

- Я думаю, Билич все-таки знает 
больше, чем Томислав (смеется). Тем 
более что Дуймовичу все равно неиз-
вестно, как именно мы работали на сбо-
рах, что наигрывали. Наконец, сборная 
и клуб - разные вещи. В общем, не счи-
таю, что Дуймович - серьезная угроза 
для «Локо».

- Напоследок хочу прояснить - вы 
точно не Терминатор? Смотрю на вас, на 
ваше поведение и поражаюсь: вы всег-
да сосредоточенны, ноль эмоций, мало 
говорите, а ледяного взгляда Тараса Бур-
лака даже в светлом переулке можно 
испугаться… 

- Что тут сказать - мне действитель-
но всегда говорили, что я на удивление 
спокоен. Даже когда еще играл за юно-
шескую сборную  1990 года рождения - 
все равно не подавал никаких призна-
ков нервозности. Как в игре, так и в жиз-
ни. «Запара», «сумбур», «страх» - эти слова 
мне не знакомы.

Вообще все проблемы, которые у ме-
ня есть, стараюсь держать в себе. Отсю-
да, наверное, и такие ассоциации у вас. 
Робот, говорите? Ну, наверное, можно и 
так сказать. У меня есть задача - я ее и 
выполняю (смеется). Хотя шутки шут-
ками, но, как и все мы, я всего лишь че-
ловек. Просто спокойный и уверенный 
в себе.

ЛОКОМОТИВ - ПАРТИЗАН - 
2:0 (2:0)

Голы: Глушаков, 5 - с пенальти (1:0). 
Обинна, 8 (2:0).

«Локомотив» (Москва): Лобанцев, 
Шишкин, Бурлак (Беляев, 62), Дю-
рица (Чорлука, 62), Ещенко, Саме-
дов (Янбаев, 70) Оздоев, Глушаков 
(Сапатер, 46), Майкон (Торбинс-
кий, 46) Обинна (Ибричич, 65), Сы-
чев (Григорьев, 62). 

«Партизан» (Белград): Стойкович 
(Петрович, 46), Станкович, Аксен-
тиевич, Остойич (Возков, 46), Аш-
ковски, Ф.Маркович, С.Маркович, 
Илич (Вукич, 46), Бабович (Иванов, 
46), Степович (Паулиевич, 46; Ла-
зевски, 72), Л.Маркович.

Наказания: Григорьев, 71. Вукич, 80 
(предупреждения).

10 июля. Словенска Бистрица. Ста-
дион «Шпортни парк». 250 зри-
телей. 

Антон МАТВЕЕВ из Марибора

Третий матч на сборе в Сло-
вении стал самым тяжелым 
испытанием для железно-

дорожников. Все-таки «Парти-
зан» команда посильнее, чем 
«Марибор» и «Шленск». Напом-
ним, что со словенцами красно-
зеленые сыграли вничью 1:1, а 
поляков победили 3:1.

По сравнению с матчем со 
«Шленском» в составе «Локо» 
произошли три изменения - 
вместо Фильцова, Торбинско-
го и Павлюченко на поле появи-
лись Лобанцев, Майкон и Сычев 
соответственно. Стоит также 
отметить, что на игре присутс-
твовала президент «Локо» Ольга 
Смородская.

Москвичи начали с места в 
карьер. Уже на 5-й минуте Шиш-
кин заработал пенальти - и Глу-
шаков его четко реализовал. Не 
успела Смородская и Ко обрадо-
ваться такому успешному дебю-
ту, как появился еще один повод 
для позитива. Прорыв Самедова 
по правому флангу завершился 
пасом на Обинну. Тот в одно ка-
сание отправил мяч в угол ворот. 
2:0 - вот это старт!

В оставшиеся 82 минуты на 
поле была довольно равная иг-
ра. «Локо» мог как забить, так 
и пропустить. В этой связи об-
ращают на себя внимание уве-
ренные действия 17-летнего 
воспитанника клуба Миросла-
ва Лобанцева. Этот голкипер в 
двух предыдущих встречах вы-
ходил на замену вместо Филь-
цова. С «Партизаном» он отыг-
рал целый матч - да как отыг-
рал! Ряд впечатляющих бросков 
за мячом  и в целом очень уве-
ренная игра. В итоге, в трех 
матчах воспитанник «Локомо-
тива» не пропустил ни одного 
гола. На месте Гильерме я бы 
залечивал травму как можно 
быстрее...

В игре с «Партизаном» за «Ло-
комотив» дебютировал защит-
ник сборной Хорватии Чорлука. 
На 62-й минуте Славен Билич 
опробовал новую пару централь-
ных защитников Чорлука - Бе-
ляев. За отведенные им полчаса 
Ведран с Максимом ошибок поч-
ти не допускали. Хотя в любом 
случае Чорлуке еще предстоит 
набрать оптимальную форму.

Зато этим уже, видимо, мо-
жет похвастать Самедов. Не-
смотря на голы Глушакова и 
Обинны, именно правому хав-
беку автор этих строк вручил бы 
приз лучшего игрока матча. Са-
медов не только соорудил вто-
рой гол, но и сверхактивно пе-
ремещался по всему полю. Его 
позиция на правом фланге бы-
ла лишь номинальной - реаль-
но Александр появлялся всюду. 
Притом не только в атаке - Саме-
дов несколько раз вовремя помо-
гал защите, отнимая мячи у со-
перника. Александр, к слову, на 
тренировках почти всегда сосре-

доточен, чуть ли не суров. Вид-
но, что ему очень важно дока-
зать Биличу, на что он способен. 
Пока получается.

Кстати, у «Локо» есть повод 
для гордости: Билич всего че-
рез две недели работы с клубом 
уже выиграл с ним первый ти-
тул! Притом какой - «Лигу чем-
пионов»! Правда, восточно-ев-
ропейскую. И, к сожалению для 
поклонников «Локо», неофици-
альную. Дело в том, что все три 
матча на сборе железнодорож-
ники проводили против чемпи-
онов своих стран: словенского 
«Марибора», польского «Шленс-
ка» и сербского «Партизана». И 
набрали в них 7 очков!

В общем, начало положено. 
Осталось всего ничего - пробить-
ся в настоящую Лигу чемпио-
нов.

Сегодня подопечные Били-
ча завершают сбор в словенс-
ком Подгорье. Напоследок ко-
манда сыграет с турецким «Бур-
саспором».

УРАЛ - ПЕТРОТРЕСТ - 4:0

ЕНИСЕЙ - ШИННИК - 2:1

СПАРТАК Нч - УФА - 1:0

ВОЛГАРЬ - ХИМКИ - 1:1

РОТОР - ТОМЬ - 1:0

МЕТАЛЛУРГ-КУЗБАСС - НЕФТЕХИМИК - 3:1

ТОРПЕДО - БАЛТИКА - 1:1

САЛЮТ - СИБИРЬ - 1:2

 И В Н П М О
 1. УРАЛ 1 1 0 0 4-0 3
 2. МЕТАЛЛУРГ-КУЗБАСС 1 1 0 0 3-1 3
 3. ЕНИСЕЙ 1 1 0 0 2-1 3
   СИБИРЬ 1 1 0 0 2-1 3
 5. РОТОР 1 1 0 0 1-0 3
   СПАРТАК Нч 1 1 0 0 1-0 3
 7. БАЛТИКА 1 0 1 0 1-1 1
   ВОЛГАРЬ 1 0 1 0 1-1 1
   ТОРПЕДО 1 0 1 0 1-1 1
   ХИМКИ 1 0 1 0 1-1 1
11. СКА-ЭНЕРГИЯ 0 0 0 0 0-0 0
12. САЛЮТ 1 0 0 1 1-2 0
   ШИННИК 1 0 0 1 1-2 0
14. УФА 1 0 0 1 0-1 0
   ТОМЬ 1 0 0 1 0-1 0
16. НЕФТЕХИМИК 1 0 0 1 1-3 0
17. ПЕТРОТРЕСТ 1 0 0 1 0-4 0

Бомбардир: ПЯТИКОПОВ (Енисей) - 2.
2-й тур, 16 июля: Урал - Енисей, Сибирь - 

Ротор, Химки - Салют, Балтика - Волгарь, Уфа - Тор-
педо, Нефтехимик - СКА-Энергия. 17 июля: Пет-
ротрест - Томь, Шинник - Металлург-Кузбасс.

- В связи с кадровыми про-
блемами (из-за запрета на регис-
трацию новичков «Сибирь» заявила 
на сезон пока только 14 футболис-
тов. - Прим. «СЭ») успех в Белго-
роде можно отнести к разряду 
сенсаций?

- Отнюдь. Мы всегда настра-
иваемся на победу. Надеемся, 
что наши нынешние проблемы 
- временные. Надо отдать долж-
ное ребятам: молодцы, бились 
до конца, искали свои моменты 
и были в итоге вознаграждены 
голом к концовке. «Салют» мне 
понравился: крепкая команда, 
с хорошим подбором футболис-

тов. Тем ценнее добытые нами 
три очка.

- Какова вероятность того, что си-
туация в клубе улучшиться к домаш-
нему матчу против «Ротора»?

- Будем верить в лучшее. 
Сложности с перестройкой иг-
ры по ходу матча в связи с ог-
раниченным подбором испол-
нителей, безусловно, возника-
ют. Если нам дадут дозаявить 
футболистов, станет уже легче 
дышать.

- Кто из потенциальных нович-
ков может усилить команду?

- Это прежде всего вратарь 
Макаров из «Анжи». Без опытно-

го голкипера, с одним 20-летним 
Труниным, нам очень тяжело бу-
дет дальше играть. Договори-
лись об аренде спартаковского 
защитника Ходырева. Рассчи-
тываем также на нападающе-
го сборной Литвы Пошкуса, ко-
торый играл у меня в азербай-
джанском «Симурге». Есть еще 
ряд футболистов.

- Этот сезон «Сибирь» прове-
дет без серьезных задач?

- Есть задача удачно высту-
пать в каждом матче, старать-
ся побеждать. Дальше видно 
будет.

Анатолий МАРТЫНОВ

Впервые в российской истории первенство  1
первого дивизиона стартует раньше элитно-
го чемпионата.
Из 8 матчей только в одном победа оказывает- 1
ся на стороне гостей: «Сибирь» в Белгороде бе-
рет верх над «Салютом» (2:1). В пяти встречах 
перевес был на стороне хозяев.
Назначены 5 пенальти (4 реализованы), при- 1
чем все - в ворота гостей. Дважды хозяева би-
ли 11-метровые в Красноярске и Нальчике. Ред-
кий случай - первые два гола нового первенства 
забиты с пенальти - дубль на счету защитника 
Пятикопова («Енисей»). Нападающего Гогниева 
(«Урал») судья заставил перебить удар, а полу-
защитник Рухаиа («Спартак» Нч) первым в сезо-
не промахнулся с 11-метровой отметки.
Больше всего зрителей собирает матч в Вол- 1
гограде - 12 000.
Автором первого гола в свои ворота становит- 1
ся защитник Зимулька («Балтика»).
Матч в Белгороде становится первым в ФНЛ  1
для 28-летнего судьи из Санкт-Петербурга Ки-
рилла Левникова, сына известного в прошлом 
арбитра. До этого он обслуживал игры второ-
го дивизиона и молодежного первенства. Лев-
ников-младший показывает 4 желтые карто-
чки (2 - хозяевам и 2 - гостям). Любопытно так-
же, что его дебют приходится на игру бывшей 
команды - в свое время К.Левников выступал 
за «Салют».
Не зафиксировано ни одной нулевой ничьей.  1
Самые результативные матчи проходят в Ека-
теринбурге («Урал» - «Петротрест» - 4:0) и Но-
вокузнецке («Металлург-Кузбасс» - «Нефтехи-
мик» - 3:1).
Первая красная карточка на счету полузащит- 1
ника Померко («Химки»).

СОБЫТИЯ ТУРА

SUPRA - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. ФНЛ. 1-й тур

Его «Сибирь» оказалась единственной командой в стартовом туре, 
одержавшей победу на выезде

Сергей ЮРАН: «ДОЗАЯВИМ НОВИЧКОВ - 
СТАНЕТ ЛЕГЧЕ ДЫШАТЬ»

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

ВОТ И СЕРБЫ 
НЕ СУМЕЛИ 
ПРОБИТЬ 

ЛОБАНЦЕВА

Новый главный тренер «Локомотива» Славен Билич, как и его предшественник Жозе Коусейру, полностью 
доверяет 22-летнему защитнику, выпуская его в стартовом составе и в двусторонках, и в контрольных матчах

Тарас БУРЛАК: «ИНОСТРАНЦА КУПИТЬ 
ПРОЩЕ, ЧЕМ ПОСТРОИТЬ СВОЮ ШКОЛУ»

Июль. Подгорье. Тренировка «Локомотива». 
Тарас БУРЛАК и Ренат ЯНБАЕВ.

«ТОРПЕДО» - ДЕСЯТЫЙ КЛУБ БОЯРИНЦЕВА

Нынешний сезон - 18-й для полузащитника Дениса Боярин-
цева в профессиональном футболе. Он сыграл 488 матчей 
только в первенствах и чемпионатах России, в которых за-

бил 63 мяча (соответственно 210 и 29 - в премьер-лиге). «Торпе-
до» стало уже десятым клубом в карьере футболиста, при этом 
4 предыдущих ныне или не имеют профессионального статуса 
(московская «Смена» и раменский «Сатурн»), или вовсе расфор-
мированы (столичный МИФИ и сочинская «Жемчужина»). (Ва-
дим КРЫЛОВ)

18 сезонов Бояринцева 
на профессиональном уровне

Сезон  Клуб Турнир Место Игры Голы
1995 Смена 3-я лига, 3-я зона 22-е 34 1
1996 Смена 3-я лига, 3-я зона 19-е 36 3
1997 МИФИ 3-я лига, 3-я зона 19-е 35 3
1998 Носта 2-й див., зона «Урал» 2-е 32 6
1999 Носта 2-й див., зона «Урал» 1-е 30 5
2000 Носта 1-й див. 16-е 36 3
2001 Рубин 1-й див. 8-е 29 6
2002 Рубин 1-й див. 1-е 27 5
2003 Рубин Пр.-лига 3-е 28 7
2004 Рубин Пр.-лига 10-е 24 4
2005 Спартак Пр.-лига 2-е 27 4
2006 Спартак Пр.-лига 2-е 22 2
2007 Спартак Пр.-лига 2-е 24 3
2008 Шинник Пр.-лига 15-е 27 6
2009 Спартак Пр.-лига 2-е 19 0
2010 Сатурн Пр.-лига 10-е 16 1
2011/12 Жемчужина-Сочи ФНЛ снялась 18 2
2011/12 Томь Пр.-лига 15-е 23 2
2012/13 Торпедо ФНЛ ? 1 0
Всего 10 клубов   488 63

Леонид ТКАЧЕНКО, 
главный тренер «Петротреста»:

«Будем много-много ши-
шек получать, потому что 
наша команда - исключитель-
но ребята из второй лиги. Еще 
надо перестроить их созна-
ние - что наш соперник се-
годня «Урал», завтра «Томь», 
послезавтра «Сибирь», а не 
Вышний Волочек и Орехово-
Зуево».

«Поздравляю хозяев с хо-
рошей игрой: они были на-
столько великодушны, что во 
втором тайме дали нам воз-
можность немножко прийти 
в себя».
Тимур ШИПШЕВ, 
главный тренер « Спартака» Нч:

«Буйтраго не вышел из-за 
лимита на легионеров. Тре-
нерский штаб колдовал, пы-
таясь придумать, вместо ко-
го выпустить колумбийца. 
Но в итоге выпустили Овси-
енко».

«Если раньше у нас на под-
готовку были январь, февраль 
и половина марта, то теперь 
и на селекцию, и на то, что-
бы сыграться, был всего один 
месяц. Люди по именам друг 
друга еле запомнили».
Гуджа РУХАИА, 
полузащитник «Спартака» Нч:

«Наш труд в песок не ухо-
дит. Мы вернемся в премьер-
лигу».
Шамиль ГАЗИЗОВ, 
генеральный директор «Уфы»:

«Для нас многое было впер-
вые - первый матч в ФНЛ, пер-
вая трансляция нашей игры 
для многомиллионной ауди-
тории, да еще и в прямом эфи-
ре, первый наш гол на таком 
уровне, правда, незасчитан-
ный, и даже первые два пе-
нальти в наши ворота».
Игорь КОЛЫВАНОВ, 
главный тренер «Уфы»:

«Поначалу было сложно-
вато, не могли войти в игру: 
у кого-то ноги тряслись, кто-
то вообще в первый раз игра-
ет в ФНЛ. Хотелось бы, чтобы 
Уфа стала таким же футболь-
ным городом, как и хоккей-
ным».

ОТКРОВЕНИЯ 
ТУРА

Вторник. Словенска Бистрица. 
«Локомотив» - «Партизан» - 2:0. Ведран ЧОРЛУКА 
впервые сыграл за железнодорожников.

Денис 
БОЯРИНЦЕВ: 

«ПОРАДОВАЛО 
ВСЕ, КРОМЕ 
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…Коренастый атлет с живописными куд-
рями и бакенбардами - ни дать ни взять царс-
косельский физкультурник Александр Сер-
геевич - вышел на помост, взялся за гриф, 
и немногочисленные зрители облегченно 
вздохнули: дождались!... Сотворивший на-
стоящую сенсацию на Играх в Поднебесной, 
где победил в весе до 105 кг с тремя миро-
выми рекордами и суммой 436 (200+236) кг, 
Андрей Арямнов долговато потом выдержи-
вал паузу. За четыре года он принял учас-
тие только в одном международном старте 
- ЧЕ-2010 в Минске, выиграл с результатом 
420 кг, после чего был лишен медали и дис-
квалифицирован на шесть месяцев за нали-
чие в допинг-пробе следов каннабиноидов. 
Следующей и последней официальной пред-
олимпийской прикидкой стал для богаты-
ря как раз упомянутый февральский Ку-
бок Белоруссии, и в категории свыше 105 
кг он довольствовался скромными 400 ки-
лограммами.

При этом борисовский самородок успел 
изрядно почудить. Он отмечался в сводках 
и протоколах ГАИ за управление авто в не-
трезвом виде, рассорился с главным тре-
нером команды Александром Гончаровым, 
призывая убрать того с поста, попал под 
дисквалификацию и, по сути, так и не про-
демонстрировал спортивной обществен-
ности, на что способен в Лондоне, пообещав 
повторить там успех Пекина. Ему верят на 
слово, поскольку давно озвученную задачу, 
поставленную перед сборной Белоруссии - 
привезти с Туманного Альбиона 25 олимпий-

ских медалей, причем пять из них высшей 
пробы (в Пекине было соответственно 19 и 
4), по словам министра спорта Олега Кача-
на, никто не отменял, а значит, каждая из 
них и впрямь на вес золота.

Коль речь коснулась «железной игры», 
помимо Арямнова, как считается, медаль-
ные амбиции белорусов способны поддер-
жать чемпионка мира Анастасия Новикова 
(53 кг) и серебряный призер Игр-2008 Анд-
рей Рыбаков (85 кг). Замахнется ли кто-то 
из них на награду высшей пробы, еще воп-
рос, но попробовать - попробуют.

Особые и, надо сказать, подкрепленные 
практикой надежды синеокая республика 
всегда связывала с «королевой спорта». Если, 
скажем, в Афинах шикарно выстрелила на 
100-метровке, обогнав быстроногих сопер-
ниц, в основном темнокожих, «белая молния» 
Юлия Нестеренко, то в Китае дальше всех 
забросила свой молот стройная блондинка 
Оксана Менькова, плюс к тому белорусы за-
воевали там три серебряные и три бронзо-
вые награды. Еще недавно возглавлявший 
легкоатлетическую дружину страны Ана-

толий Бадуев обещал добыть в Лондоне 5-7 
наград, вот только самому ему теперь не до 
регалий - в июне был взят под белы руки и 
уведен на собеседование в очень серьезное 
ведомство. Тем не менее молотобойцы Иван 
Тихон, Вадим Девятовский и их соратники-
метатели - люди надежные, титулованные и 
вполне способные обойтись, коль уж так вы-
шло, без «кормчего», а та же Менькова, на-
пример, показала в конце апреля лучший 
результат сезона в мире.

Вернувшая корону первой ракетки пла-
неты Виктория Азаренко не раз подчерки-
вала, что главной на сегодняшний день за-
дачей считает успешное выступление на 
Играх-2012. Кстати, жить «принцесса Ви-
ка» будет отдельно от команды, за предела-
ми Олимпийской деревни. Конечно, на зе-
леной траве Уимблдона минчанка уступила 
недавно будущей победительнице турнира 
Серене Уильямс, с которой, не исключено, 
вновь придется скрестить ракетки, но за ме-
даль Азаренко вполне способна поспорить. 
В том числе, кстати, и в миксте - с неувяда-
емым Максимом Мирным.

Прекрасная половина - вообще украше-
ние белорусской команды. Взять хотя бы 
«красавицу, умницу и добрую душу» плов-
чиху Александру Герасименю. Отлученная 
в 2003-м в 17-летнем возрасте на два года 
от большой воды из-за допинговой дисква-
лификации спортсменка выстояла вопреки 
невзгодам и, вернувшись, стала брать высо-
ту за высотой. На чемпионате мира-2011 в 
Шанхае выиграла золото на престижней-
шей 100-метровке вольным стилем, пока-
зав одинаковый результат с датчанкой Жа-
нетт Оттесен (53,45). В Лондоне, конечно, 
будет труднее, а конкуренция серьезнее, но 
Саша не собирается отступать и на пьедес-
тал, пусть и не на верхнюю ступеньку, по-
старается подняться обязательно.

И уж, конечно, обидным поражением соч-
тут любое место ниже третьего «художницы», 
особенно выступающие в групповых упраж-
нениях и принимающие активное участие в 
дележке наград практически на всех круп-
нейших международных стартах. Труднее 
придется одиночницам, однако на ЧЕ в Мин-
ске классно выглядела Любовь Черкашина, 

и почему бы ей не дерзнуть и в Лондоне, по 
примеру старших подруг Юлии Раскиной и 
Инны Жуковой, вопреки сдержанным про-
гнозам специалистов становившимися при-
зерами предыдущих Игр? Конечно, с рос-
сийским секстетом и блистательной при-
мой Евгенией Канаевой, если не случится 
чего-то сверхординарного, сражаться ар-
хисложно. Но ведь есть и другие призовые 
места, и в спор за них белорусские гимнас-
тки готовы включиться.

В шестых (!) уже для себя, начиная с 
1992 года, Играх намерена принять учас-
тие 40-летняя «женщина с веслом» Екате-
рина Карстен. Причем живущая в Герма-
нии легендарная белорусская «академичка» 
ни разу не возвращалась с Олимпиады без 
медали и дважды становилась чемпионкой 
в одиночке. Работяги-гребцы - настоящий 
золотой фонд страны, в Пекине они поло-
жили в общую копилку пять наград (из них 
две золотые) и сейчас рассчитывают ощу-
тимо пополнить ее снова.

Надежные бойцы - борцы. Случается, ко-
нечно, всякое, однако двукратный чемпион 

мира в весе 84 кг греко-римлянин Алим Се-
лимов, другие «классики» и вольники, если 
повезет с жеребьевкой, своего не упустят и 
пару олимпийских медалей тоже способны 
зацепить. Спасти изрядно пошатнувшуюся 
за последнее время репутацию дзюдоистов 
теоретически может олимпийский чемпи-
он в категории 100 кг Игорь Макаров, ведь 
и один бывает в поле воином...

И уж если не со щитом, то хотя бы не на 
щите мечтают вернуться с родины футбола 
подопечные Георгия Кондратьева. Единс-
твенная сборная из бывшего Союза, про-
бившаяся на Олимпиаду, конечно, вряд ли 
сумеет подняться высоко, а вот из группы, 
как рассказал ее наставник, выйти в плей-
офф наряду с фаворитом Бразилией - ей 
вполне по силам:

- Шансы у нас, Египта и Новой Зеландии 
примерно равные - 33,3 процента. Слов нет, 
команды сильные, мы их хорошо изучили. 
Нам же очень не помешала бы толика уда-
чи, - поделился Кондратьев.

Итак, планка поднята на недосягаемую, 
как кажется многим, «25-медальную» высо-
ту, и миссия, если начистоту, вполне может 
оказаться невыполнимой. С другой стороны, 
мой бывший начальник, в прошлом ушлый 
политработник, любил говаривать: «Проси 
невозможное - получишь многое». Тем паче 
за олимпийские награды белорусским атле-
там обещано неплохое денежное вознаграж-
дение: 150 тысяч долларов за золото, 75 ты-
сяч за серебро и 50 000 за бронзу.

Владимир ПИСАРЕВ
Минск

Разумеется, приход в фех-
товальную команду инос-
транного специалиста для 

многих был шоком. В российс-
ком фехтовании, а уж тем бо-
лее сабельном, все было очень 
даже неплохо. А чтобы так бы-
ло и впредь, необходима была 
новая струя. Вот как объясня-
ет ситуацию сам Поздняков: «В 
предыдущие годы сборная бы-
ла составлена из ярких индиви-
дуальностей, и с каждым спорт-
сменом работал личный тренер. 
И пока команде индивидуаль-
ностей хватало, все было ус-
пешно, но как только возник не-
достаток звезд - возникли сбои. 
Кристиан создал такую систе-
му подготовки, которая унифи-
цировала тактико-технический 
репертуар спортсменов, что по-
высило эффективность. В итоге 
другие наши команды - рапир-
ная и шпажная - пошли по это-
му же пути».

За два с половиной года, 
что Бауэр работает в России, 
«СЭ» еще ни разу не беседо-
вал с этим специалистом. Фор-
мально разговаривать не хоте-
лось, а неформально не скла-
дывалось. Но при первой же 
возможности - на днях, сразу 
после показательной трени-
ровки саблистов на базе «Озе-
ро Круглое», - мы этот пробел 
восполнили.

- Вас удивило предложение 
возглавить российское сабель-
ное фехтование?

- Нет, оно меня совершен-
но не удивило! Дело в том, что 
в первый раз мистер Усманов 
(Алишер Усманов - бывший пре-
зидент Федерации фехтования 
России и нынешний президент 
международной федерации. - 
Прим. Л.Х.) говорил со мной 
об этом еще в 2005 году. Было 
это во время чемпионата мира 
в Лейпциге. Он сказал букваль-
но следующее: «Уверен, что рано 
или поздно, но ты приедешь ра-
ботать в Россию». И когда спустя 
четыре года мы встретились на 
конгрессе международной фе-
дерации фехтования, он сказал: 
время пришло. Я, правда, отве-
тил, что с этим есть сложность 
- у меня контракт с китайской 
федерацией до 2012 года. На что 
Усманов заявил: все это надо ре-
шить немедленно. Как раз в тот 
момент в Китае все очень поме-
нялось. До Олимпийских игр-
2008 все было прекрасно - стра-
на была открыта, после Игр она 
вновь захлопнулась - вернулась 
в прошлое. И, честно говоря, я 
сам был готов, к переменам.

- Вы провели в Китае несколь-
ко лет. Как вам там работа-
лось?

- Как я уже сказал, во время 
подготовки к Играм-2008 все 

было отлично - люди готовы 
были учиться новому. Но потом 
стало далеко не так радостно. 
Однако опыт Китая оказался 
для меня отличной подготов-
кой к работе в России. Ведь ки-
тайская система, я имею в виду 
организацию работы в спорте, 
очень похожа на российскую, 
поэтому, когда я приехал в Мос-
кву, все было для меня привыч-
но. Сюрпризов не было.

- На сколько времени рассчи-
тан ваш контракт? Хотели бы вы 
его продлить?

- Контракт заканчивается 
после Олимпийских игр в Лон-
доне. Разговоры о его продле-
нии преждевременны. Снача-
ла надо показывать результат, а 
потом разговаривать. Но лично 
я, конечно, хотел бы остаться. 
Работаю здесь всего два года, 
команда молодая, может зна-
чительно прогрессировать - и 
через четыре года будет силь-
нее. Лидеры - Алексей Якимен-
ко и Софья Великая, правда, 
уже не столь молодые, ему 28 
лет, ей 27, но все остальные воз-
мужают как раз через четыре 
года. Для того, чтобы спортсме-
ны продолжали расти, с ними 
нужно работать.

- На Играх в Лондоне не будет 
представлена женская команд-
ная сабля. Что вы думаете об 
этом?

- Мне очень, очень жаль. Рос-
сийская женская команда - луч-
шая в мире. Проводись в Лондо-
не командный турнир, уверен, 
девушки были бы в финале. В 
личном олимпийском сабель-
ном турнире могут принимать 
участие только две фехтоваль-
щицы от страны, и мне очень 
обидно за прекрасную спорт-
сменку Екатерину Дьяченко, 
которая не попала на Игры. У 
нее очень высокая позиция в 
мировом рейтинге, но даже это 
не позволило ей фехтовать в 
Лондоне! Екатерина - отлич-
ная спортсменка, тренирова-
лась упорно, выступала хоро-

шо, но правила есть правила, 
и мы не можем их поменять. 
Обидно, что в Лондоне будут 
фехтовать спортсмены, имею-
щие принципиально более низ-
кий рейтинг.

- Сильнейшие фехтовальные 
команды мира завидуют Рос-
сии, потому что вы работаете с 
нашей сборной. Что вас здесь 
держит?

- Я люблю выигрывать, и рос-
сийская команда может это де-
лать. В вашей стране сильные 
спортсмены, прекрасная инфра-
структура, созданы все условия 
для тренировок. Но, пожалуй, 
главная прелесть в том, что рос-
сийские спортсмены - професси-
оналы, они могут постоянно на-
ходиться в тренировочном про-
цессе. Например, во Франции, 
Германии или Италии это не-
возможно, тамошние спортсме-
ны должны еще и работать, за-
рабатывать на жизнь, а значит, 
не могут на сто процентов отда-
ваться спорту. А сегодня ситуа-
ция такова, что фехтование вы-
сокого уровня - это стопроцент-
ная отдача. Фехтовальщикам 
необходимо тренироваться по 
6-7 часов в день, а если учесть, 
что на каждый час тренировки 
должен приходиться час отдыха, 
то в итоге остается время лишь 
на сон, а никак не на работу. Я 
часто разговариваю с француз-
скими тренерами, и они счита-
ют эту проблему наиважнейшей. 
Мало кто может работать так, 
как работают в России.

- В одном из ваших интервью 
вы сказали, что россияне иде-
ально подходят для такого вида 
спорта, как фехтование. Что вы 
имели в виду?

- Многие качества. Русские 
спортсмены имеют отличный 
физический потенциал, плюс 
они любят бороться, вступать в 
единоборства. И русские - весе-
лый народ. Единственная про-
блема состоит в том, что иног-
да ваши атлеты испытывают 
слишком большое давление и 

оказываются придавлены им 
психологически. В этом я сразу 
почувствовал свою задачу - «ос-
вободить» спортсменов. Плюс я 
хотел, чтобы они не боялись по-
дойти к тренеру, общаться с ним, 
разговаривать, спрашивать.

- Думаю, в ожидании вашего 
приезда многие были несколь-
ко озабочены вопросом комму-
никации. Ведь наши фехтоваль-
щики еще никогда не работали с 
тренером-иностранцем.

- Естественно, поначалу оп-
ределенный языковой барь-
ер был. Но не он был самым 
важным. Мне кажется, в Рос-
сии между спортсменами и тре-
нерами есть некая дистанция. 
Но я это не приветствую. Да, 
я - босс, но мы ведь работаем 
на одну цель. Когда между на-
ставником и подопечными хо-
рошие, дружеские отношения, 
тренировочный процесс идет 
совершенно в ином ключе. Ат-
леты чувствуют себя комфор-
тно - могут посмеяться, пошу-
тить, в общем, психологически 
расслабиться.

- А до знакомства с ребятами 
в Москве вы их знали как спорт-
сменов?

- Конечно! Я много лет в про-
фессии и хорошо знал всех ва-
ших фехтовальщиков. Ну а по-
коление Станислава Поздняко-
ва знал еще лучше. Мне всегда 
казалось, что в россиянах нет 
необходимой свободы. Они фех-
туют, потому что должны, и в 
какой-то момент начинают де-
лать это автоматически. Я знал, 
что сразу по приезде должен из-
менить подобное отношение. 
Мы много разговаривали, много 
встречались. Я открыл для ре-
бят какие-то другие двери - мы 
стали тренироваться со спорт-
сменами других стран. Ездили 
в Германию, Францию, корей-
ские атлеты приезжали в Рос-
сию. Я считаю очень позитив-
ным, когда спортсмены встре-
чаются с соперниками не на 
соревнованиях. И здесь необ-

ходимо отбросить мысли по по-
воду того, что кто-то приедет к 
нам и подсмотрит наши секре-
ты. Все не так - это способству-
ет прогрессу.

- Расскажите о не совсем 
обычных тренировочных сборах, 
скажем, во французском Тине, 
когда основным занятием ребят 
было вовсе не фехтование.

- Это все для построения ко-
мандного духа. Люди должны 
делать что-то вместе. Делать не-
обычные вещи. Например, пой-
ти в горы, надеть снегоступы и 
вместе пройти через все слож-
ности. Освоить вместе что-то 
новое, пережить вместе какие-
то эмоции. И по ходу каждого 
такого необычного задания по-
нять, что у тебя есть силы для 
того, чтобы поставить перед со-
бой цель и достигнуть ее.

- И если у тебя нашлись силы 
для того, чтобы перевалить 
через гору…

- …У тебя уж точно есть силы 
для победы в турнире. Ребятам 
очень понравилось работать в 
таких сложных условиях. Да, 
каждый раз все сопровождалось 
улыбками и смехом, но это всег-
да была большая работа на пси-
хологическом уровне.

- Все спортсмены в один голос 
говорят, что с вами стали рабо-
тать гораздо больше, чем рань-
ше. Это действительно так?

- В чистом фехтовании мы 
тренируемся ненамного боль-
ше. Что такое фехтовальная 
тренировка? Это спарринг. И 
россияне тренировались прак-
тически только в спарринге, но 
когда ты много дней подряд де-
лаешь одно и то же, это надо-
едает - ты убиваешь в себе ку-
раж и желание фехтовать. Мы 
просто стали делать много дру-
гих вещей и разнообразили тре-
нировки. И каждый раз я стара-
юсь объяснять ребятам, зачем 
мы делаем то или иное упраж-
нение, в чем мы можем преус-
петь, выполняя его. Если спорт-
смен делает что-то, не понимая, 

зачем он это делает, он начина-
ет работать на автомате. Но это 
гораздо менее эффективно.

- Есть такая шутка: мол, если 
бы Кристиан Бауэр тренировал 
сборную России по футболу, она 
бы все выигрывала.

- Нет-нет-нет! Футбол - это 
ужасно, я этим не занимаюсь! 
Футбольной командой управ-
лять очень сложно - слишком уж 
много в этом виде спорта денег. 
Российских футбольных трене-
ров, я не знаю, но, думаю, у вас 
все то же самое, что и в Европе, 
где тренеры несвободны. То есть 
не они управляют командой и 
всем процессом подготовки. Не 
может у корабля быть два капи-
тана, а в футболе подобное слу-
чается сплошь и рядом.

- Нет сомнений в том, что рос-
сийские саблисты выросли, тре-
нируясь с вами. А вы сами?

- Я расту каждый день! И 
учусь каждый день. Я говорю 
спортсменам: «Если вы когда-
нибудь услышите от меня, что 
я все знаю, можете вставать и 

уходить, поскольку это будет 
означать, что как тренер я за-
кончился».

- Сегодня после трениров-
ки вы собрали ребят и что-то им 
говорили. Что?

- Ничего необычного. Это 
происходит после каждой тре-
нировки. Я напоминаю, что мы 
сделали, говорю, что удалось, а 
что - нет.

- А вы сами фехтуете со 
спортсменами?

- Каждый день! А как же без 
этого?

- Так вы в отличной форме?
- В неплохой! - Бауэр хлопа-

ет себя по накачанным мыш-
цам пресса.

- Какой последний совет дали 
бы своим подопечным перед 
Олимпийскими играми?

- Нужно освободить голо-
ву. Вся работа проделана, все 
спортсмены готовы. Сейчас 
нечего менять. Осталось соб-
рать плоды, которые мы вы-
растили.

Лина ХОЛИНА

ОЛИМПИЗМ

МИНСК ЖДЕТ 25 МЕДАЛЕЙ

ФЕХТОВАНИЕ

Кристиан Бауэр - французский тренер российских 
саблистов - на протяжении многих лет является лучшим 
в мире специалистом в сабельном фехтовании. С 
1992-го по 2010-й он возглавлял команды Франции, 
Италии, Китая. В свое время Кристиан не раз пересекался 
с четырехкратным олимпийским чемпионом Станиславом 
Поздняковым – его ученики фехтовали против 
россиянина. Теперь они работают вместе, стремясь к 
одной цели - сделать российскую саблю еще сильнее. 
Бауэр - генеральный менеджер сабельных команд и их 
старший тренер, Поздняков - первый вице-президент 
российской федерации фехтования и главный тренер 
по всем видам оружия.

База «Озеро Круглое». Кристиан БАУЭР (в центре) 
проводит традиционный брифинг сабельной команды.

Кристиан БАУЭР: «ВСЯ РАБОТА СДЕЛАНА, 
ОСТАЛОСЬ СОБРАТЬ ПЛОДЫ В ЛОНДОНЕ»
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«Теперь за «Миннесоту» бу-
дут выступать испанец, 
черногорец и Швед» - 

эта шутка приобрела огромную 
популярность среди российских 
журналистов, освещавших за-
вершившийся в воскресенье в 
Каракасе олимпийский квали-
фикационный турнир. Напом-
ню, что об интересе «Минне-
соты» к 23-летнему защитнику 
ЦСКА было объявлено еще в се-
редине прошлой недели - в са-
мый разгар квалификации, по 
итогам которой наша нацио-
нальная команда завоевала пу-
тевку в Лондон, а сам Швед, 
став одним из лучших в соста-
ве россиян (28,0 минут, 10,5 оч-
ка, 5,0 передачи, 2,3 подбора в 
среднем за игру), улетел ты в 
Штаты подписывать контракт 
с «каким-то клубом НБА».

Куда именно он отправил-
ся из венесуэльской столицы, 
правда, не сообщалось. Поми-
мо «Миннесоты» в услугах Шве-
да за океаном также были заин-
тересованы «Мемфис Гризлиз» 

и «Кливленд Кавальерс». Одна-
ко в сравнении с «Медведями» и 
«Всадниками» шансы «Волков» 
заполучить экс-игрока клуба, 
чьим символом считается конь, 
изначально выглядели наибо-
лее предпочтительными. «Мем-
фису» Швед по большому счету 
был не нужен - при наличии хо-
рошо укомплектованной задней 
линии (Конли, Т. Аллен, Майо), 
поставленной, дающей резуль-
тат игры (в сезоне-2011/12 ко-
манда стала четвертой на «За-
паде») и раздутой платежной ве-
домости (более 62 миллионов 
долларов). А еле-еле сводящий 
концы с концами «Кливленд», 
наоборот, вряд ли привлекал 
самого Шведа.

Другое дело - «Миннесота». 
Команда, прогрессирующая год 
от года. Имеющая достаточно 
средств под потолком зарплат 
(при платежке всего в 48 мил-
лионов). Исповедующая быс-
трый, зрелищный баскетбол. 
Делающая ставку на молодых 
звезд вроде Лава и не гнуша-
ющаяся приглашать европей-
цев. Если кто не понял, упомя-
нутые выше черногорец и испа-
нец - это центровой Пекович и 
разыгрывающий Рубио. А ведь 
помимо них клуб владеет права-
ми на израильтянина Элияху, 
грека Маврокефалидиса, гол-
ландца Нореля, серба Бьелицу… 
Да и главный тренер «Миннесо-
ты» Рик Адельман - специалист, 
знающий толк в иностранцах. 
При нем «Хьюстон» когда-то не 
побоялся выстроить игру вок-
руг аргентинца Сколы, а еще 
раньше «Сакраменто» зажег в 
НБА звезду сербского снайпе-
ра Стояковича.

В общем, 10-миллионный 
трехлетний контракт Шведа с 
«Миннесотой» выгоден для обе-
их сторон. Учитывая травму Ру-
био, которая вынудит испанско-
го вундеркинда пропустить не 
только Олимпиаду, но и, ско-
рее всего, стартовый отрезок 
сезона-2012/13, а также наме-
чающийся, если верить заоке-
анским СМИ, отъезд из Мин-
неаполиса сразу двух ведущих 
защитников - Риднаура и Ба-
реа, молодому россиянину бу-
дет сразу предоставлен шанс 
закрепиться в стартовой пятер-
ке. И это никак не противоре-
чит тому, что «Миннесота» уже 
укрепила свою заднюю линию 
возобновившим карьеру Роем 
и планирует усилиться францу-
зом Батюмом. По сравнению с 
этими двумя Швед гораздо бо-
лее универсален: он одинако-
во хорош и как первый, и как 
второй «номер», что не раз до-
казывал в матчах за сборную 
и ЦСКА.

Вот только история НБА зна-
ла немало случаев, когда звезд-
ные европейские защитники, 
причем куда более опытные, 
чем Швед, за океаном, в услови-
ях более контактного, интенсив-
ного и атлетичного, чем в Ста-
ром Свете, баскетбола быстро 
терялись. Ясикявичюс, Мация-
ускас, Наварро, Спанулис - спи-
сок можно продолжать долго. 
Так что Шведу стоит запастись 
терпением и готовиться к то-
му, что взять сильнейшую ли-
гу нахрапом может и не вый-
ти. Собственно, из россиян это 
до сих пор удалось только одно-
му человеку - Кириленко. Дру-
гие, попытавшись, отправля-

лись восвояси. А, скажем, Моз-
гов, который в прошлом сезоне 
был нашим единственным «пол-
предом» в НБА, начав заокеан-
скую карьеру с семи матчей в 
стартовом составе «Нью-Йор-
ка», затем надолго угодил в глу-
хой запас. Да и после перехода в 
«Денвер» с трудом отвоевал мес-
то в основе.

С другой стороны, говорить, 
что Швед поторопился с отъез-
дом, тоже нельзя. Несмотря на 
возраст, он уже добился в Ев-
ропе многого: год назад стал 
одним из главных героев брон-
зового для российской сборной 
ЧЕ, этой весной окончатель-
но утвердился в статусе одного 
из лидеров сильнейшего клуба 
континента - ЦСКА. Да, в фина-
ле последней Евролиги именно 
он недосмотрел за Спанулисом, 
отдавшим передачу на Принте-
зиса, чье попадание за 0,7 се-
кунды до сирены стоило армей-
цам почетного трофея. Однако 
титул клубного чемпиона Евро-
пы в коллекции Шведа все рав-
но присутствует - пусть и фор-
мально, ведь в сезоне-2007/08 
Этторе Мессина его на площад-
ку практически не выпускал.

Кстати, по слухам, недавнее 
возвращение в Москву италь-
янского супертренера - одна из 
причин ухода Шведа из ЦСКА. 
Дескать, Мессина в отличие от 
Душко Вуйошевича, Евгения 
Пашутина и Йонаса Казлаус-
каса, руководивших армейс-
ким клубом после итальянца, 
зачастую предпочитает моло-
дым россиянам маститых ле-
гионеров. Вот Швед и испугал-
ся попасть в жесткие такти-
ческие рамки старого нового 

главного тренера, где его игро-
вое время наверняка сократи-
лось бы, а конкурировать при-
шлось бы не только с Теодоси-
чем, но и с Аароном Джексоном. 
И, вполне возможно, с какими-
нибудь другими иностранны-
ми защитниками-новичками 
ЦСКА, появления которых ис-
ключать нельзя.

Впрочем, эта версия вы-
глядит не слишком правдопо-
добной. Характер - такая же 
сильная сторона Шведа, как и 
реактивный «первый шаг», кин-
жальный проход, высоченный 
прыжок, сверхмягкий бросок, 
фантастическое видение пло-
щадки и умение вложить мяч 
точно в руки партнеру. При 
этом Швед тяготеет к игре «на 
публику» и владеет на разговор-
ном уровне английским (в Ка-
ракасе он спокойно раздавал 
интервью иностранным жур-
налистам). А два этих фактора 
для успешного старта карьеры 
за океаном переоценить слож-
но. Ведь в НБА зрелищность и 
коммуникабельность порой це-
нятся выше многих чисто бас-
кетбольных навыков.

Остается пожелать восьмо-
му в истории россиянину в НБА 
(и первому защитнику - если не 
считать Сергея Базаревича) по-
путного ветра и семи футов под 
килем. А еще - хорошего настро-
ения, которое будет обеспече-
но ему в случае успешного вы-
ступления сборной России на 
Олимпиаде в Лондоне. Тем бо-
лее что без активного участия 
Шведа успешным оно вряд ли 
получится.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

Вчера защитник сборной России и ЦСКА Алексей Швед достиг принципиальной договоренности 
о переходе в клуб НБА «Миннесота Тимбервулвз». Скорее всего, минувшей ночью в Миннеаполисе 
стороны поставили подписи под трехлетним соглашением на сумму около 10 миллионов долларов.

ШВЕД И «ВОЛКИ» НАШЛИ ДРУГ ДРУГА

13 мая. Стамбул. Алексею ШВЕДУ (№ 23) не удалось перед отъездом за океан 
напоследок выиграть Евролигу - в финале его ЦСКА уступил «Олимпиакосу» во главе 
с Василисом СПАНУЛИСОМ. Хочется надеяться, что карьера в НБА у россиянина 
сложится лучше, чем у грека.

7 РОССИЯН, ВЫСТУПАВШИХ В НБА
Игрок Сезоны Клубы Регулярный ч-т Плей-офф Всего

И М О И М О И М О
Андрей КИРИЛЕНКО 2001/02 - 2010/11 Юта 681 (478) 30,8 12,4 45 (36) 29,9 10,1 726 (514) 30,8 12,2
Виктор ХРЯПА 2004/05 - 2007/08 Портленд, Чикаго 143 (58) 16,4 4,5 - - - 143 (58) 16,4 4,5
Тимофей МОЗГОВ 2010/11 - … Нью-Йорк, Денвер 89 (49) 13,6 4,5 7 (5) 14,1 4,0 96 (54) 14,7 4,5
Ярослав КОРОЛЕВ 2005-06, 2006/07 Клипперс 34 (0) 4,9 1,1 - - - 34 (0) 4,9 1,1
Сергей МОНЯ 2005/06 Сакраменто, Портленд 26 (15) 13,2 3,0 - - - 26 (15) 13,2 3,0
Сергей БАЗАРЕВИЧ 1994/95 Атланта 10 (0) 7,4 3,0 - - - 10 (0) 7,4 3,0
Павел ПОДКОЛЬЗИН 2004-05, 2005/06 Даллас 6 (0) 4,7 0,7 - - - 6 (0) 4,7 0,7
И - игры (в скобках - в стартовой пятерке), М - минуты, О - очки (в среднем за игру).

AP
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НА ОЛИМПИАДЕ-2012 ТЕННИСИСТЫ 
ИМЕЮТ ПРАВО ИГРАТЬ ВО ВСЕХ ТРЕХ РАЗРЯДАХ

Президент Федерации тенниса России (ФТР) Шамиль Тарпищев в 
беседе с корреспондентом «СЭ» сообщил, что на Олимпийских играх 
в Лондоне теннисисты имеют право одновременно выступать в оди-
ночном и парном разряде, а также в миксте.

- Разговоры о запрете на участие во всех трех разрядах на Играх ходи-
ли во время недавнего Уимблдона, - отметил Тарпищев. - Хотя в прави-
лах отбора ничего такого не указано. Первым мне об этом сказал личный 
тренер Михаила Южного - Борис Собкин. На всякий случай мы отпра-
вили запрос в Международную теннисную федерацию (ITF). И получили 
ответ, что никакого запрета не существует. (Владас ЛАСИЦКАС)

ФЕДЕРЕР В РАЗДУМЬЯХ
Первая ракетка мира и чемпион Уимблдона-2012 швейцарский 

теннисист Роджер Федерер еще не решил, будет ли он знаменосцем 
своей сборной на открытии лондонской Олимпиады.

- Мне предложили стать знаменосцем, однако, возможно, я деле-
гирую это право. Пока этот вопрос в обсуждении, - отметил Федерер. 
- Я еще не принял окончательного решения, но в ближайшие десять 
дней о нем уже будет объявлено.

Напомним, Федерер был знаменосцем сборной Швейцарии уже 
дважды: в Афинах-2004 и Пекине-2008. (Reuters)

У АМЕРИКАНЦЕВ ЖЕНЩИН БОЛЬШЕ, ЧЕМ МУЖЧИН
Сборная США на Олимпиаде в Лондоне будет состоять из 530 

человек, большая часть которых представляет прекрасную полови-
ну человечества.  Национальный олимпийский комитет (НОК) США 
объявил состав команды, в который вошли 269 женщин и 261 мужчи-
на. Американские спортсмены будут бороться за медали в 25 из 38 
олимпийских дисциплин.

- Это величайшие атлеты, которые олицетворяют то, что значит 
быть американцем, - сказал исполнительный директор НОК США 
Скотт Блэкман. - Я также горжусь, что впервые в истории в команде 
больше женщин, чем мужчин.

Более половины членов сборной отправятся на свою первую Олим-
пиаду, семеро спортсменов приедут на Игры в пятый раз, а 14-крат-

ный олимпийский чемпион пловец Майкл Фелпс - в четвертый. Самым 
опытным олимпийцем оказалась 54-летняя Карен О’Коннор (конный 
спорт), самым молодым - 15-летняя пловчиха Кэти Ледецки.

На Олимпиаде в Пекине сборная США стала второй в общекоман-
дном зачете со 110 медалями (36 золотых, 38 серебряных и 36 брон-
зовых), уступив лишь китайцам (51-21-28). (Reuters)

10 ЗОЛОТЫХ МЕДАЛЕЙ НА 245 ЧЕЛОВЕК
Корейская сборная на Играх-2012 будет состоять из 245 спорт-

сменов, перед которыми поставлена задача завоевать двузначное 
число золотых наград - по меньшей мере десять. Также руководство 
Олимпийского комитета страны рассчитывает на попадание в первую 
десятку в общекомандном зачете, чего корейцы добивались на пяти 
из предыдущих шести летних Игр.

Корейские спортсмены примут участие в 22 из 26 видов спорта, за 
исключением баскетбола, тенниса, конного спорта и гребли на бай-
дарках и каноэ. Столь малочисленной команда не была со времени 
Игр-1984, когда в Лос-Анджелес отправились 210 атлетов.

В роли знаменосца на церемонии открытия выступит 39-летний 
гандболист Юн Кен Син, для которого лондонская Олимпиада ста-
нет уже пятой в карьере.

На ОИ-2008 в Пекине корейцы заняли седьмое место в общеко-
мандном зачете, завоевав 13 золотых, 10 серебряных и 8 бронзовых 
наград. (sports.or.kr)

СЛИТОК ЗОЛОТА ЗА ПОБЕДУ
Малазийский магнат горнодобывающей промышленности Эндрю 

Кэм, являющийся страстным поклонником бадминтона, пообещал 
подарить олимпийской команде Малайзии по этому виду спорта золо-
той слиток стоимостью в 630 тысяч долларов в случае завоевания ею 
золотых медалей на летних Олимпийских играх 2012 года. Малазийс-
кие спортсмены не побеждали в олимпийском турнире по бадминто-
ну с 1956 года, когда они выиграли первое и последнее золото Игр. 
С тех пор спортсмены этой страны завоевали две бронзовые и две 
серебряные медали Олимпиад - все в бадминтоне. Главной надеждой 
Малайзии на победу является обладатель серебра Игр-2008 в Пекине 
Ли Чонг Вей, который тем не менее может не успеть восстановиться 
от полученной в мае травмы лодыжки. (Reuters)

ЛОНДОНСКИЙ ЭКСПРЕСС

Сергей ВИНОГРАДОВ из Череповца

Первый день работы «Северстали» 
в сезоне-2012/13 начался с соб-
рания игроков. Новому главно-

му тренеру команды Андрею Назаро-
ву хватило 15 минут, чтобы донести 
свои мысли до хоккеистов и настроить 
их на тяжелый тренировочный лагерь. 
«А чего задерживать ребят, почти все 
они - семейные, - пояснил Назаров.  - 
Сказал им несколько вводных слов - и 
отпустил». «Семейные ребята», надо за-
метить, проявили удивительную пунк-
туальность: на собрание в отличие от 
прежних лет никто не опоздал.

Так начали прорисовываться кон-
туры новой «Северстали». Которая уже 
успела Череповец заинтриговать. Кто-
то ждет от клуба силовых «подвигов», 
так характерных для прежней коман-
ды Назарова. Другие же не сомнева-
ются в скором появлении целой плея-
ды молодых звезд - вроде челябинцев 
Кузнецова и Бурдасова или чеховцев 
Панарина или Тимкина, которым пу-
тевку в профессиональную жизнь вы-
писал именно нынешний наставник 
череповецкого клуба.

ДВОЙНЯШКИ КОШЕЧКИНА
О переменах в «Северстали», кото-

рая за лето потеряла 13 игроков, крас-
норечивее всего свидетельствовала 
полупустая парковка перед Ледовым 
дворцом. Дебютанты автомобилями 
на новом месте еще не обзавелись, а 
молодые воспитанники клуба, кото-
рых привлекли к тренировкам с пер-
вой командой, на машины пока не за-
работали.

Прошлогодних лидеров в «Северста-
ли» осталось мало, тем более что двое 
из них - вратарь Василий Кошечкин и 
пока действующий капитан Евгений 
Кетов - в расположение команды еще 
не прибыли. Причина уважительная: у 
обоих родились дети, причем у врата-
ря - двойня. Зато другая звезда клуба 
- лучший ассистент прошлого сезона 
Шипачев - прибыл минут за сорок до 
объявленного собрания. То ли Вадим 
что-то перепутал, то ли соскучился по 
хоккею. Вероятнее второе. «Эх, завер-
телось у нас все, закрутилось», - задор-
но бросил он кому-то, приоткрыв дверь 
с надписью «Бухгалтерия».

ДАГЕСТАНСКИЙ ТАФГАЙ 
УЕХАЛ В «ЕРМАК»

Хорошее настроение лучшего бом-
бардира «Северстали» прошлого сезо-
на вполне объяснимо: новый главный 
тренер, едва заступив на пост, назвал 

его лидером команды. И уже телохра-
нителя для него присматривает! Едва 
накануне в прессу просочилась инфор-
мация о вызванном на просмотр высо-
ченном и крепком дагестанском тафгае 
Пахрудине Гимбатове, как Череповец 
присвоил ему звание персонально-
го опекуна легкого Шипачева. Впро-
чем, звезда и его потенциальный тело-
хранитель пока не встречались - Гим-
батов накануне покинул Череповец и 
отправился улаживать дела со своим 
прежним клубом «Ермак». Его возвра-
щения в городе ждут с нетерпением.

Тем временем Шипачев признал-
ся, что к грубостям со стороны сопер-
ника готов, поскольку воспользовал-
ся советом главного тренера сборной 
России Зинэтулы Билялетдинова уде-
лять больше внимания занятиям в тре-
нажерном зале. Вопрос, прислушался 
ли он к словам Билялетдинова, лидер 
череповецкого хоккея воспринял без 
юмора. «А разве не заметно, что я те-

перь подкачиваюсь?» - заметил Шипа-
чев и расправил плечи.

Перед собранием прошло представ-
ление новичков. Дебютанты по очере-
ди надевали свитер и клубную бейсбол-
ку и в вольных выражениях произно-
сили «присягу» верности клубу. Весьма 
колоритной получилась речь чемпиона 
мира-2010, защитника Петра Часла-
вы, который вернулся из ЦСКА и ко-
торого очень любят местные болель-
щики. Чех назвал нынешний состав 
«Северстали» «командой настоящих 
мужиков» и посоветовал ждать от них 
в сезоне больших подвигов.

Кстати, подобных мероприятий в 
Череповце раньше не было. Прежний 
наставник «Северстали» Дмитрий 
Квартальнов хотя и называл общение 
с прессой и болельщиками «необходи-
мой частью нашей работы», но присту-
пал к ней с усталым вздохом. Назаров 
же пригласил журналистов на первую 
тренировку (она состоится в четверг), 

как на собственный день рождения. 
Прозвучали даже слова «пожалуйста» и 
«будем рады», к которым местная прес-
са пока не совсем готова.

ДИРЕКТОР «СЕВЕРСТАЛИ» 
КМС ПО БОКСУ

Замечу, что перед представлением 
новобранцев корреспондент «СЭ» вмес-
те с директором «Северстали» Никола-
ем Пятуниным проинспектировал в 
тренировочном зале недавно появив-
шуюся боксерскую грушу. После при-
хода в команду Назарова болельщи-
ки и журналисты сразу вспомнили о 
боксерском прошлом Пятунина. «Да, 
я занимался боксом довольно серьез-
но, был кандидатом в мастера спорта, 
но не стоит развивать эту тему, - ска-
зал директор. - Не хочу, чтобы на ней 
спекулировали, намекая на грубый 
силовой стиль, которого кое-кто ждет 
от нашей команды. И ждет совершен-
но напрасно».

Впрочем, на презентации новичков 
выяснилось, что хабаровчанин Павел 
Дедунов, едва оказавшись в зале, пер-
вым делом надел перчатки и отлупил 
грушу. В общем, боевая тема витала в 
череповецком воздухе.

Шестеро новоявленных северсталь-
цев, усевшись плечом к плечу, с тру-
дом поместились между двумя стенами 
пресс-центра. Хорошо еще, что неху-
денький Александр Рязанцев прошел 
процедуру примерки черно-желтого 
свитера еще в июне. 

- Новый тренер «Северстали» перед 
собранием сказал о том, что у Чере-
повца теперь есть два бренда. Пер-
вый - вологодское масло. И второй - 
обладатель самого сильного броска в 
мире Александр Рязанцев. Есть чем гор-
диться? - спросили журналисты само-
го звездного новичка клуба, который, 
напомним, в прошлом сезоне на Мат-
че звезд побил рекорд Здено Хары и 
метнул шайбу со скоростью 184 кило-
метра в час. 

- Вам нравится мой бросок? - фи-
лософски парировал защитник-гре-
надер. - Что ж, пожалуйста, наслаж-
дайтесь.

- Как себя чувствуете на новом мес-
те работы?

- Замечательно. Рвусь в бой! 

БУЧНЕВИЧ СДАЛ ЭКЗАМЕНЫ 
НА «ТРОЙКИ»

Одним из последних раздевалку по-
кинул 17-летний Павел Бучневич, вхо-
дящий в список самых ярких молодых 
хоккеистов России.

- Я впервые находился на собрании 
в первой команде, здесь все намного 
серьезнее, - сообщил корреспонденту 
«СЭ» Бучневич. - Сначала хотел сесть 
с краешку, но залез в середину - там 
легче спрятаться за широкими спи-
нами (смеется).

- Какие задачи ставите перед собой 
в новом сезоне? Стать вторым Кузне-
цовым?

- Новый главный тренер еще в июне 
передал мне через помощников, что-
бы летом я занимался индивидуально. 
Поэтому начал усиленные тренировки 
еще две недели назад. Сразу после то-
го как сдал экзамены в школе.

- Успешно сдали?
- Как сказать. Получил тройки, но 

главное, что сдал (смеется). Теперь 
можно спокойно отдаться хоккею.

P.S. В самом конце презентации к ваше-
му корреспонденту подошел Назаров. «В чет-
верг мы начинаем усиленные тренировки в Че-
реповце, но при этом будем рады вниманию 
не только журналистов, но и наших верных бо-
лельщиков, - подчеркнул самый молодой тре-
нер в КХЛ. - Надеюсь, что в предстоящем се-
зоне  «Северсталь» станет самым открытым 
клубом в нашей лиге».

«МАГНИТКЕ» 
ИНТЕРЕСЕН КУЛЕМИН, 

НО НЕ САМСОНОВ
Вице-президент ХК «Металлург» по хоккейной деятельности, пред-

седатель правления клуба Геннадий Величкин в интервью «СЭ» сооб-
щил, что предпринимает меры по возвращению форварда «Торонто» 
Николая Кулемина в родной клуб.

- Мы следим за ситуацией вокруг Кулемина, - сказал Величкин. - 
Вопрос по его контракту с «Торонто» решится в арбитраже. От этого 
решения и будет зависеть дальнейшее развитие событий.

- Правда ли, что «Металлург» уже сделал хоккеисту предложе-
ние?

- Конечно, разговор у нас был. Кулемин регулярно приезжает в Маг-
нитогорск. С нашим форвардом Лешей Кайгородовым они недавно 
где-то снимали лед, вместе катались. Если вдруг что-то не так случится 
в НХЛ, то другого варианта, как вернуться в Магнитогорск, у Кулемина 
точно нет. В КХЛ права на этого хоккеиста принадлежат нам.

- Помимо Кулемина в НХЛ есть и другой проблемный российс-
кий форвард -  Сергей Самсонов. Этого 33-летнего хоккеиста хоро-
шо знает по работе в «Каролине» Пол Морис, возглавивший недав-
но «Металлург».

- Откровенно скажу: тему Самсонова мы не прорабатывали.
- Появилась информация, что «Магнитка» рассталась с одним из 

ведущих нападающих - финном Юхаматти Аалтоненом.
- Да, мы решили расстаться. Потому что есть такой организм, 

название которому - «команда». И когда эта команда, начиная от мас-
сажистов и заканчивая игроками, не очень кому-то доверяет, то нуж-
но принимать меры. Мы расстались по-доброму: без всяких выплат 
компенсаций. Кстати, скорее всего, на днях Аалтонен подпишет кон-
тракт с другим клубом КХЛ.

- Таким образом, освободилась еще одна вакансия легионе-
ра…

- Да, и мы уже нашли замену финскому нападающему. Болель-
щики узнают фамилию буквально через неделю - надо уладить все 
формальности.

Тем временем «Кленовые листья» подали в арбитраж с целью опре-
делить стоимость и срок нового контракта с Кулеминым. «У Николая 
был не очень удачный сезон, но он очень любит «Торонто» и хотел бы 
остаться в клубе. Руководство «Мэйпл Ливз» знает его возможнос-
ти», - сказал агент игрока Гэри Гринстин. В прошлом сезоне на счету 
россиянина было 28 (7+21) очков в 70 матчах, что почти на 30 баллов 
меньше, чем Кулемин набрал два года назад. Его зарплата в чемпио-
нате-2011/12 составила 2,2 миллиона долларов, а арбитражные слу-
шания должны пройти в срок с 20 июля по 4 августа. (Алексей ДУЗЕН-
КО, Toronto Star)

«АВАНГАРД» 
ИЩЕТ НОВОГО 

ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА 
В ЧЕХИИ И ФИНЛЯНДИИ

Вчера хоккеисты омского «Авангарда» вышли из отпуска. Первую 
тренировку команда провела под руководством главного менеджера 
клуба Владимира Капуловского. По ее окончании состоялось собра-
ние. Вопрос о новом главном тренере должен быть решен в ближай-
шее время - скорее всего, в течение одной недели.

Помимо финского специалиста Петри Матикайнена из ХИФК, о 
чем «СЭ» уже сообщал ранее, среди претендентов на этот пост рас-
сматриваются два чешских тренера - Мариан Елинек, возглавлявший 
в прошлом сезоне у себя на родине «Либерец», и Радим Рулик, рабо-
тавший в «Льве» из Попрада. Кроме того, до начала сезона в коман-
де должна появиться как минимум пара новичков.

Алексей ЕВСТИФЕЕВ

МАТЧ ЗВЕЗД-2013 ПРОЙДЕТ 
В ТЕЧЕНИЕ ДВУХ ДНЕЙ

Матч звезд КХЛ-2013, который состоится в середине января в 
Челябинске, впервые будет разбит на два дня. На 12 января запла-
нированы проведение игры ветеранов и мастер-шоу. На следующий 
день - 13 января - состоится непосредственно Матч звезд. (Офици-
альный сайт КХЛ)

ХОККЕЙ КХЛ

Вчера в Череповце 
состоялась 

презентация новичков 
«Северстали» - 
клуба, который 

в последнее время 
привлекает все 

большее внимание 
прессы 

и болельщиков

БРЕНДЫ ЧЕРЕПОВЦА: 
ВОЛОГОДСКОЕ МАСЛО И САМЫЙ 

СИЛЬНЫЙ БРОСОК В МИРЕ

Вчера. Череповец. Презентация новичков «Северстали». Самые именитые иностранные новобранцы 
клуба финн Теему ЛААКСО (слева) и чех Петр ЧАСЛАВА.

БАСКЕТБОЛ
МОСКВА. ЦСКА определился с ассис-

тентом Этторе Мессины в тренерском шта-
бе. Как и ожидалось, им стал 45-летний аме-
риканец Куин Снайдер. В разные годы этот 
специалист ассистировал Ларри Брауну в 
«Клипперс» и Майку Кржижевски в универ-
ситете «Дьюк» (в том числе во времена вы-
ступлений за эту команду будущего армей-
ца Траджана Лэнгдона), возглавлял сборную 
университета «Миссури», а в минувшем се-
зоне вместе с Мессиной работал в штабе 
«Лейкерс» под руководством Майка Брау-
на. (cskabasket.com)

КРАСНОЯРСК. «Енисей» подписал од-
нолетний контракт с американским защит-
ником Джейсоном Ричем (26 лет, 191 см). В 
минувшем сезоне баскетболист выступал в 
бельгийском «Остенде» и итальянской «Кре-
моне». (basket-enisey.ru)

МАДРИД. Контрольный матч. Испа-
ния - Франция - 81:65. И: Юй (15), Рейес 
(12). Ф: де Коло (13), Ф. Пьетрус (11). В со-
ставе испанцев отсутствовал Хуан Карлос 
Наварро. Француз Тони Паркер, чье участие 
в Олимпиаде из-за повреждения глаза было 
под вопросом, вышел на площадку.

СТАМБУЛ. Разыгрывающий клуба НБА 
«Бруклин Нетс» Джордан Фармар (25 лет, 
190 см), из-за локаута начинавший прошлый 
сезон в тель-авивском «Маккаби», подпи-
сал трехлетний контракт с «Эфес Пилсен» 
на сумму 10,5 миллиона долларов. (Эли 
ШВИДЛЕР)

БАРСЕЛОНА. Одноименный клуб, яв-
ляющийся соперником ЦСКА по 1-му груп-
повому турниру Евролиги, старается изба-
виться от дорогостоящих игроков из-за фи-
нансового кризиса. В частности, каталонцы 
предложили американскому форварду Ча-
ку Эйдсону компенсацию в размере 1 мил-
лиона евро за досрочное расторжение кон-
тракта, по которому он должен был зарабо-
тать более 2 миллионов. Пока переговоры не 
увенчались успехом. (Эли ШВИДЛЕР)

НОГИНСК. Вчера легендарному женс-
кому тренеру, генеральному директору под-
московного «Спартака» Давиду Берлину ис-
полнилось 87 лет. Поздравления от «СЭ».

НБА
Женщины. Регулярный чемпионат. 

Вашингтон - Коннектикут - 70:77, Индиа-
на - Нью-Йорк - 84:82, Талса - Миннесота - 
86:107, Финикс - Лос-Анджелес - 71:90.

ХОККЕЙ
ЯРОСЛАВЛЬ. Финский нападающий 

Никлас Хагман близок к переходу в «Локо-
мотив». В прошлом сезоне 32-летний фор-
вард выступал за «Калгари» и «Анахайм». 
В их составе он провел 71 матч и набрал 
23 (9+14) очка. В НХЛ Хагман выступал на 
протяжении 10 сезонов, отыграв 770 мат-
чей. (Ilta Sanomat)

БРАТИСЛАВА. Новичком «Слована» 
стал чешский нападаюший Михал Вондрка. 
В минувшем сезоне он выступал за пражс-
кую «Славию» и финский «Кэрпэт». В соста-
ве сборной Чехии 30-летний форвард стал 
бронзовым призером последнего чемпио-
ната мира, проведя на турнире девять мат-
чей. (Официальный сайт «Слована»)

КЛОТЕН. 4 августа в швейцарском Кло-
тене состоится матч памяти «Локомотива». 
В нем должны принять участие местная ко-
манда и сборная звезд, в которую войдут 
известные в прошлом ветераны и дейс-
твующие хоккеисты - Валерий Каменский, 
Сергей Федоров, Александр Могильный, Ев-
гений Малкин, Павел Дацюк, Илья Коваль-
чук, Илья Брызгалов, Здено Хара и другие. 
(Илья ЕЛИСЕЕВ)

МИНСК. «Динамо»достигло договорен-
ности о подписании контракта с американс-
ким нападающим Тимом Стэплтоном. В про-
шлом сезоне 30-летний форвард провел 63 
игры в «Виннипеге», набрав 27 (11+16) оч-
ков. (Официальный сайт «Динамо»)

НХЛ
ПИТТСБУРГ. Главный тренер «Пинг-

винз» Дэн Билсма признал, что «Питтсбург» 
может всерьез рассматривать в качестве 
усиления двух нападающих, находящих-
ся без контракта, - Александра Семина и 
Шейна Доуна. «У нас есть такая возмож-
ность, и генеральный менеджер Рэй Шеро 
будет рассматривать этих хоккеистов. Мы 
ищем партнера в тройку к Малкину и Джей-

мсу Нилу. Хотя я не исключаю, что этим тре-
тьим станет кто-то из наших нынешних хок-
кеистов», - сказал Билсма.

«Думаю, что «Питтсбург» не должен во 
что бы то ни стало гоняться за Семиным. При 
всем его таланте большую часть прошлого се-
зона он отыграл невыразительно, хотя знал, 
что контракт заканчивается. Контракт с Доу-
ном мог бы быть более интересным вариан-
том, этот форвард все еще быстр, хотя и не-
молод. Шейн ждет, когда разрешится ситуа-
ция с покупкой «Финикса» новым владельцем, 
но в случае очередных затруднений, впол-
не вероятно, начнет рассматривать вариан-
ты с другими командами. «Пингвины» мог-
ли бы заключить с ним неплохой однолетний 
контракт», - считает обозреватель Pittsburgh 
Tribune-Review Деян Ковачевич.

ВЕЛОШОССЕ
ЙЕЛЕНЯ ГОРА. Мужская многоднев-

ная велогонка «Тур Польши». Мировой 
тур. 1-й этап. 179,5 км. 1. Мозер (Италия, 
Liquigas) - 4:32.53. 2. Квятковский (Польша, 
Omega Pharma - Quick Step). 3. Бом (Голлан-
дия, Rabobank)… 32. КОЛОБНЕВ («КАТЮ-
ША») - у всех время победителя…36. СИЛИН 
(«Астана») - отставание 0.12… 41. Флорен-
сио (Испания, «КАТЮША») - 1.13… 71. ИСАЙ-
ЧЕВ («КАТЮША») - то же отставание… 121. 
РЯБКИН (Caja Rural) - 10.01… 133. ИГНАТЬ-
ЕВ - 12.20… 137. ПОРСЕВ (оба - «КАТЮША») 
- то же отставание… 156. Смукулис (Латвия, 
«КАТЮША») - 13.54… 182. Зелиг (Германия, 
«КАТЮША») - то же отставание… 195. СЕ-
РЕБРЯКОВ (Sanofi) - 24.37.

БОКС
КИЕВ. Международная боксерская фе-

дерация (IBF) намерена провести турнир 
тяжеловесов, победитель которого полу-
чит возможность встретиться с чемпионом 
мира по версии этой организации украин-
цем Владимиром Кличко. Предполагается, 
что полуфинальные пары составят кубинец 
Одланьер Солис (5-й номер рейтинга IBF) и 
Кубрат Пулев из Болгарии (3), а также поляк 
Томаш Адамек (4) и россиянин Александр 
Устинов (6). (allboxing.ru)

СУМО
НАГОЯ. Россиянин Алан Габараев одер-

жал 3 победы и потерпел 1 поражение на 
старте Нагоя басё. Вчера занимающий в 
рейтинге позицию 5-го маэгасира Восто-
ка владикавказец одолел бразильца Кай-
сэя. Без осечек выступают йокодзуна Хаку-
хо из Монголии, его соотечественник озэ-
ки Харумафудзи и озэки Балт из Эстонии. 
(japan-sumo.ru)

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
МАДРИД. Россиянки Любовь Сальни-

кова (до 48 кг), Екатерина Краснова (51) и 
Юлия Пранцевич (67) стали победительни-
цами международного турнира «Гран-при 
Испании». (wrestrus.ru)

ТЕННИС
ШТУТГАРТ (Германия). Мужской тур-

нир MercedesCup. Категория - ATP World 
Tour 250. 410 175 евро. Открытые корты. 
Грунт. 28 участников.

10 июля. 1/16 финала. Шарди (Фран-
ция) - Райстер (Германия) - 6:2, 6:4. Штебе 
(Германия) - Кубот (Польша, 7) - 6:2, 0:6, 
6:3. Паире (Франция) - Шванк (Аргентина) 
- 7:6 (7:5), 6:4. Хаас (Германия, 8) - АНДРЕ-
ЕВ - 4:6, 6:2, 6:2.

БАСТАД (Швеция). Мужской турнир 
SkiStar Swedish Open. Категория - ATP 
World Tour 250. 410 175 евро. Открытые кор-
ты. Грунт. 28 участников.

10 июля. 1/16 финала. Королев (Ка-
захстан) - Алвес (Бразилия) - 6:0, 6:3. Химе-
но-Травер (Испания) - Кукушкин (Казахстан, 
5) - 6:4, 3:6, 6:3. Минар (Чехия) - Баутиста-
Агут (Испания) - 7:5, 7:6 (7:4).

11 июля. 1/16 финала. Димитров 
(Болгария, 6) - Дутра Сильва (Бразилия) 
- 6:1, 6:4.

УМАГ (Хорватия). Мужской турнир 
ATP Vegeta Croatia Open Umag. Категория 
- ATP World Tour 250. 358 425 евро. Откры-
тые корты. Грунт. 28 участников.

10 июля. 1/16 финала. Гулбис (Лат-
вия) - Фраиле (Испания) - 6:1, 6:3. Павич 
(Хорватия) - Ферреро (Испания, 6) - 6:2, 
6:2. Стараче (Италия) - Клеч (Словакия) - 
6:3, 7:6 (8:6). Берлок (Аргентина, 5) - Додиг 
(Хорватия) - 6:4, 6:0. Транджеллити (Арген-
тина) - Лоренци (Италия) - 7:5, 6:4. Фоньи-
ни (Италия) - Бек (Словакия) - 6:3, 6:1. Одес-
ник (США) - Роже-Васселин (Франция, 8) - 
6:7 (4:7), 6:2, 7:5. Кавчич (Словения) - Веич 
(Хорватия) - 6:2, 6:2. Брандс (Германия) - 
Трусенди (Италия) - 6:1, 7:6 (10:8).

НЬЮПОРТ (США). Мужской тур-
нир Campbell’s Hall of Fame Tennis 
Championships. Категория - ATP World Tour 
250. 398 250 долларов. Открытые корты. 
Трава. 32 участника.

10 июля. 1/16 финала. Изнер (США, 
1) - Бубка (Украина) - 7:6 (7:3), 4:6, 6:3. Ван 
Дер Мерве (ЮАР) - Мюллер (Люксембург, 8) 
- 7:6 (7:5), 6:7 (3:7), 6:4. Раонич (Канада, 3) 
- Эбден (Австралия) - 3:6, 6:3, 7:5. Б.Беккер 
(Германия) - Гоффэн (Бельгия) - 6:4, 6:3. Ле-
вайн (США) - Матошевич (Австралия) - 6:2, 
7:6 (10:8). Керри (США) - БОГОМОЛОВ (5) - 
7:5, 7:6 (7:5). Хьюитт (Австралия) - Поспишил 
(Канада) - 6:1, 6:1. Смычек (США) - Истомин 
(Узбекистан, 4) - 6:3, 6:3. Р.Рам (США) - Зем-
ля (Словения) - 6:3, 6:1. Нишикори (Япония, 
2) - Сийслинг (Голландия) - 6:4, 6:4.

Парный разряд. 1/8 финала. БОГО-
МОЛОВ/Мюллер - Гоффэн/О.Рохус (Бель-
гия) - 5:7, 6:3, 10:8.

СТЭНФОРД (США). Женский турнир 
Bank of the West Classic. Категория - WTA 
Premier. 740 000 долларов. Открытые кор-
ты. Хард. 28 участниц.

10 июля. 1/16 финала. Гиббс (США) - 
Лерчивакарн (Таиланд) - 6:4, 6:4. Сема (Япо-
ния) - Глэтч (США) - 6:2, 6:3. Сайсай Чжэн 
(Китай) - Морита (Япония) - 4:2, отказ. Кир-
стя (Румыния, 9) - В.Кинг (США) - 7:5, 6:4. 
Эракович (Новая Зеландия, 8) - Юрицова 
(Словакия) - 6:2, 6:2. У.Радванска (Поль-
ша) - Данилиду (Греция) - 3:6, 6:3, 6:4. Бур-
детт (США) - Кьотавонг (Великобритания) 
- 2:6, 7:5, 6:4.

ПАЛЕРМО (Италия). Женский тур-
нир XXV Italiacom Open. Категория - WTA 
International. 220 000 долларов. Открытые 
корты. Грунт. 32 участницы.

10 июля. 1/16 финала. Эррани (Ита-
лия, 1) - Галловиц-Холл (Румыния) - 6:1, 6:1. 
Майр-Ахляйтнер (Австрия) - Бурнетт (Ита-
лия) - 6:1, 6:1. Камерин (Италия) - Медина 
Гарригес (Испания, 4) - 6:1, 6:3. Кабес Кан-
дела (Испания) - Гримальска (Италия) - 6:2, 
3:6, 6:1. Кохен (США) - ДУШЕВИНА - 6:4, 4:6, 
7:5. Мароси (Венгрия) - САВИНЫХ - 6:4, 6:3. 
Гергес (Германия, 3) - Аманмурадова (Узбе-
кистан) - 6:4, 7:6 (10:8). Суарес Наварро (Ис-
пания, 5) - С.Джоунс (Австралия) - 6:4, 6:1. 
Татишвили (Грузия) - Евтимова (Болгария) 
- 6:2, 6:2. Робсон (Великобритания) - Ивах-
ненко (Украина) - 6:1, 6:0. Винчи (Италия, 2) 
- Кнапп (Италия) - 6:2, 6:2.

Парный разряд. 1/8 финала. БОВИ-
НА/Корне (Россия/Франция, 4) - Бурнетт/
Гримальска - 6:1, 6:4.

БЕЛГРАД. Экс-первая, а ныне 20-я ра-
кетка мира сербка Елена Янкович возоб-
новила сотрудничество с одним из своих 
бывших тренеров Диего Айалой. 33-лет-
ний Айала будет работать с Янкович по хо-
ду US Open Series и на этой неделе находит-
ся с ней в Стэнфорде. Ранее Айала трени-
ровал Робби Гинепри. Напомним, минувшей 
весной 27-летняя Янкович попробовала ра-
ботать с экс-тренером Динары Сафиной и 
Доминики Цибулковой Желько Краяном. 
(tennis.com)

СОВРЕМЕННОЕ 
ПЯТИБОРЬЕ

СОФИЯ. Чемпионат Европы. Мужчи-
ны. Эстафета. 1. РОССИЯ (Фролов, Каря-
кин, Савкин) - 6304.  2. Украина - 6228. 3. Бе-
лоруссия - 6156.

АВТО
ЭЛИСТА. Международный ралли-

рейд «Шелковый путь». 3-й этап. Волго-
град - Элиста. 280 км СУ. Авто. 1. Лавией/
Ларок (Франция, Proto Dessoude, Dessoude) 
- 3:01.37. 2. ВАСИЛЬЕВ/ЕВТЕХОВ (Россия, 
G-Force Proto, G-Force Motorsport) - от-
ставание 2.36. 3. Эррандони/Гарсен (Ан-
дорра, SMG Buggy, SMG) - 7.31… 6. ГА-
ДАСИН/Шемель (Россия, G-Force-Proto, 
G-Force Motorsport) - 9.24. Грузовики. 1. 
НИКОЛАЕВ/САВОСТИН/РЫБАКОВ (Рос-
сия, КамАЗ, «КАМАЗ-мастер») - 3:01.44. 
2. Лопрайс/Брюйнкенс/Деенен (Бельгия, 
MAN, Instaforex Eurol Veka Team) - отстава-
ние 5.37. 3. А.МАРДЕЕВ/БЕЛЯЕВ/МИРНЫЙ 
- 10.41... 5. ШИБАЛОВ/АМАТИЧ/ШАЙСУЛ-
ТАНОВ - 21.39. 6. СОТНИКОВ/ЯКОВЛЕВ/
ДЕВЯТНИК (все - Россия, КамАЗ, «КАМАЗ-
мастер») - 13.13.

Общий зачет. 1. Авто. 1. Лавией - 
15:08.32. 2. Пелише/Пансери (Франция, 
«Тойота», Overdrive) - отставание 12.34. 3. 
ГАДАСИН - 15.38. Грузовики. 1. НИКО-
ЛАЕВ/САВОСТИН/РЫБАКОВ - 15:10.16. 2. 
Лопрайс/Брюйнкенс/Деенен - отставание 
8.45. 3. А.МАРДЕЕВ/БЕЛЯЕВ/МИРНЫЙ - 
44.13… 5. ШИБАЛОВ/АМАТИЧ/ШАЙСУЛТА-
НОВ - 1:02.00. 6. И.МАРДЕЕВ/МИЗЮКАЕВ/
ХИСАМИЕВ (Россия, КамАЗ, «КАМАЗ-мас-
тер») - 2:14.52. 7. СОТНИКОВ/ЯКОВЛЕВ/ДЕ-
ВЯТНИК - 2:18.32.

Из-за сильного дождя спецучасток эта-
па был сокращен до 280 км. Первым этот СУ 
прошел француз Кристиан Лавией, что поз-
волило ему возглавить общий зачет гонки.

Потерпел аварию и был доставлен в ме-
дицинский центр гонки один из ее фавори-
тов Тони Гардермайстер. (silkwayrally.ru)

БАСКЕТБОЛ

КАЙМАКОГЛУ - В УНИКСе. 
НА ОЧЕРЕДИ МАККАЛЕБ?

Вчера вице-чемпион Единой лиги ВТБ-2011/12 УНИКС заключил кон-
тракт на два сезона с форвардом сборной Греции Костасом Каймаког-
лу (29 лет, 205 см). До переезда в Казань Каймакоглу выступал у себя 
на родине за «Марусси» (2004/05 - 2009/10) и «Панатинаикос» (2010/11, 
2011/12), в составе которого стал чемпионом, обладателем Кубка стра-
ны и победителем Евролиги-2010/11. Также в его активе - золото моло-
дежного чемпионата Европы-2002 и бронза взрослого ЧЕ-2009.

Напомним, что ранее новичками УНИКСа стали форварды Марко 
Банич, Виктор Зварыкин и защитник Павел Сергеев. А вчера ряд зару-
бежных СМИ распространил сообщение об интересе казанского клуба, 
который, напомним, осенью стартует в Евролиге с квалификации, к основ-
ному разыгрывающему сборной Македонии Бо Маккалебу. В настоящий 
момент натурализованный американец, последние два сезона защи-
щавший цвета «Сиены», рассматривает два предложения - от УНИКСа и 
«Фенербахче», причем первое считает для себя приоритетным.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
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ВЕЛОШОССЕ. «Тур де Франс». 
10-й этап. 195,5 км. 1. Воклер (Франция, 
Europcar) - 4:46.26. 2. Скарпони (Италия, 
Lampre) - отставание 0.03. 3. Войт (Гер-
мания, RadioShack) - 0.07… 13. Уиггинс 
(Великобритания, Sky) – 3.16… 16. МЕНЬ-
ШОВ - 3.16… 45. ТРОФИМОВ - 9.07… 53. 
ВОРГАНОВ - 11.41… 66. ГУСЕВ - 15.04… 
163. Кучинский (Белоруссия, все - «Ка-
тюша») - 31.55. Общий зачет. 1. Уиггинс 
- 43:59.02. 2. Эванс (Австралия, BMC) - 
отставание 1.53. 3. Фрум (Великобрита-
ния, Sky) - 2.07... 5. МЕНЬШОВ - 3.02… 30. 
ВОРГАНОВ - 20.41… 66. ГУСЕВ - 43.35… 
70. ТРОФИМОВ - 45.44… 100. КАРПЕЦ 
(Movistar) - 1:03.07.
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Владимир МОЖАЙЦЕВ из Новогорска

Разговор наш происходил на базе в Но-
вогорске. Перед этим главный тренер 
сборной Евгений Трефилов на протя-

жении трех часов гонял подопечных по та-
рафлексу, и Постнова с партнершами по ко-
манде в буквальном смысле слова валилась 
с ног. Но на вопросы одна из главных на-
ших олимпийских надежд отвечала вдумчи-
во и с юмором. Еще и извиняясь через сло-
во за усталость.

- Только не спрашивайте меня про наших 
соперников по группе - я их, если честно, не 
помню, - сразу с улыбкой призналась Пост-
нова. - У нас некоторые девчонки знают да-
же, во сколько начало всех матчей. А мне ка-
жется, что самое главное - самим подойти к 
Играм во всеоружии. Если мы хотим добить-
ся в Лондоне чего-то серьезного - в любом 
случае рано или поздно придется сыграть со 
всеми самыми сильными соперницами.

- На сборе в Португалии вы травмировали 
голеностоп. Сейчас уже можете тренировать-
ся в полном объеме?

- Действительно, сильно подвернула но-
гу, которая до этого, слава богу, давно не бес-
покоила. Отек был очень большой. Но сей-
час уже все нормально, тренируюсь нарав-
не с остальными девчонками.

- Не секрет, что все последние годы вы 
испытывали серьезные проблемы со спиной. 
Как рассказал мне Трефилов, именно в Пор-
тугалии удалось найти специалиста, который 
вашу многострадальную спину вылечил…

- Это на самом деле так. Очень хороший 
физиотерапевт, очень! Растягивал меня, 
пальцами «разбивал» забитые мышцы, «ста-
вил» кости на «правильное» место - а потом 
еще заставлял делать комплекс специаль-
ных упражнений. (Улыбается.) Иногда до 
слез меня доводил! Но в результате спина 
скоро, уже месяца через три, перестала бо-
леть. Очень ему за это благодарна.

- Как можете оценить свою готовность к 
Олимпиаде на данный момент?

- Полноценных сборов я из-за травмиро-
ванного голеностопа не проходила, так что 
пока далека от лучшей формы. Но, надеюсь, 
на Игры в любом случае сил хватит.

- А что думаете о состоянии сборной Рос-
сии в целом? Готова наша команда к большим 
свершениям?

- Девочки у нас хорошие. Сборы прохо-
дят нормально, в рабочем режиме. Но сте-
пень нашей готовности покажет только сам 
турнир.

- С чем связаны серьезные перепады в игре 
сборной? Сначала Россия в рамках олимпий-
ского квалификационного турнира разгроми-
ла в гостях одного из фаворитов Игр команду 
Дании - пусть и в матче, не имеющем турнир-
ного значения. А спустя всего несколько дней 
в одну калитку проиграла откровенно слабым 
полькам.

- Думаю, это следствие того, что нако-
пилась серьезная усталость. По окончании 
клубного сезона у нас почти не было време-
ни на отдых. Сборы национальной коман-
ды начались уже через неделю после завер-
шения чемпионата России. Конечно, было 
очень тяжело - не только мне, но и всем ос-
тальным девчонкам. Ну и, полагаю, причи-
на еще и в том, что, выполнив главную за-
дачу - обеспечив себе путевку на Олимпий-
ские игры, - мы психологически чуть-чуть 
расслабились.

- За плечами у вас действительно тяжелей-
ший клубный сезон - возможно, самый труд-
ный в карьере. Не секрет, что «Звезда» из-за 
большого количества травмированных игроков 
испытывала серьезные кадровые проблемы. И 
в результате вам приходилось тащить клубное 
нападение едва ли не в одиночку…

- Конечно, было тяжело. У меня попросту 
не было возможности играть так, как я хочу 
и умею. Когда соперницы все время встре-
чают тебя вдвоем - трудно что-либо сделать. 
Нет никакой возможности для импровиза-
ции. Вот стоишь ты с мячом, напротив те-
бя двое игроков - и бейся об эту стену, как 
хочешь… Когда один защитник - еще ку-
да ни шло.

- Что вам дал в профессиональном плане 
сезон под руководством хорватских тренеров 
во главе со Здравко Зовко?

- Я не могу сказать, что тренерские ме-
тоды Зовко и Евгения Васильевича (Трефи-
лова. - Прим. В.М.) как-то уж очень сильно 
различаются. Набор упражнений схожий 
- может, за исключением каких-то мелких 
нюансов. Все отличие в том, что Евгений Ва-
сильевич - человек более эмоциональный. 
Здравко - спокойнее.

- В этом году «Звезда» впервые в истории 
российского гандбола примет участие в тур-
нире wild cards Лиги чемпионов. На что может 
рассчитывать звенигородский клуб в сильней-
шем соревновании Старого Света?

- Пока очень сложно сказать. Главное - 
надо как следует работать на тренировках. 
Многое будет зависеть и от того, кого клуб 
приобретет, какая будет ситуация с трав-
мированными. Знаю, что наше руководство 

очень серьезно работает над селекцией. Ду-
маю, новые имена в команде появятся. Ко-
нечно, хочется выступить как можно успеш-
нее, и полагаю, все предпосылки для хороше-
го результата у нашего клуба есть.

- В 2009 году вы были признаны MVP чем-
пионата мира, проходившего в Китае. Може-
те сказать, что тогда демонстрировали луч-
ший гандбол в карьере?

- Не думаю, что на том турнире я игра-
ла идеально. Приехала на чемпионат мира 
с больной спиной, и это не могло не сказы-
ваться. Но, конечно, очень рада, что в ито-
ге все получилось именно так. Быть при-
знанной лучшей на таком турнире, как пер-
венство планеты, - повод для гордости. Но 
надеюсь, что пока мои лучшие матчи не 
сыграны и тот титул MVP - не последний 
в карьере.

- Вы вошли в тройку сильнейших гандбо-
листок планеты 2009 года. Однако в результа-

те международная федерация признала луч-
шей не вас, а французскую разыгрывающую 
Алисон Пино. Не было обидно?

- Да нет, чего расстраиваться. Честно, 
ни капельки не огорчилась. Голосование 
проходило на официальном сайте ИГФ - 
и понятно, что во Франции гандбол куда 
более популярен, чем в России. (Улыбает-
ся.) Да и с интернетом там дружит гораз-
до большее количество людей. Так что все 
логично.

- Золотые медали китайского чемпионата 
мира - пока последние для нашей сборной. 
За счет чего был достигнут тот успех? Ведь 
после Олимпиады в Пекине состав российской 
команды обновился процентов на 60.

- Ну так обновились не только мы. Многие 
сильные сборные тоже серьезно поменяли 
состав - с прицелом на очередной четырех-
летний олимпийский цикл. Другое дело, что 
наша молодежь оказалась самой лучшей.

- За последнее десятилетие сборная Рос-
сии четырежды становилась первой на чем-
пионатах мира. Что объединяет эти команды 
помимо личности главного тренера?

- Наверное, дело как раз в тренере.
- Главные фавориты Игр - норвежки?
- У них действительно сильная команда. 

Норвежки долгое время работают по одним 
и тем же схемам - и это приносит плоды. Но-
вички, приходя в сборную, быстро вписыва-
ются в эти схемы и сразу же начинают да-
вать результат.

- На что объективно сборная России может 
рассчитывать в Лондоне?

- Не хотелось бы отвечать. (Смеется.) Знае-
те, как раз перед китайским чемпионатом ми-
ра мне задали аналогичный вопрос. Так я отве-
тила, что будет очень большим успехом, если 
попадем в тройку, но шансов на это не слиш-
ком много. А в итоге мы завоевали золотые ме-
дали. С тех пор с прогнозами я завязала.

ГАНДБОЛ

Людмила ПОСТНОВА: «ТЯЖЕЛО, КОГДА ТЕБЯ 
ВСЕ ВРЕМЯ ДЕРЖАТ ВДВОЕМ»

Вторник. Новогорск. Людмила ПОСТНОВА и Евгений ТРЕФИЛОВ на тренировке сборной России.

Ближе к лету 2012 года Америка, 
по своему обыкновению, снова 
вспомнила про плавание (такое 

обычно происходит раз в четыре го-
да, аккурат к очередной Олимпиа-
де) и обнаружила в собственных тер-
риториальных водах новую большую 
звезду - Райана Лохте. Ученик Грегга 
Троя тут же получил титул «человека, 
который может побить Майкла Фелп-
са» и публикации во всех крупнейших 
газетах и журналах страны вплоть до 
New York Times.

Апофеозом этого медиаажиотажа 
стала обложка американского Vogue: 
Лохте стал лишь четвертым мужчи-
ной за всю историю издания и вто-
рым после Леброна Джеймса спорт-
сменом, которому удалось на нее по-
пасть.

Суть нового имиджа Лохте очень 
верно схватили организаторы рек-
ламной кампании по продвижению 
формы американской олимпийской 
сборной-2012. На обнародованных 
на днях официальных фото Лохте тре-
вожно смотрит вдаль, он в берете и 
униформе от Ralph Lauren, с большим 
американским флагом в руке - слов-
но сошел с постера военно-патрио-
тического блокбастера. Новый аме-
риканский супергерой готов, осталось 
только прописать финальную баталь-
ную сцену.

***
Предстоящую дуэль Лохте и Фелп-

са, которая имеет все шансы стать 
главным событием не только пла-
вательного турнира в Лондоне, но и 
одним из самых ярких моментов 
Игр-2012 вообще, в Америке, пусть и 

осторожно, сравнивают с великими 
бейсбольными противостояниями, 
и это, надо полагать, грандиозный 
комплимент. Представьте, решился 
бы кто в России сравнить, предполо-
жим, битву Вятчанина с Донцом с дер-
би «Спартак» - ЦСКА?

Изюминка этой истории в том, 
что Лохте вроде бы никак не тянет 
на классического номинанта в кате-
гории «Лучший новый пловец». Во-
первых, ему, повторюсь, 27. Во-вто-
рых, у него уже есть помимо проче-
го три олимпийских золота (правда, 
всего одно из них в индивидуальной 
дисциплине) и шесть медалей Игр в 
общей сложности. Наконец, он уже 
не первый год успешно монетизиру-
ет свои спортивные успехи с помо-
щью линий спортивной обуви, фит-
нес-курсов и тому подобных вещей. 
Но это как будто не считается.

Все дело в том, что до 2010 года 
Райан Лохте был одним из многих, хо-
тя не без своей изюминки. Современ-
ная плавательная Америка - это не 
современная Россия, успешных плов-
цов там хватает. Но не все они могут 
считаться звездами, котирующимися 
в национальном и мировом масшта-
бе. «Фишкой» Лохте прежде был яркий 
образ олимпийца-раздолбая, совер-
шенно не похожего на правильного и 
немного скучноватого вундеркинда 
Фелпса или надежных бойцов Джей-
сона Лезака и Аарона Пирсола. 

В разгар тренировочного процесса 
Лохте мог сломать руку, попытавшись 
изобразить брейкданс во время поси-
делок перед телеком с друзьями, по-
вредить ногу, катаясь на скейтборде, 

или плечо, упав с дерева. Он надевал 
на церемонии награждения серебря-
ные накладки на зубы и ядрено-зеле-
ные кроссовки с собственной фамили-
ей. Во время Игр-2008 питался исклю-
чительно в «Макдональдсе». Наконец, 
он, будучи (в отличие от того же Фелп-
са) признанным красавцем и модни-
ком, чрезвычайно эффектно смотрел-
ся на страницах глянцевых журналов 
и выделялся на красных ковровых до-
рожках благодаря умению выбрать из 
гардероба что-то поинтереснее одно-
тонного черного костюма и нейтраль-
ного галстука в тон. И при всем при 
этом, естественно, давал результат.

До Лохте такой имидж (с «Макдо-
нальдсом» и скейтбордом) могли се-
бе позволить в основном серфингис-
ты или представители зимних экстре-
мально-акробатических дисциплин. 
Но с ними-то широкой публике все по-
нятно - экстремалы-неформалы, что с 
них взять. А тут пловец-олимпиец!

***
Все изменилось в 2008 году, ког-

да Лохте решил, по его собственным 
словам, что пора становиться по-на-
стоящему великим чемпионом. Сам 
Райан конкретные имена до сих пор 
дипломатично не называет, ограни-
чиваясь расплывчатым «после Пе-
кина мне просто надоело быть вечно 
вторым», но очевидно, что для совре-
менного пловца, особенно американ-
ского, стать великим означает побить 
вечно первого Майкла Фелпса. А не 
просто превзойти его, скажем, коли-
чеством наград.

Может, конечно, оказаться прос-
тым совпадением то, что Лохте и его 

тренер Грегг Трой в последние годы 
сосредоточили свое внимание имен-
но на тех дистанциях, которые счита-
лись вотчиной Фелпса (единственное 
на данный момент исключение в со-
ревновательном репертуаре Райана 
- 200-метровка на спине). Но почему 
тогда Лохте, один из лучших, по мне-
нию многих, спинист современнос-
ти, не стал доводить до ума 100-мет-
ровку, которую Фелпс не плавает? На 
последнем олимпийском отборе Лохте 
имел на этой дистанции один из луч-
ших результатов в предварительных 
стадиях, но снялся, не выйдя на фи-
нал. Не скрыт ли здесь особый пафос 
- побить 14-кратного олимпийского 
чемпиона на его же территории?

Восхождение на новый уровень 
после Пекина-2008 заняло у Лохте 
почти полтора года - лишь в декабре 
2010-го на зимнем чемпионате мира в 
25-метровом бассейне «новый Райан» 
впервые заявил о себе в полный го-
лос, «скосив» значительную часть ме-
дальной поляны. В Штатах тогда про 
трехкратного олимпийского чемпио-
на впервые написали: «Лохте выходит 
из тени Фелпса и Пирсола». Следую-
щей вехой для Лохте стал чемпионат 
мира-2011 в Шанхае с пятью золоты-
ми медалями, победой над Фелпсом в 
их личном общемедальном зачете и 
первым и пока единственным миро-
вым рекордом у мужчин, установлен-
ным после отмены высокотехнологич-
ных гидрокостюмов - на 200-метров-
ке комплексом.

***
После этого Лохте смог наконец с 

полным правом заявить, что в Лон-

доне-2012 придет его время. С готов-
ностью подхватившие это «скромное» 
заявление журналисты дошли до того, 
что великого Фелпса сравнили с дру-
гом жениха на чужой свадьбе. Поче-
му-то все были уверены, что Фелпса 
этот статус страшно злит. Справед-
ливости ради надо сказать, что сам 
Майкл старательно эту легенду под-
держивал, рассказывая, что именно 
амбиции Лохте заставляют его каж-
дый день прыгать в бассейн. 

Но лично мне почему-то кажется, 
что в глубине души Майкл был страш-
но рад, что впервые за три последних 
олимпийских цикла пресс всеобще-
го внимания обращен не на него. На-
кануне олимпийского отбора, пока 
Фелпс спокойно и в одиночестве вка-
лывал на сборе в горах, Лохте прихо-
дилось принимать у себя в Гейнсвиле 
журналистские делегации всех круп-
нейших медиагрупп США - от ESPN до 
New York Times. В одном из этих ин-
тервью он рассказал, как устал от то-
го, что даже в местном баре за круж-
кой пива ему постоянно приходится 
выслушивать напутствия случайных 
посетителей в духе «Парень, давай, 
это твое время!».

В конце концов, Фелпс достаточ-
но весело провел три года после Пеки-
на-2008, чтобы знать: другу жениха 
на свадьбе часто достаются все слив-
ки. В некотором смысле именно это и 
произошло на олимпийском отборе в 
Омахе. До его начала Лохте прочили 
в Лондоне погоню аж за девятью зо-
лотыми медалями. Но в итоге он смог 
отобраться на Игры в четырех инди-
видуальных дисциплинах и с учетом 

двух эстафет, сможет побороться в 
Лондоне за шесть титулов, максимум 
за семь, если эстафет с его участием 
вдруг окажется три.

А может, цели Лохте и правда ши-
ре, чем просто утереть нос великому 
соотечественнику? Например, пока-
зать себя сверхчеловеком. В Омахе 
Лохте пошел на то, чтобы в течение 60 
минут трижды выйти на старт - в двух 
финалах и одном полуфинале. А потом 
признался, что такой боли не испыты-
вал еще ни разу в жизни. А он знает, о 
чем говорит: достаточно посмотреть 
на видео его тренировки. Фелпс про-
шел через подобное на отборе в 2004 
году и с тех пор повторяет, что никог-
да больше такого хет-трика за вечер в 
его исполнении не будет. Впрочем, де-
лать подобное в Лондоне Лохте не при-
дется - на 100-метровке баттерфляем 
он в итоге в команду не попал, остав-
шись в финале третьим.

Сейчас американские коллеги 
тщательно вырисовывают портрет 
повзрослевшего героя, который пе-
ребесился, забыл молодецкие глупос-
ти (историю с брейк-дансом ему вспо-
минают до сих пор) и на полном ходу 
мчится к мечте. Но такой однотонный 
портрет ему по-прежнему не подхо-
дит. Да, Лохте заставил всю Америку 
прослезиться, когда рассказал, что 
его самый главный страх в жизни - 
стать плохим отцом. Или когда при-
знался, что тренер Трой после первых 
месяцев совместной работы выгнал 
его из группы, потому что парень, с 
его точки зрения, не тянул. И только 
крепкое словцо папы Стива, случайно 
встреченного по возвращении домой, 

заставило его вернуться и начать впа-
хивать в несколько раз больше. Сам 
тренер, к слову, и сейчас признается, 
что если бы создавал идеального атле-
та, то он не был бы похож на его само-
го знаменитого ученика, в том числе 
своими физическими данными.

Но Лохте по-прежнему остался тем 
самым веселым парнем из Флориды и 
не особенно это скрывает. Пусть он, 
по всей видимости, больше не танцу-
ет брейк-данс и аккуратнее катает-
ся на скейте, но обещает показаться 
в Лондоне с «серебряными» зубами и 
даже не думает отказываться от эпа-
тажной обуви. На олимпийском отбо-
ре, например, Лохте дефилировал до 
бортика в новых парах, среди которых 
были, к примеру, звездно-полосатые 
кроссовки с крыльями. Почти как у 
древнегреческого бога Гермеса.

***
Чем закончится его лондонский 

штурм трона Фелпса, заранее не мо-
жет сказать никто. Не исключен и ва-
риант, о котором с тревогой предупре-
дил тренер Фелпса Боб Боуман, недо-
вольный секундами двух лидеров на 
отборе: их, заигравшихся в кошки-
мышки, в Лондоне способен обойти 
кто-нибудь третий.

Но независимо от этого как мини-
мум одну важную задачу Лохте уже 
выполнил. В конце концов, кто после 
Пекина-2008 верил, что уже в следу-
ющем олимпийском цикле появится 
человек, способный хотя бы в теории 
замахнуться на достижение Фелпса? 
А благодаря Райану перед Лондоном 
только об этом и говорят.

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

ПЛАВАНИЕ

Райан ЛОХТЕ
ВТОРОЙ ПОСЛЕ ЛЕБРОНА

Лучшая в истории российского гандбола. Одна из лучших - в мировом. 
Бойцовский характер, помноженный на умение «выстреливать» в самых 
важных матчах и играть через боль и не могу. И при этом скромный и ин-
теллигентный характер, полное отсутствие намеков на «звездную бо-
лезнь» и прочие «болячки», сполна присущие отечественным футболь-
ным псевдомастерам. Все это - о лидере сборной России, полусредней 
Людмиле Постновой.

Дебютировав в первой национальной команде на чемпионате Европы 
в 2004 году, Постнова сразу утвердилась в роли ключевого игрока. Более 
того, ее присутствие в составе фактически гарантировало сборной России 
попадание в финал крупнейших турниров! Судите сами: трижды Постнова 
приводила команду к золотым медалям чемпионатов мира, еще дважды - 
на Олимпийских играх-2008 и чемпионате Европы-2006 - россиянки в ре-
шающих поединках проигрывали норвежкам. Исключение составили пер-
вый и последний турниры Постновой в сборной - на ЧЕ-2004 в Венгрии наша 
команда стала четвертой (при том что юная полусредняя сыграла блестя-
ще, в восьми матчах забросив 41 мяч), а на ЧМ-2011 - шестой. Напомним, 
без нее в составе на ЧЕ-2008 россиянки заняли третье место, на ЧЕ-2010 
и вовсе финишировали седьмыми.

Завершившийся в начале июля американский олимпийский отбор снял одну из главных интриг 
предстоящей Олимпиады: Райан Лохте не будет пытаться в Лондоне побить рекорд Майкла 

Фелпса - восемь золотых медалей за одни Игры. Однако 27-летний житель Флориды по-прежнему 
полон решимости подпортить 14-кратному олимпийскому чемпиону его лебединую песню.

ГОЛЫ ПОСТНОВОЙ 
ЗА СБОРНУЮ РОССИИ 

НА КРУПНЫХ ТУРНИРАХ
  Турнир Голы  Результат
  (игры) команды
ЧЕ-2004 41 (8) 4-е место
ЧМ-2005 38 (10) золото
ЧЕ-2006 16 (8) серебро
ЧМ-2007 37 (10) золото
ОИ-2008 37 (8) серебро
ЧМ-2009 42 (10) золото
ЧМ-2011 30 (9) 6-е место
Всего 241 (63)

Людмила ПОСТНОВА
Родилась 11 августа 1984 года в 

Ярославле.
Левая полусредняя. Рост 183 см, 

вес 75 кг.
На клубном уровне выступала за 

«Ярославну» (2000/01, 2001/02), «Ладу» 
(2002/03 - 2009/10) и «Звезду» (2010/11, 
2011/12).

5-кратная чемпионка России, 
2-кратная вице-чемпионка России, об-
ладательница Кубка России-2006, фи-
налистка Лиги чемпионов-2005/06.

Чемпионка Европы-2001 среди 
юниорок, чемпионка Европы-2002 
и мира-2003 среди молодежных ко-
манд.

В составе первой сборной России 
выиграла серебро Олимпиады-2008, 
три чемпионата мира (2005, 2007, 
2009), серебро ЧЕ-2006, три Кубка ми-
ра (2006, 2007, 2011).

Самый ценный игрок ЧМ-2009. Луч-
шая гандболистка России 2006 года.
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